
Рунет не для 
протокола
Сервисам отрезают 
возможности обхода 
блокировок

Роскомнадзор предупредил, 
что в сентябре протестирует 
 блокировку ряда иностранных 
интернет-протоколов, скрываю-
щих имя сайта, включая DoH, ко-
торый внедряют Mozilla и Google. 
Такие протоколы могут затруд-
нить блокировку доступа к запре-
щенным ресурсам. Чтобы сохра-
нить работоспособность сетей, 
ведомство рекомендует перехо-
дить на Национальную систему 
доменных имен (НСДИ). Блоки-
ровка современных протоколов 
шифрования приведет к сниже-
нию приватности и безопасности 
в рунете, говорят эксперты. Кро-
ме того, может быть ограничен 
доступ к популярным ресурсам, 
например, браузеру Firefox.

В начале сентября госкомпании, 
по данным „Ъ“, получили письма 
от Роскомнадзора с просьбой прове-
рить, не используют ли их корпора-
тивные, технологические сети и при-
ложения протоколы шифрования, 
скрывающие имя сайта. В частно-
сти, речь идет о DNS-серверах Google, 
Cloudflare (обеспечивает защиту 
веб-порталов) и сервисе DoH, кото-
рый внедряют Mozilla и Google. Для 
устойчивой работы сетей Роскомнад-
зор предложил компаниям до 9 сен-
тября подключиться к DNS-сервисам 
российских операторов связи или 
НСДИ. Прямо в письме о блокиров-
ках не говорилось, но обычно такие 
документы госструктуры получают 
незадолго до них. По данным незави-
симого IT-эксперта Артема Ионова, те-
стирование блокировки протоколов 
состоялось вечером 8 сентября. Ин-
формацию об этом он опубликовал 
в Twitter. В Роскомнадзоре, Google, 
Cloudflare и Mozilla не ответили „Ъ“.

DNS-сервер позволяет опреде-
лить IP-адрес узла в интернете по его 
доменному имени. Технология DoH 
(DNS поверх HTTPS) используется 
для шифрования запроса, который 
устройство пользователя направля-
ет DNS-серверу провайдера, чтобы 
открыть желаемый сайт. При их ис-
пользовании интернет-провайдер 
не видит, к какому домену обраща-
ется пользователь, что потенциаль-
но может затруднить блокировку до-
ступа к запрещенным ресурсам.
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Интегратор Александр I
Владимир Путин и Александр Лукашенко объявили объединение экономик

9 сентября в Кремле прошли перегово-
ры президентов России и Белоруссии 
Владимира Путина и Александра Лука-
шенко. Они продолжались на этот раз 
не больше трех часов. Все было реше-
но: появилась договоренность об эконо-
мической интеграции, которая и правда 
бросается в глаза. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
считает, что это была первая за мно-
го лет результативная встреча Влади-
мира  Путина и Александра Лукашенко. 
При этом впечатление легко может ока-
заться обманчивым.

Белорусских журналистов в Кремле в этот 
день было до обидного мало. Я даже пере-
живал, что некому будет задавать вопросы. 
Впрочем, Александр Лукашенко ответил 
бы и на незаданные вопросы. Он их все рав-
но так хорошо знал…

Президенты России и Белоруссии встре-
тились в Кремле примерно в шесть вечера, 
хотя Александр Лукашенко был в Москве 
уже в полдень. Но в этот день господин Пу-
тин участвовал и в саммите БРИКС, и в за-
седании оргкомитета «Победа» (в режи-
ме видео-конференц-связи.— „Ъ“). Он был 
в черном — от ботинок и носков до галсту-
ка, и это был не тот случай, когда это ниче-
го не значило. Очевидно, что в связи со смер-
тью Евгения Зиничева у Владимира Путина 
еще и свой, личный траур. Действительно, 
ситуации, когда они были вместе, один 
на один, по многу часов, трудно себе даже 
представить.

Впрочем, и Александр Лукашенко был 
одет, как бы сказать, неярко, так что и в этом 
они были похожи.

— Хотел бы сразу отметить,— произнес 
российский президент, только присев,— 
то, о чем мы сегодня договорились, никак 
не связано с какой-то текущей политической 
конъюнктурой в наших странах либо с поли-
тическим календарем… в преддверии пар-
ламентских выборов в России.

Это и называется «не бросайте меня в тер-
новый куст». Теперь-то хотя бы стало ясно, 
с чем это точно связано.

Оставалось узнать, что именно.

— Нам нужно с вами…— продолжил рос-
сийский президент,— поставить точку по не-
которым вопросам и дать возможность пра-
вительствам в самое ближайшее время… 
по-моему, они уже завтра собираются в Мин-
ске… финализировать все эти договоренности.

Это звучало многообещающе. Владимир 
Путин намерен был, судя по всему, озвучить 
эти договоренности именно сегодня.

Начались переговоры один на один — 
как говорится, в формате рабочего обе-

да, на самом деле — ужина. Журналистам 
в пресс-центре ни о чем таком не следо-
вало даже думать: так было спокойнее. 
Белорусский корреспондент с государст-
венного телеканала с сомнением посма-
тривал на корреспондентку «Первого ка-
нала» Наталью Поликарпову, которая 
была одета в ее любимый ярко-красный 
брючный костюм (последний раз надева-
ла на саммит в Осаке в июне 2019 года) 
и белую блузку.

— Ой,— сказала она, когда я спросил ее, 
точно ли она хотела подчеркнуть свое крас-
но-белое настроение.— Но ведь уже ничего 
не исправишь!..

Был, был еще шанс исправить ситуацию, 
пройдя после пресс-конференции, напри-
мер, через ГУМ, но нет, нереально: прямое 
включение не терпит такой суеты. Сами бело-
русские журналисты были неразговорчивы 
и на внешние раздражители не откликались.

При этом белорусский Telegram-канал 
«Пул Первого» был многословен. Вот фото-
графия обеззараживаемого воздуха в Крем-
ле… Вот эксклюзивное фото с подписью «Пер-
вый едет в Кремль», вид сзади, причем по фото 
и подписи можно даже подумать, что речь 
идет вообще не об Александре Лукашенко…
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Под крылом самолета  
теперь не шумят
Росавиация изменила схемы  
взлета и посадки в Шереметьево

Аэропорт Шереметьево со вчерашнего 
дня изменил схемы взлета и посадки са-
молетов. Это произошло после массо-
вых жалоб москвичей и жителей Подмо-
сковья на «бесконечный адский авиашум», 
 которые они адресовали в Росавиацию, 
Роспотребнадзор, Госдуму и президенту 
Владимиру Путину. Представители иници-
ативной группы протестующих назвали это 
решение «победой здравого смысла». Од-
нако в Росавиации „Ъ“ заверили, что кор-
рективы напрямую не связаны с обраще-
ниями граждан, а основаны на пожеланиях 
«пользователей воздушного простран-
ства, то есть авиакомпаний». Подобные 
изменения коснутся и более сотни других 
 аэродромов европейской части РФ.

„Ъ“ подробно рассказывал (см. номер от 29 
июля) о жалобах жителей подмосковных 
Красногорского, Солнечногорского город-
ских округов и московского Митино. Они ут-
верждали, что от гула летающих над их дома-
ми самолетов не могут отдохнуть ни днем, 
ни ночью, жалуясь на панические атаки, ги-
пертонию, нервные расстройства и посто-

янный стресс. В декабре 2020 года аэропорт 
Шереметьево изменил трассировки взлета 
воздушных судов, которыми пользовался 60 
лет, и установил новые, проходящие над густо-
населенными районами к югу от аэропорта. 
Инициативная группа жителей Подмосковья 
направила в связи с этим запросы в Росавиа-
цию, Ространснадзор, региональный парла-
мент и Госдуму, а также спецпредставителю 
президента по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергею 
Иванову. В конце мая более 7,3 тыс. жителей 
Красногорского и Солнечногорского город-
ских округов Подмосковья и московского Ми-
тино направили письмо президенту Владими-
ру Путину, требуя изменить маршруты взлета.

В Росавиации в ответ заверяли, что схемы 
маршрутов вылета, прибытия и захода на по-
садку разработаны в строгом соответствии 
с действующими правилами, при этом «пол-
ное исключение шумового воздействия без 
установления значительных ограничений 
на деятельность аэродрома невозможно».
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Социологи  
начетверо сказали
Эксперты спрогнозировали  
результаты думских выборов

Экспертный институт социальных ис-
следований (ЭИСИ) провел в четверг 
круглый стол, в ходе которого социоло-
ги и политологи дали свои прогнозы ито-
гов выборов в Госдуму. В целом их оцен-
ки совпадают: пятипроцентный барьер 
преодолеют все четыре парламентские 
партии, при этом «Единая Россия» может 
получить по партспискам от 41% до 44% 
голосов, а КПРФ — порядка 20%.  Кроме 
того, эксперты допускают попадание 
в новую Думу партии «Новые люди» и ви-
дят «эфемерные шансы» на такую воз-
можность у Партии пенсионеров.

Первым на круглом столе ЭИСИ высту-
пил представитель ВЦИОМа Михаил Мамо-
нов, который презентовал исследование, 
основанное на свежем опросе (6–8 сентября, 
инициативный всероссийский опрос 4 тыс. 
респондентов комбинированным методом 
телефонного и поквартирного опросов, ста-
тистическая погрешность не более 2,5%, 
формулировка вопроса: «Если бы выборы 
депутатов Госдумы проводились в ближай-
шее воскресенье, то за какую из этих партий 

Вы бы скорее всего проголосовали?»). Для ка-
ждой партии ВЦИОМ указал четыре параме-
тра: рейтинг от всех опрошенных, рейтинг 
от избирателей, уверенных в своем участии 
в выборах, прогноз результата и прогноз-
ный диапазон. Последний задавался с уче-
том того, что до выборов остается еще пол-
ноценная неделя.

За «Единую Россию» (ЕР), по этим данным, 
готовы голосовать 29,4% от всех опрошенных 
и 35,3% электорально активных респонден-
тов, на основании чего ВЦИОМ вывел про-
гноз в 42% голосов и прогнозный диапазон 
от 41% до 44%. Показатели КПРФ составили, 
соответственно, 16,5%, 20,5%, 19% и 18–22%, 
ЛДПР — 10%, 8,5%, 11% и 10–13%, «Справед-
ливой России — За правду» (СРЗП) — 5,5%, 
6,9%, 8% и 7–9%, «Новых  людей» — 5,5%, 4,6%, 
5% и 4–6%.

Похожий прогноз дал и директор по по-
литическому анализу ИНСОМАР Виктор По-
туремский на основе проведенного его ком-
панией исследования.
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процента составило в августе 2021 года повышение реального эффективного курса россий-
ского рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдуще-
му месяцу, сообщил вчера Банк России. Таким образом, рост реального курса в августе возобновился — 
после снижения в июле на 0,7% и роста на 2,8% в июне. По данным ЦБ, реальный курс национальной 
валюты к доллару в прошедшем месяце в сравнении с июлем вырос на 0,1%, к евро — на 0,5%. Средний 
же номинальный курс рубля в августе был равен 73,59 руб./$ и 86,63 руб./€. В целом за восемь месяцев 
2021 года средний номинальный курс рубля составил соответственно 74,14 руб./$ и 88,9 руб./€.

МАКРОЭКОНОМИКА

Профицит текущего  
счета пошел на рекорд

Положительное сальдо счета теку-
щих операций платежного баланса 
РФ по итогам января—августа 2021 
года выросло до рекордного за по-
следние восемь лет значения — 
$69,7   млрд. Год назад по ито-
гам «пандемийных» восьми меся-
цев этот показатель был в 2,8 раза 
меньше — $25,3   млрд. Рекордное 
сальдо текущего счета прежде все-
го сложилось из увеличения в 1,8 
раза профицита торгового балан-
са — до $106,4   млрд с $58,3   млрд. 
В свою очередь, торговый профи-
цит стал результатом наращивания 
экспорта, прирост которого был 
выше, чем у импорта.

ЦБ поясняет, что общий дефи-
цит других компонентов счета те-
кущих операций несколько вырос 
по сравнению с показателем вось-

ми месяцев прошлого года за счет 
начисленных в пользу нерезиден-
тов инвестиционных доходов. «В то 
же время дефицит баланса внеш-
ней торговли услугами сократил-
ся за счет начавшегося восстанов-
ления экспорта при сохранении не-
изменным уровня импорта услуг»,— 
отмечает регулятор.

Чистый отток капитала частно-
го сектора из России в январе—ав-
густе 2021 года, по предваритель-
ным данным, составил $51,1   млрд 
против $35,6   млрд годом ранее. 
По обновленному в июле прогно-
зу ЦБ, отток должен составить 
$50   млрд за весь 2021 год (по ито-
гам 2020 года этот показатель был 
равен $47,8   млрд). Ключевую роль 
в нынешнем приросте сыграло на-
ращивание внешних активов про-
чих секторов (в наибольшей сте-
пени — в рамках прямых инвести-
ций), а также иных вложений ком-
паний и домохозяйств в зарубеж-
ные финансовые инструменты. В то 
же время, в отличие от прошлогод-
ней ситуации, когда на формирова-
ние показателя повлияло снижение 
обязательств банков перед нере-
зидентами, в январе—августе 2021 
года операции банков были сба-
лансированными, поясняет ЦБ.

Международные резервы 
по итогам восьми месяцев увеличи-
лись на $40,8   млрд — как в резуль-
тате покупки иностранной валю-
ты в рамках бюджетного правила, 
так и недавнего получения Россией 
специальных прав заимствования 
(СДР) в размере $17,5   млрд в рам-
ках их нового распределения среди 
стран—членов фонда. Напомним, 
23 августа вступило в силу решение 
совета управляющих МВФ об эмис-
сии СДР на сумму $650   млрд, ко-
торые были распределены между 
странами пропорционально их кво-
там в МВФ (см. „Ъ“ за 24 августа). 
В итоге по состоянию на 3 сентября 
международные резервы РФ соста-
вили $620,8   млрд.

Вадим Вислогузов

ПОКАЗАТЕЛИ ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА РФ
($ МЛРД)   ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Внутренние затраты на исследо-
вания и разработки (ИР) в Рос-
сии за 2020 год составили око-
ло 1,175 трлн руб., увеличившись 
за год на 2,6% в постоянных це-
нах. Такие данные приводит Ин-
ститут статистических исследова-
ний и экономики знаний (ИСИЭЗ) 
НИУ ВШЭ. Доля внутренних затрат 
на ИР достигла 1,1% ВВП, что по-
зволило России занять 35-е место 
в мире по этому показателю. При 
этом в результате реализации но-
вой госпрограммы научно-техно-
логического развития РФ, разра-
батываемой в настоящее время, 
к 2030 году внутренние затраты 
на ИР должны достичь 1,64% ВВП.

ИСИЭЗ НИУ ВШЭ проанализиро-
вал новые данные Росстата об объе-
ме внутренних затрат на ИР в России 
за 2020 год и в динамике за послед-
нее десятилетие. Так, в 2020 году этот 
показатель достиг 1,175 трлн руб., 
что на 2,6% больше, чем в 2019 году 

(в постоянных ценах). По сравне-
нию с 2011 годом научные затраты 
увеличились на 17,5%. Несмотря на 
незначительный рост, РФ осталась 
на девятом месте в рейтинге веду-
щих государств по величине затрат 
на науку по паритету покупатель-
ной способности ($45,4 млрд). Ее 
опережают США ($657,5 млрд), Китай 
($525,7 млрд), Япония ($173,3 млрд), 
Германия ($147,5 млрд), Корея 
($102,5 млрд), Франция ($72,8 млрд), 

Индия ($58,7 млрд) и Великобрита-
ния ($56,9 млрд).

Доля внутренних затрат на ИР до-
стигла 1,1% ВВП, что соответствует 
35-му месту в мире (в 2019 году Рос-
сия находилась на 37-м месте). При 
этом в результате реализации новой 
госпрограммы научно-технологиче-
ского развития РФ, разрабатываемой 
в настоящее время, к 2030 году вну-
тренние затраты на ИР должны до-
стичь 1,64% ВВП (см. „Ъ“ от 7 сентября).

В 2020 году доля госсредств 
в финансировании науки выросла до 
67,8% (52,6% — федеральные, 13,3% — 
средства организаций госсектора нау-
ки, включая собственные), в 2019 году 
показатель составил 66,3%. Финанси-
рование за счет государства за истек-
ший год выросло на 4,9% в постоян-
ных ценах, а по сравнению с 2011 го-
дом увеличилось на 18,8%. Вклад биз-
неса, соответственно, снизился до 
29,2% против 30,2% в 2019 году (в 2011 
году показатель составлял 27,7%). Вме-
сте с тем объем финансирования нау-
ки за счет вложений компаний оста-
ется заметно выше значения за 2011 
год (+24,1%).

«Соотношение средств государ-
ства и предпринимательского сек-
тора существенно не изменилось: 
в 2011 году оно составляло 2,4 раза, 
а в 2020 году — 2,3 раза»,— отмеча-
ют в ИСИЭЗ. При этом по новой гос-
программе доле частных вложений 
предстоит вырасти до 75% от государ-

ственной. Текущее положение дел, 
при котором государство является 
крупнейшим источником средств на 
науку, вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко отчасти связывал с тем, 
что в России «серьезным и качествен-
ным эффективным заказчиком явля-
ется наш оборонно-промышленный 
комплекс… в „гражданке“, к сожале-
нию, не так».

Представление новой госпро-
граммы ожидается в октябре на пре-
зидентском Совете по науке. В насто-
ящее время завершается формиро-
вание бюджета и паспортов госпро-
граммы, ее структурных элементов. 
По словам Дмитрия Чернышенко, ее 
стоимость составит более 1 трлн руб., 
программа объединит бюджетное 
финансирование различных направ-
лений, связанных с наукой, и, воз-
можно, новых инициатив социаль-
но-экономического развития РФ, ко-
торые подготовило правительство.

Венера Петрова

Науку кормят бюджет и надежды
Доля ее госфинансирования в 2020 году выросла

Правительство приняло разра-
ботанный ФАС новый план раз-
вития конкуренции, рассчитан-
ный на 2021–2025 годы. По сути, 
он является программным до-
кументом для антимонопольной 
службы. План фиксирует нако-
пившиеся проблемы в сфере кон-
куренции в экономике, увязан 
с национальными целями и со-
держит перечень конкретных ме-
роприятий, необходимых для по-
вышения конкуренции. Эксперты 
принятый документ оценивают 
положительно, но отмечают про-
тиворечивость политики прави-
тельства в этой сфере — напоми-
ная, в частности, о росте протек-
ционизма в экономике.

Белый дом утвердил Националь-
ный план развития конкуренции, 
рассчитанный на 2021–2025 годы. 
Документ де-факто является про-
граммным документом обновлен-
ной ФАС — ранее, напомним, но-

вое руководство службы деклари-
ровало переориентацию ее рабо-
ты на создание предсказуемой сре-
ды для ведения бизнеса (см. „Ъ“ от 
19 февраля). Концептуально но-
вый нацплан заметно отличается 
от действовавшего в 2018–2020 го-
дах. Прежний документ был оформ-
лен указом президента и был при-
зван включить развитие конкурен-
ции в политическую повестку. Его 
целями были сокращение числа на-
рушений антимонопольного зако-
нодательства со стороны ведомств, 
расширение участия малого бизне-
са в госзакупках, появление не ме-
нее трех хозяйствующих субъектов 
(один из которых — из частного сек-
тора) во всех отраслях экономики, 
за исключением сферы деятельно-
сти госмонополий и ОПК). 

Новый документ состоит из трех 
частей. Первая подводит черту под 
прежними инициативами властей 
в части повышения конкуренции 

(в документе упоминаются госпро-
граммы демонополизации эконо-
мики, стандарт развития конку-
ренции в регионах и прочее) и фик-
сирует достигнутые результаты. 
В частности, внедрение принципа 
тарифного регулирования, расши-
рение масштабов биржевой торгов-
ли товарами и финансовыми ин-
струментами, отмену национально-
го и внутрисетевого роуминга в сфе-
ре мобильной связи. Одновременно 
в плане указано на недостаточность 
мер для эффективного развития 
конкуренции и отмечены пробле-
мы высокой доли государства в эко-
номике, ее монополизации, ограни-
чения доступа производств к инфра-
структуре.

Неудовлетворительное состояние 
конкуренции косвенно подтвержда-
ют целевые показатели ФАС, описан-
ные во второй части документа. При 
этом об успешной реализации но-
вого плана будет свидетельствовать 

любое улучшение целевых показа-
телей по сравнению с 2020 годом — 
конкретные их значения во многих 
случаях отсутствуют. Так, нет количе-
ственных ориентиров по доле орга-
низаций с госучастием и доле некон-
курентных госзакупок. 

Одновременно документ ставит 
перед ведомствами масштабные за-
дачи по дерегулированию сфер го-
смонополий, созданию равных ус-
ловий для частных компаний и госу-
дарственных АО, по цифровизации 
антимонопольного и тарифного ре-
гулирования, развитию малого биз-
неса, биржевой торговли и повыше-
нию конкуренции в госзаказе. В от-
личие от прежнего плана, новый со-
держит подробный перечень меро-
приятий (всего их 49) и определяет 
ответственные за результат ведом-
ства. В частности, к марту 2022 года 
ведомствам предстоит утвердить 
планы развития биржевой торгов-
ли, развития конкуренции на рын-

ках финансовых услуг. К 2023 году 
ФАС предстоит создать единую си-
стему учета преференций бизнесу 
для оценки их эффективности.

В ФАС „Ъ“ пояснили, что нацплан 
является продолжением работы, на-
чатой в рамках указа президента 
№681. «Вместе с тем сейчас необхо-
димы дальнейшие шаги по разви-
тию конкуренции в отраслях нацио-
нальной экономики, в том числе ка-
чественные системные, институци-
ональные изменения»,— добавля-
ют в службе. Эксперты новую страте-
гию повышения конкуренции в це-
лом оценивают положительно, отме-
чая конкретные целевые показатели 
плана и соответствие потребностям 
бизнеса и государства. При этом экс-
пертное сообщество обеспокоено 
противоречивостью мер развития 
конкуренции в целом — например, 
усилением протекционизма (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»).

Диана Галиева

В экономику возвращают конкуренцию
Белый дом утвердил план Федеральной антимонопольной службы

Европейский центробанк скор-
ректирует объемы выкупа активов 
в рамках антикризисной програм-
мы, снизив их по сравнению с по-
казателями последних двух квар-
талов. Речь не идет об ужесточе-
нии политики — это лишь коррек-
тировка для поддержания мяг-
ких условий кредитования, заяви-
ла глава ЕЦБ Кристин Лагард. Ин-
фляция в зоне евро уже превыси-
ла таргет, составив в августе 3%, 
но это превышение регулятор счи-
тает временным и прогнозирует 
ее замедление в следующем году.

Европейский центробанк со-
кратит программу выкупа активов 
в следующем квартале, сообщил ре-
гулятор. Речь идет об антикризис-
ной программе Pandemic Emergen-
cy Purchase Programme (PEPP), ее объ-
ем в прошлом декабре был увели-
чен до €1,85 трлн. В июле программа 
была продлена как минимум до мар-
та 2022 года, и тогда регулятор сооб-
щал, что может увеличить объемы 
выкупа. Ставки вчера были сохране-
ны — по кредитам на нулевом уров-
не, по депозитам на уровне минус 
0,5%, по маржинальным кредитам — 
0,25% — и не будут повышаться, пока 
регулятор не убедится в достижении 
инфляцией уровня в 2% за рамками 
прогноза и в среднесрочной ее ста-

билизации, что не исключает воз-
можности временного превышения 
таргета. Более того, регулятор, как 
и прежде, будет выкупать активы на 
€20 млрд в месяц в рамках програм-
мы (Asset purchase programme, APP).

Объявление о снижении объемов 
выкупа — первый сигнал ЕЦБ после 

начала пандемии, но покупки будут 
проводиться — «в соответствии с ры-
ночными условиями» и избегая уже-
сточения условий финансирования, 
что может негативно повлиять на 
тренд по инфляции. При этом, если 
мягкие условия кредитования могут 
быть поддержаны без использова-

ния всего объема программы, ее по-
толок не будет достигнут, уточняется 
в заявлении. 

«Экономика зоны евро активно 
восстанавливается, но штамм „дель-
та“ может замедлить полное откры-
тие»,— отметила глава ЕЦБ Кристин 
Лагард. Также она указала на улуч-
шение ситуации на рынке труда, но 
призвала не считать объявленное 
снижение объемов выкупа ужесто-
чением политики, перефразировав 
Маргарет Тэтчер: «Леди не сворачи-
вает». Банк не обсуждал последую-
щие шаги и отложил решение об из-
менениях курса до декабря, уточни-
ла глава ЕЦБ.

Годовая инфляция в зоне евро 
в августе достигла 3% против 2,2% 
в июле, это максимум с 2011 года. 
Среди причин — резкий рост сто-
имости энергоносителей (на 15,4% 
против 14,3% в июле). Неэнергети-
ческие промтовары подорожали на 
2,7% против 0,7% в июле, продоволь-
ствие — на 2% против 1,6%, услуги — 
на 1,1% против 0,9%. Без учета энерго-
носителей и продовольствия инфля-
ция выросла менее значительно — 
на 1,6%, но в июле показатель состав-
лял всего 0,7%. Кристин Лагард на-
звала всплеск инфляции «времен-
ным» — регулятор ожидает сниже-
ния показателя в 2022 году. По про-

гнозу ЕЦБ инфляция в этом году 
составит 2,2%, но снизится до 1,7% 
в 2022-м и замедлится до 1,5% к 2023 
году. Прогноз по ВВП повышен на 
этот год до 5%, на 2022-й и 2023-й со-
хранен на уровне 4,6% и 2,1% соот-
ветственно.

Заметим, участники комитета по 
открытым рынкам ФРС США на по-
следнем заседании также говорили 
о возможном начале сокращения 
выкупа активов до конца года. С де-
кабря, когда было сообщено о наме-
рении сохранить программы, эко-
номика США продемонстрировала 
прогресс в достижении целей по за-
нятости и инфляции и оценка при-
ближения к ним будет продолже-
на на ближайших заседаниях. Од-
нако позднее глава регулятора Дже-
ром Пауэлл заявил, что «несвоев-
ременная корректировка полити-
ки неоправданно замедлит рост за-
нятости и другую экономическую 
активность и опустит инфляцию 
ниже, чем хотелось бы». Впрочем, 
приток средств на развивающиеся 
рынки в августе продолжил замед-
ляться — по данным IIF, он соста-
вил $4,3 млрд, но за вычетом Китая, 
привлекшего $10,1 млрд, показатель 
впервые с марта 2020 года оказался 
отрицательным.

Татьяна Едовина

ЕЦБ мягко ужесточает риторику
Регулятор снизит объемы антикризисного выкупа активов

Главе ЕЦБ Кристин Лагард приходится решать непростую зада-
чу — вносить жесткие нотки в риторику европейского монетар-
ного регулятора, сохраняя ее общую мягкость   ФОТО REUTERS
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В четверг завершилась тренировка по 
использованию системы дистанцион-
ного электронного голосования (ДЭГ), 
которое будет применяться на выборах 
17–19 сентября. В ней проголосовали 
свыше 117 тыс. человек из семи регио-
нов России. Кроме того, в Центризбир-
коме (ЦИК) прошло открытое тестовое 
голосование, в котором поучаствовали 
35 человек. Заместитель председателя 
ЦИКа Николай Булаев сообщил, что 
хоть он и является сторонником ДЭГ, 
но полагает, что «никогда мир не смо-
жет жить без обычного, традиционного 
голосования».

В открытом тестовом голосовании, кото-
рое прошло в стенах Центризбиркома 9 сен-
тября, приняли участие члены ЦИКа, пред-
ставители Общественной палаты (ОП) и по-
литических партий, наблюдатели и журна-
листы. Процедура представляла собой па-
раллельное электронное голосование и го-
лосование традиционным способом посред-
ством бумажного бюллетеня. 

«В мае мы тестировали систему ДЭГ. Цель 
была максимально нагрузить систему, что-
бы посмотреть все ее возможности, выявить 
ее слабые стороны. Сейчас у нас иная задача. 
Мы проводим открытое голосование, пра-
ктически идентичное тому, как оно будет 
проходить у нас 17–19 сентября»,— сказала 
председатель ЦИКа Элла Памфилова.

В атриуме ЦИКа был устроен импрови-
зированный избирательный участок со все-
ми необходимыми атрибутами — кабинка-
ми для голосования, урной, избирательной 
комиссией и бумажными бюллетенями. 
В них значились пять Кандидатов Кандида-
товичей Кандидатовых, пронумерованных 
от одного до пяти. Участники мероприятия 
подходили к членам избирательной комис-
сии и, как и во время настоящего голосова-
ния, после проверки документов получа-
ли бюллетени. Избиратели голосовали в ка-
бинке, а затем подходили к компьютеру, за 
которым сидели операторы дистанционно-

го электронного голосования. Они вводили 
данные из бюллетеня через портал госуслуг 
в систему ДЭГ. Затем бумажные бюллетени 
опускались в урну. Цель мероприятия состо-
яла в том, чтобы сравнить результаты элек-
тронного и традиционного голосования. 

Первым проголосовал член ОП Алек-
сандр Малькевич. Он поинтересовался 
у председателя ТИК ДЭГ Ильи Массуха, мож-
но ли испортить бюллетень. Тот ответил: 
«Если поставить два значка, то оператор не 
сможет ничего ввести, как будто человек не 
голосовал». Он также пообещал, что блок-
чейн обеспечит неизменность голоса. В ито-
ге из 35 бумажных бюллетеней были при-
знаны действительными 34: кто-то опустил 

в урну пустой бюллетень. «Мы смоделирова-
ли реальную ситуацию, которая может быть 
на участке»,— объяснил господин Мальке-
вич. Результаты голосования в итоге совпа-
ли: победил Кандидат Кандидатович Канди-
датов №3 — он набрал 13 голосов и в бумаж-
ной, и в электронной версиях голосования.

Затем в ЦИКе прошло подведение ито-
гов тренировки по ДЭГ, стартовавшей 7 
сентября в семи регионах, где будет приме-
няться эта форма голосования на предстоя-
щих выборах — в Москве, Курской, Ниже-
городской, Ярославской, Мурманской и Ро-
стовской областях и Севастополе. Как сооб-
щил замглавы Минцифры Олег Качанов, 
тренировка прошла в штатном режиме. За-
явки на участие в тестировании ДЭГ пода-
ли 466 954 избирателя, участие в трениров-
ке приняли и получили бюллетени 123 035 
из них, а проголосовали 117 799. «Часть до 
конца не дошла, потому что вопросы не 

понравились или по каким-то другим при-
чинам»,— отметил господин Качанов.

В ходе заседания ТИК ДЭГ прошла публич-
ная сборка ключей шифрования, первона-
чальное разделение которых, по словам пред-
ставителей ЦИКа, должно стать гарантом со-
блюдения тайны всей процедуры.

«Наверное, в том числе и разработчики не 
всегда понимают до конца и не могут на рус-
ском языке объяснить все эти процессы, кото-
рые идут в ходе применения дистанционного 
голосования»,— отметил заместитель предсе-
дателя ЦИКа Николай Булаев. Однако он зая-
вил, что является сторонником продвижения 
ДЭГ, но при этом считает, что «никогда мир 
не сможет жить без обычного, традиционно-
го голосования». «ДЭГ нужен для тех, кто не 
имеет возможности прийти на участок. Мне 
представляется, что технические, интеллекту-
альные и материальные возможности не без-
граничны и организовать электронное голо-
сование для всех избирателей очень сложно, 
и главным образом в силу того, что не все из-
биратели доверяют ДЭГ. Когда наступит вре-
мя, что все они будут доверять, не знаю. А пока 
голосование на традиционных избиратель-
ных участках должно быть доступно всем»,— 
подчеркнул господин Булаев. 

«Один из самых значимых аспектов в том, 
как ДЭГ влияет на ход выборов — это уход 
контроля над собственно процессом воле-
изъявления граждан и подсчета голосов от 
УИК в центральную систему, которая дейст-
вует автоматически, по заложенным в нее 
математическим и криптографическим ал-
горитмам,— пояснил „Ъ“ зампред ТИК ДЭГ 
Олег Артамонов.— Значительная часть во-
просов к бумажному голосованию возника-
ет на уровне УИК. ДЭГ же оставляет локаль-
ным комиссиям, по сути, только контроль 
за списком избирателей. Голоса сразу уходят 
на сервера системы, где с ними ничего уже 
нельзя сделать ни в ночь подсчета голосов, 
ни в какой-то иной момент. Нельзя ни под-
менить список избирателей, ни превратить 
часть бюллетеней в испорченные, ни доба-
вить бюллетеней до ровного числа». Госпо-
дин Артамонов отметил, что на местах иног-
да пытаются работать с ДЭГ как с обычным 
голосованием, принуждая сотрудников за-
писываться на ДЭГ и убеждая их голосовать 
определенным образом. При этом он заве-
рил, что у работодателя не будет никакой 
возможности проверить, как проголосовал 
сотрудник.

Ксения Веретенникова

Голоса под ключ
ЦИК провел тестирование электронного голосования

В ЦИКе уверены, что никакое 
вмешательство извне 
в электронное волеизъявление 
россиян невозможно   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Верховный суд в четверг отклонил апелля-
ционные жалобы «Яблока», Партии роста 
и Российской партии свободы и справедли-
вости на решение об исключении из их фе-
деральных списков кандидатов, у которых 
были найдены иностранные активы. С этого 
момента решение о снятии кандидатов с вы-
боров в Госдуму вступает в законную силу. 
В «Яблоке» пообещали продолжить борьбу 
c необоснованным, с точки зрения партии, 
ограничением и обещают довести дело 
до Конституционного суда и Европейского 
суда по правам человека. Эксперт полагает, 
что шансы на пересмотр этой нормы после 
выборов достаточно высоки.

В своей апелляции «Яблоко» доказывало, что 
решение о снятии кандидатов было принято без 
достаточных оснований. Суд первой инстанции 
не учитывал, что большинство из иностранных 
финансовых инструментов, владение которыми 
инкриминировали кандидатам, де-факто явля-
ется ценными бумагами российских эмитентов, 
отмечается в жалобе. Кроме того, само по себе та-
кое требование является очевидно избыточным 
и нарушает конституционное право граждан 
быть избранными, полагают в партии.

Как напоминает адвокат Леонид Соловьев, ко-
торый представлял в этом процессе «Яблоко», за-
кон обязывает избранных депутатов в трехме-
сячный срок избавиться от иностранных акти-
вов, и непонятно, почему ограничения в праве 
собственности должны испытывать и обычные 
люди, которые даже еще не получили депутат-
ский мандат. Такая мера не только совершенно 
безосновательна с точки зрения законодательст-
ва, но и, как представляется, преследует незакон-
ную цель ограничения выбора избирателей на 
избирательных участках, настаивало «Яблоко».

Возражения представителей Центризбирко-
ма на судебном заседании, говорит господин Со-
ловьев, сводились к одному доводу: так как по 
данному вопросу нет решения Конституционно-

го суда, то нельзя апеллировать непосредствен-
но к конституционной норме, а следует руковод-
ствоваться законом, который предусматривает 
формальный запрет на любой иностранный ак-
тив. В связи с этим «Яблоко» предлагало приоста-
новить рассмотрение дела и обратиться с хода-
тайством в Конституционный суд за разрешени-
ем обнаружившихся противоречий, но Верхов-
ный суд не счел нужным этого делать, добавляет 
Леонид Соловьев.

Перед обращением в Конституционный суд 
«Яблоко» намерено обратиться за помощью 
к широкой юридической общественности, ска-
зал „Ъ“ руководитель избирательного штаба пар-
тии Григорий Гришин. Ведь речь идет о необхо-
димости защитить интересы широкого круга 
лиц. По оценкам экспертов, напоминает парти-
ец, в России сейчас пассивного избирательного 
права по разным основаниям лишены несколь-
ко миллионов человек. По мнению господина 
Гришина, у пострадавших кандидатов есть все 
основания жаловаться на неопределенность ог-
раничений (например, они почему-то не распро-
страняются на кандидатов в президенты), а так-
же их избыточность, ведь одна-единственная ак-
ция вряд ли может повлиять на устойчивость по-
литической системы.

Профессор Высшей школы экономики Илья 
Шаблинский считает, что шансы на пересмотр 
нормы о запрете владения иностранными акти-
вами для кандидатов достаточно высоки. Во-пер-
вых, это будет происходить уже после выборов, 
то есть практического значения спорные огра-
ничения иметь не будут, отмечает он. Во-вторых, 
по его мнению, сейчас рамки действия этих ог-
раничений достаточно произвольны и приходят 
в очевидное противоречие со здравым смыслом, 
а также функционированием реальной эконо-
мики. Поэтому не исключено, что Конституци-
онный суд сочтет нужным что-то поправить, 
предполагает эксперт.

Афанасий Сборов, Елена Рожкова

Иностранные ценные  
бумаги поступят  
в Конституционный суд
«Яблоко» продолжит оспаривать  
запрет кандидатам владеть  
зарубежными финансовыми инструментами

Его поздравляет губернатор Брянской области Александр Богомаз:
— Уважаемый Мурат Магометович! Примите поздравления с днем рождения! Ваш многолетний опыт управленческой и государ-
ственной деятельности способствует успешному решению приоритетных задач, стоящих перед регионами Центрального феде-
рального округа и направленных на динамичное социально-экономическое развитие территорий и повышение качества жизни 
граждан. Желаю Вам здоровья, счастья, добра и успехов в дальнейших трудах на благо России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года заместителю полномочного  
представителя президента РФ в Центральном федеральном округе  
Мурату Зязикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т
М О С К В Е  Х В А Т И Т  И Н С Т Р У М Е Н Т О В ,  
Ч Т О Б Ы  И С К Л Ю Ч И Т Ь  П О В Т О Р Н О Е  Г О Л О С О В А Н И Е

Московская городская избирательная комиссия 
приняла решение не использовать на сентябрьских 
выборах в Госдуму специальный цифровой сервис 
для проверки однократности получения бюллетеня, 
сообщило в четверг «РИА Новости» со ссылкой на 
председателя комиссии Юрия Ермолова. Такой сервис 
на прошлой неделе презентовало Министерство 
цифрового развития, а Центризбирком рекомендовал 
его к использованию. Новый сервис позволяет членам 
участковых избиркомов через личный аккаунт на «Госу-
слугах» быстро проверить, включен ли пришедший на 
участок избиратель в список участников дистанционно-
го электронного голосования (ДЭГ) и не получал ли он 
уже бюллетень в другом месте.

Как пояснил „Ъ“ зампред Мосгоризбиркома 
Дмитрий Реут, использование такого сервиса создаст 
дополнительные нагрузки на членов избирательных 
комиссий, которые и так перегружены. Кроме того, до 
начала голосования, которое пройдет с 17 по 19 сентя-
бря, остается слишком мало времени для того, чтобы 
подготовить людей к использованию этой программы. 
Господин Реут напомнил, что, согласно новому поряд-
ку голосования, человек, записавшийся на ДЭГ, уже 
не сможет получить бумажный бюллетень: его просто 
вычеркнут из списка избирателей на участке, а для 
тех, у кого возникнут проблемы с техникой, там будут 
установлены специальные компьютеры. 

Елена Рожкова

Рейтинг ЕР составил 30% от всех опро-
шенных и 35,6% от электорально актив-
ных, прогноз — 45,1%. Прогнозы по осталь-
ным партиям в целом тоже аналогичны 
цифрам ВЦИОМа. (8 сентября, инициатив-
ный телефонный опрос 1000 респонден-
тов во всех федеральных округах, стати-
стическая погрешность не более 2,9%, фор-
мулировка вопроса: «Если бы выборы де-
путатов Госдумы состоялись в ближайшее 
воскресенье, за какую партию Вы бы про-
голосовали?».)

ФОМ не стал делать прогноз и лишь 
представил результаты своего исследо-
вания (3–5 сентября, инициативный все-
российский опрос 1500 респондентов 
по месту жительства, статистическая по-
грешность не превышает 3,8%, формули-
ровка вопроса: «Если Вы примете учас-
тие в выборах депутатов Госдумы в сен-
тябре этого года, то как, за какую партию 
Вы, скорее всего, проголосуете?»). Рей-
тинг ЕР составил 29,4% от всех опрошен-
ных и 41,3% от определившихся с выбо-
ром, КПРФ — 13,7% и 19,2%, ЛДПР — 10,6% 
и 14,9%, СРЗП — 5% и 7%. «Новые люди», по 
данным ФОМ, тоже лидируют среди ма-
лых партий — 3,3% и 4,6%. «Партия „Но-
вые люди“ находится у порога прохожде-
ния в Госдуму. Вопрос — по какую сторо-
ну от него она окажется»,— пояснил ве-
дущий аналитик ФОМ Григорий Керт-
ман. По его словам, «эфемерные шансы» 
на прохождение пятипроцентного барье-
ра также остаются у Партии пенсионеров, 
которую сейчас поддерживают 3,6% элек-
торально активных избирателей.

Наконец, свой доклад представил 
и ЭИСИ — в виде четвертого выпуска «Пред-
варительного прогноза для политического 
рынка». Его авторы не предсказывали ито-
ги выборов, а лишь на основе экспертных 
оценок присваивали каждой партии рей-
тинг по аналогии с рейтингами коммерче-
ских компаний на биржевом рынке. ЕР по-
лучила наивысшую оценку А++, а три дру-
гие парламентские партии — A+. Облада-
тели таких рейтингов, по мнению экспер-
тов, с «высочайшей вероятностью» сформи-
руют фракции в будущей Госдуме, при этом 
ЕР «значительно опередит ближайших кон-
курентов, скорее всего, вдвое». Среди ма-
лых партий наивысший рейтинг (B++) по-
лучили «Новые люди», Партия пенсионе-
ров и «Яблоко». По оценке экспертов ЭИСИ, 
в последние недели ЕР набирает популяр-
ность, а КПРФ и другие парламентские пар-
тии скорее «вышли на плато».

Глава экспертного совета ЭИСИ Глеб 
Кузнецов считает, что против КПРФ игра-
ет отсутствие обновления и «сопротивле-
ние избирательным инновациям» вроде 
многодневного голосования. «Мы видим, 
что президент США Дональд Трамп, высту-
павший против пандемических новаций, 
проиграл, неудачными оказались и высту-
пления оппозиции во многих странах под 
лозунгом „ничего в выборах менять не бу-
дем“... Через полтора года крупнейшая оп-
позиционная партия КПРФ с громкими 
призывами и криками идет по этим же гра-
блям»,— отметил господин Кузнецов.

Политолог Александр Пожалов не во 
всем согласен с прогнозами ВЦИОМа. Ито-
говые результаты ЕР обычно ближе к ее 
рейтингу от активных избирателей, отме-

чает он: «Исходя из этих цифр, я бы дал ей 
до 38%, максимум 40%. У партии не было 
восходящего тренда в последние недели, 
она только остановила снижение, но драй-
веров роста я не вижу». Впрочем, эксперт 
допускает, что подобный результат мог 
прогнозироваться с учетом вклада регио-
нов «электоральной мобилизации», кото-
рые «обеспечат большую явку и особенно 
высокий результат ЕР». А вот прогноз по 
КПРФ почему-то ниже рейтинга от опре-
делившихся избирателей, недоумевает 
господин Пожалов: «Обычно оппозици-
онные партии, наоборот, набирают боль-
ше, потому что им удается привлечь нео-
пределившихся избирателей в последние 
дни. КПРФ, единственная из парламент-
ских партий, ощутимо выросла в социо-
логии за время кампании (начиная с 11% 
в июне) и может рассчитывать на основ-
ную прибавку. Из этой социологии и дина-
мики кампании более обоснован прогноз 
по КПРФ в 23–25%».

Директор НИЦ «Особое мнение» Екате-
рина Курбангалеева считает, что в послед-
ние недели рейтинги ЕР стали подрастать 
за счет «сильного мотивационного сигна-
ла» со стороны властей, объявленных вы-
плат и мер социальной поддержки, а так-
же некоторого улучшения социального са-
мочувствия. Но продолжает набирать очки 
и КПРФ, отмечает эксперт: критически на-
строенные избиратели все равно пойдут за 
нее голосовать — просто чтобы «наконец 
вынуть из кармана фигу». А вот с прогно-
зами в отношении малых партий госпожа 
Курбангалеева призывает не торопиться, 
так как у них почти не остается резерва.

Андрей Винокуров

Социологи начетверо сказали

Речь Владимира Путина в начале 
беседы белорусский Telegram-канал 
не заинтересовала, цитаты Алексан-
дра Лукашенко расходились в эфи-
ре официального минского инфор-
мационного поля как горячие пи-
рожки: «Я думаю, мы хорошо пора-
ботаем!», «Обсудим 28 программ! Это 
очень много», «Это не тайна! Мы опу-
бликуем эти программы!..»

Стало понятно, что Александр Лу-
кашенко, в отличие от Владимира 
Путина, опять не спешит:

— Если они (правительства Рос-
сии и Белоруссии.— А. К.) прини-
мают, то на Высшем госсовете, как 
мы договаривались с вами, как мы 
определим время… может быть, 

в конце октября… примем оконча-
тельно эти договоренности.

То есть Александр Лукашенко уже 
точно не увязывал финальные дого-
воренности с парламентскими вы-
борами в России.

В отличие от его российского кол-
леги, который, можно быть уверен-
ным, предпочел бы сказать о них 
все-таки именно сегодня.

Переговоры продолжались боль-
ше трех часов. Уже в Екатеринин-
ском зале Кремля, когда перегово-
ры вроде бы были уже закончены 
и мы, перейдя с первого этажа пер-
вого корпуса на второй, ждали на-
чала пресс-конференции, я спро-
сил у пресс-секретаря президента 
России Дмитрия Пескова, удался ли 
ужин и сколько времени Владимир 

Путин и Александр Лукашенко про-
вели за обеденным столом.

По его словам, к еде они почти не 
притронулись. «Все-таки это был ра-
бочий визит»,— туманно пояснил 
Дмитрий Песков.

Между тем тема еды оказалась не 
закрытой. Пресс-секретарь Алексан-
дра Лукашенко Наталья Эйсмонт, от-
вечая на вопрос, с чем приехал Алек-
сандр Лукашенко к Владимиру Пути-
ну, прямо сказала, что ее президент 
привез с собой корзину продуктов. 
Она уточнила, что в корзине — все 
чисто белорусское: колбасы, марме-
лад и особенно знаменитый белорус-
ский сыр (нет информации насчет 
знаменитых белорусских креветок).

В самом начале пресс-конферен-
ции Владимир Путин озвучил ново-

сти. По его словам, для подписания 
правительствами России и Белорус-
сии в Минске готов ряд соглашений, 
до конца одобренных на сегодняш-
них переговорах. Речь идет о выработ-
ке в рамках Союзного государства об-
щей макроэкономической политики; 
о гармонизации денежно-кредитной 
политики; об интеграции платеж-
ных систем; о радикальном углубле-
нии сотрудничества в таможенной 
и налоговой сферах; о единой мето-
дологии для гармонизации всех кос-
венных налогов; о переходе к единой 
промышленной политике, к единым 
госзакупкам и к единому госзаказу… 

Это произвело поначалу сильное 
впечатление. Впрочем, вскоре выяс-
нилось, что, например, единой валю-
ты в Союзном государстве так и не бу-

дет, поскольку до сих пор не решен 
вопрос о том, на чьей стороне, рос-
сийской или белорусской, станет ра-
ботать единый эмиссионный центр.

— Захотели — сделали! — воскли-
цал Александр Лукашенко.— 28 на-
правлений за три года! Сейчас надо 
переворошить массу внутреннего за-
конодательства!..

Выяснилось, что Белоруссия бу-
дет получать российский газ в 2022 
году по ценам 2021-го (цена усту-
пок господина Лукашенко во всем 
остальном! — А. К.).

— Нам не нужны новые креди-
ты! — напористо объяснял белорус-
ский президент.

Конечно, на фоне цены на газ для 
Европы в $700 за тысячу кубометров — 
зачем уж тут какие-то еще кредиты?

— Придумала Еврокомиссия (но-
вую систему формирования цены 
на газ.— А. К.) — пожалуйте брить-
ся! — комментировал Владимир Пу-
тин это фантастическое подорожа-
ние газа.

Президенты выглядели доволь-
ными друг другом, внутренних про-
блем, в том числе и политических, 
словно теперь и не существовало. 
Брезжила политическая интегра-
ция. Для нее, как пояснял Владимир 
Путин, теперь сделан фундамент.

— И где вы видите гирю на ноге 
Российской Федерации? — для вер-
ности переспрашивал господин Лу-
кашенко.

Но подволакивать-то ногу эта 
дама будет.

Андрей Колесников

Интегратор Александр I
с1

с1
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Как стало известно „Ъ“, Следственный комитет России (СКР), 
предъявив обвинение в окончательной редакции первому за-
местителю президента — главному исполнительному дирек-
тору банка проблемных активов «Траст» Михаилу Хабарову, 
закончил расследование скандального дела. Теперь финан-
сист, которому инкриминируют мошенничество на 842 млн 
руб. в отношении его бывшего партнера по группе компаний 
«Деловые линии» Александра Богатикова, приступит к озна-
комлению с материалами следствия. Судебные перспективы 
итогов расследования выглядят туманно, поскольку Лондон-
ский международный третейский суд взыскал по иску Миха-
ила Хабарова с господина Богатикова по спорной ситуации 
крупную сумму. При этом последний, выступая в ходе разби-
рательства, фактически отказался от обвинений в адрес свое-
го экс-партнера.

Предъявление заключительного обвинения находящемуся под 
домашним арестом Михаилу Хабарову прошло в главном следст-
венном управлении (ГСУ) СКР, в которое дело было передано из сто-
личного следственного главка. В ходе этой процедуры господин 
Хабаров, как и ранее, отказался признать вину, сославшись на абсо-
лютную законность своих действий в отношении заявителя — быв-
шего партнера по группе компаний «Деловые линии» Александра 
Богатикова. Напомним, что год назад тот подал в столичное ГСУ за-
явление, в котором обвинил Михаила Хабарова и его неустановлен-
ных сообщников в хищении с 2014 по 2017 год более 840 млн руб. 
Основанием послужила сделка — опционное соглашение, по усло-
виям которого Александр Богатиков должен был продать Михаилу 
Хабарову 30% компании «Деловые линии» за $60 млн.

Но к моменту исполнения опциона группа сменила владельцев, 
и господину Хабарову заблокировали доступ в офис. Тогда компа-
ния Михаила Хабарова «Каледор Консалтинг Лимитед» и сам фи-
нансист обратились в Лондонский международный третейский суд 
с исками о взыскании с господина Богатикова убытков в связи с от-
казом последнего исполнить условия опциона.

Как уже сообщал „Ъ“, первое решение Лондонского арбитража 
по этому делу было вынесено в начале 2020 года. Согласно ему, го-
сподина Богатикова обязали выплатить истцам крупный штраф за 
срыв соглашения. Но российский суд отказал в исполнении данно-
го решения на том основании, что Лондонский арбитраж допустил 
ошибку в расчетах. При повторном рассмотрении иска суд в марте 
этого года уточнил сумму, которая должна быть взыскана с ответчи-
ка, определив ее размер в $49 млн.

В заявлении господина Богатикова в следственные органы гово-
рилось, что он не желал заключать опционное соглашение, но Ми-
хаил Хабаров обманом заставил его это сделать, в результате чего 
потерпевший лишился порядка 840 млн руб. По результатам до-
следственной проверки ГСУ 30 сентября 2020 года возбудило уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо крупное мошенничество), 
а 9 октября по ходатайству следствия Пресненский райсуд Москвы 
заключил Михаила Хабарова под стражу. Узнав, что один из руко-
водителей банка проблемных активов оказался в СИЗО, глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина обратилась к президенту Владимиру Пути-
ну с просьбой разобраться в ситуации и изменить меру пресече-
ния финансисту. 10 ноября тем же Пресненским судом по ходатай-
ству столичного СКР господин Хабаров был переведен из СИЗО на 
домашний арест. Финансист рассчитывал вернуться на работу, ис-
пользуя линию спецсвязи из дома, но условия его домашнего аре-
ста суд не изменил.

Тем временем в марте этого года подоспело повторное реше-
ние Лондонского арбитража, по которому Александра Богатико-
ва обязали выплатить истцам почти $50 млн. Причем, как удалось 
выяснить „Ъ“, в данном решении важен не только факт удовлет-
ворения иска Михаила Хабарова, но и то обстоятельство, что, вы-
ступая в суде, господин Богатиков не отрицал добровольного за-
ключения опционной сделки, ставшей причиной возбуждения 
уголовного дела.

Защитники обвиняемого воздержались от комментариев, сослав-
шись на адвокатскую этику. Но совершенно очевидно, что решение 
Лондонского арбитража будет приобщено к материалам дела в рас-
чете на то, что, ознакомившись с ним, Генпрокуратура не утвердит 
обвинение.

Алексей Соковнин

Михаилу Хабарову 
перекрыли 
«Деловые линии»
Закончено уголовное дело   
топ-менеджера банка «Траст»

В 2020 году в пяти российских городах из чи-
сла 12 самых неблагополучных с точки  зрения 
качества воздуха увеличился объем  вредных 
выбросов от промышленных предприятий 
и объектов коммунального сектора. В двух 
из них — Нориль ске и Новокузнецке — этот по-
казатель продолжает расти: с 2017 года на 9% 
и 8,5% соответственно. Это следует из доклада 
Минприроды. Часть опрошенных „Ъ“ экспертов 
отмечают при этом, что данные доклада «слож-
но верифицировать» из-за методики их получе-
ния. Согласно указу президента и федерально-
му проекту «Чистый воздух», объем выбросов 
в этих городах за шесть лет должен сократиться 
не менее чем на 20%. В Минприроды „Ъ“ заяви-
ли, что эффект от экологических мероприятий 
уже есть: власти смогли снизить выбросы на 
33,2 тыс. тонн из запланированных 1,4 млн тонн 
к концу 2024 года. 

Из проекта ежегодного экологического доклада 
Минприроды, опубликованного для общественно-
го обсуждения, следует, что выбросы от стационар-
ных источников в ряде городов—участников ФП 
«Чистый воздух» увеличились в 2020 году. Ранее Вла-
димир Путин поручал к концу 2024 года не менее 
чем на 20% снизить выбросы в Братске, Красноярс-
ке, Липецке, Магнитогорске, Медногорске, Нижнем 
Тагиле, Новокузнецке, Норильске, Омске, Челябинс-
ке, Череповце и Чите. Эта цель закреплена в ФП «Чи-
стый воздух» (нацпроект «Экология»). 

Однако в пяти городах из 12 объем загрязняю-
щих воздух веществ в прошлом году вырос по срав-
нению с 2019-м. Так, в Магнитогорске он увеличил-
ся на 64%, в Нижнем Тагиле на 1%, в Братске на 0,9%, 
в Норильске на 2%, в Новокузнецке на 4,1%. Причем 
в двух последних городах выбросы выросли с 2017 
года — в Норильске с 1,72 млн тонн до 1,87 млн тонн 
и в Новокузнецке с 313,3 тыс. тонн до 340,1 тыс. тонн. 

Эксперт «Гринписа России» Василий Яблоков на-
поминает, что в 2020 году многие предприятия сни-
жали объемы производства из-за пандемии коро-

навируса: «Но теперь производство возвращается 
к прежним показателям, поэтому можно ожидать, 
что выбросы от стационарных источников в 2021 
году будут еще больше». Эколог считает, что «цель 
проекта должна быть другой: не просто снижение 
общего объема выбросов, а приведение в соответ-
ствие качества воздуха санитарно-эпидемиологиче-
ским нормативам». 

Директор Института экологии ВШЭ Борис Моргу-
нов обращает внимание, что данные в этих докладах 
основаны на статистической отчетности по форме 
2-ТП «Воздух». Она зачастую формируется на основа-
нии не фактических выбросов, фиксируемых дат-
чиками на предприятии, а рассчитывается по фор-
муле. «Такие данные невозможно верифицировать, 
и, соответственно, нельзя исключить возможности 
манипуляций с ними,— считает господин Моргу-
нов.— Система учета выбросов в нашей стране тре-
бует коренной модернизации». 

Доводы эксперта подтверждают ответы от реги-
ональных чиновников. Как и в предыдущие годы, 
цифры федерального доклада отличаются от некото-
рых региональных отчетов, несмотря на то что они 
основываются на данных Росприроднадзора. 

В минприроды Забайкальского края, например, 
удивились данным по Чите за 2020 год, приведен-
ным в таблице (из нее следует, что выбросы в горо-
де сократились с 27,8 тыс. тонн до 21,2 тыс. тонн): 
«Наши данные по выбросам загрязняющих веществ 
в атмосферу фиксируют цифру 27,17 тыс. тонн, а не 
21,2 тыс. тонн, как указано в таблице. И именно эти 
данные мы отправляли в Минприроды РФ. То есть 
по сравнению с 2019 годом большого снижения не 
произошло». 

«Выбросы загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух от стационарных источников в Нижнем Таги-
ле в 2019 году составили 121,2 тыс. тонн, в 2020 году 
121,9 тыс. тонн (выросли на 0,6%, а не 1%, как указано 
в федеральном докладе.— „Ъ“)»,— заявили в департа-
менте информационной политики Свердловской об-
ласти. Как следует из доклада министерства природ-

ных ресурсов и экологии Кузбасса, в Новокузнецке 
в 2019 году выбросы загрязняющих веществ от ста-
ционарных источников составили 294,1 тыс. тонн, 
а в 2020-м — 277,5 тыс. тонн. В Красноярском крае 
и Челябинской области вопрос о причинах увеличе-
ния выбросов переадресовали в Росприроднадзор. 

Впрочем, в Минприроды „Ъ“ заявили, что в ряде 
городов совокупный объем выбросов с 2017 года все 
же снизился. Так, по данным Единой межведомст-
венной информационно-статистической системы, 
совокупный объем выбросов загрязняющих ве-
ществ от стационарных и передвижных источников 
снижен в Магнитогорске (21%), Нижнем Тагиле (13%), 
Челябинске (9%), Новокузнецке (4%), Братске (4%). 

Проверить эту информацию практически невоз-
можно — в докладе публикуются данные только 
о выбросах со стационарных источников в этих горо-
дах. Впрочем, ранее „Ъ“ сообщал, что в 2019 году из-
менилась методика учета оксида углерода от выхло-
пов автотранспорта (см. „Ъ“ от 19 сентября 2020 года). 
Это дало резкое снижение совокупного объема вы-
бросов «на бумаге» — так, если с 2014 по 2018 год они 
были на уровне 32,3 млн тонн, то в 2019 году опусти-
лись до 22,7 млн тонн и до 21,5 млн тонн в 2020 году. 

Все мероприятия ФП «Чистый воздух» реализуют-
ся в плановом режиме, заверили „Ъ“ в Минприроды: 
«В рамках соглашений для сокращения выбросов про-
водят внедрение новых технологических решений, 
устанавливают современные очистные сооружения, 
модернизируют производства. В указанных городах 
подписано 17 соглашений о реализации мероприя-
тий по снижению выбросов в атмосферу на общую 
сумму внебюджетного финансирования 184 млрд 
руб. Из них на 30 июля проведены мероприятия на 
49 млрд руб.». В Минприроды настаивают, что к концу 
2024 года совокупный объем выбросов должен сни-
зиться на 1,4 млн тонн, в то время как на конец июля 
2021 года — за два года реализации программы — ре-
гионы добились уменьшения на 33,2 тыс. тонн.

Анна Васильева;  
региональная корсеть „Ъ“

«Чистым воздухом» и не пахнет
Загрязненные города проветриваются медленнее, чем планировалось

„Ъ“ стали известны подробности 
уголовного дела, расследуемого 
главным военным следственным 
управлением (ГВСУ) СКР в отно-
шении заместителя начальника 
инженерных войск вооруженных 
сил РФ генерал-майора Руслана 
Алахвердиева. Генерал, по вер-
сии следствия, незаконно давал 
указания о привлечении военно-
служащих к работам на дачных 
участках у себя самого и своих 
знакомых, а также получил взятку 
от руководства подрядной орга-
низации, занимающейся научны-
ми исследованиями и разработ-
ками. Не исключено, что в деле 
могут появиться другие фигуран-
ты. Пока же обыск был проведен 
у начальника инженерных войск 
генерал-лейтенанта Юрия Ста-
вицкого, проходящего по делу 
свидетелем. Тем временем суд 
подтвердил законность ареста 
господина Алахвердиева.

Уголовное дело сразу по двум ста-
тьям УК РФ — ч. 6 ст. 290 (получе-
ние взятки в особо крупном разме-
ре) и ч. 1 ст. 285 (злоупотребление 
должностными полномочиями) — 
3-й следственный отдел ГВСУ воз-
будил 28 июля 2021 года. 11 августа 
следствие в рамках дела предъявило 
обвинение заместителю начальни-
ка инженерных войск по вооруже-
нию и военно-научной работе гене-
рал-майору Руслану Алахвердиеву.

По версии следствия, Руслан 
Алахвердиев, будучи должностным 
лицом в системе вооруженных сил 
и действуя из корыстной заинтересо-
ванности, с 2017 по 2021 год получил 
через посредника, некоего Монахо-

ва, взятку «за незаконное оказание 
услуг в пользу взяткодателя», како-
вым по делу является гендиректор 
столичного ООО «Логис» (занимает-
ся научными исследованиями и раз-
работками в области естественных 
и технических наук) Николай Се-
мейкин, а также за покровительст-
во последнему. Сумма незаконного 
подношения составляла, по данным 
следствия, более 6,7 млн руб.

Кроме того, по материалам дела, 
генерал-майор Алахвердиев с 2019 
по 2021 год неоднократно давал ко-
мандирам воинских частей и учре-
ждений, дислоцированных в Москве 
и Московской области, незаконные 
указания о направлении военно-
служащих для выполнения различ-
ных работ на садовых участках в СНТ 
«Липки» Красногорского района Мо-
сковской области, принадлежащих 
как самому господину Алахвердие-
ву, так и его близким знакомым.

Следует отметить, что 4 августа 
2021 года следствие избрало для го-
сподина Алахвердиева меру пресе-
чения в виде подписки о невыезде 
и надлежащем поведении. Однако, 
после того как неделю спустя генерал 
был допрошен уже в качестве обви-
няемого и вину в инкриминируемых 
ему преступлениях не признал, руко-
водитель следственной бригады обра-
тился в 235-й военный гарнизонный 
суд с ходатайством об изменении Рус-
лану Алахвердиеву меры пресечения 
с подписки о невыезде на заключение 
под стражу сроком на один месяц и де-
сять дней, до 28 сентября.

Мотивируя в суде ходатайство, 
представитель следствия указал, что 
генерал Алахвердиев за то время, ко-

торое длится его уголовное преследо-
вание, успел нарушить требования 
подписки о невыезде. Следователь 
также отметил, что господин Алах-
вердиев обвиняется в двух престу-
плениях, одно из которых относится 
к категории особо тяжких. Мало того, 
следствие, по словам представителя 
ГВСУ, установило, что генерал, нахо-
дясь под подпиской, пытался всяче-
ски препятствовать расследованию 
уголовного дела, оказывая давление 
на свидетелей в свою пользу.

Привлеченный в следственную 
группу следователь-криминалист 
ВСО по Самарскому гарнизону под-
держал своего столичного колле-
гу, заявив, что никакая другая мера 
пресечения не сможет гарантиро-
вать надлежащее поведение генера-
ла Алахвердиева во время следствия. 
Военный прокурор также поддержал 
ходатайство.

В свою очередь, генерал просил 
суд отказать в удовлетворении хода-
тайства следствия. Он не согласился 
с тем, что каким-либо образом мешал 
расследованию уголовного дела, и за-
явил, что не собирается скрываться 
от следствия и суда. По мнению же за-
щиты господина Алахвердиева, про-
сившей суд ограничиться для генера-
ла запретом определенных действий 
или в крайнем случае домашним аре-
стом, следствие не представило суду 
достаточного обоснования ужесточе-
ния меры пресечения. Тем не менее, 
изучив представленные ему доку-
менты, суд пришел к выводу, что за-
меститель начальника инженерных 
войск Алахвердиев действительно не 
раз нарушал требования подписки 
о невыезде, оказывал воздействие 

на свидетелей, тем самым препятст-
вуя проведению предварительного 
следствия. Поэтому, оставаясь на сво-
боде, по мнению суда, генерал мо-
жет и дальше оказывать давление на 
участников уголовного судопроиз-
водства, а также уничтожить доказа-
тельства по уголовному делу.

Защита не согласилась с решением 
суда и обжаловала его. Однако вчера 
2-й Западный окружной военный суд 
жалобу адвокатов оставил без удовлет-
ворения, оставив в силе арест высоко-
поставленного военнослужащего.

Между тем источники „Ъ“ гово-
рят, что в деле могут появиться и но-

вые фигуранты. Пока же, по словам 
источника, в рамках уголовного дела 
генерал-майора Алахвердиева также 
был проведен обыск и у начальника 
инженерных войск генерал-лейте-
нанта Юрия Ставицкого. Он прохо-
дит по делу свидетелем.

Юрий Сенаторов

По делу генерала обыскали его шефа
Заместителю начальника инженерных войск вменили солдатские работы на садовом участке

В аппарате президента РФ признали увеличение 
числа жалоб на шум от жителей, но отметили, что 
«Красногорск географически и исторически распо-
ложен в границах аэродрома Шереметьево и не явля-
ется запретной зоной для полетов воздушных судов». 
В Шереметьево в ответ на запрос „Ъ“ тогда сообщи-
ли, что при разработке новой структуры воздушно-
го пространства и схем маневрирования воздушных 
судов учитывались рекомендации и требования Ме-
ждународной организации гражданской авиации 
(ICAO). Лишь подмосковный Роспотребнадзор, про-
ведя измерения шумового фона, счел, что авиацион-
ные власти не провели «реальных мероприятий по 
снижению уровней шума в зоне влияния аэропор-
та Шереметьево». Санитарное ведомство направило 
материалы в прокуратуру «для принятия мер проку-
рорского реагирования».

Как признались представители инициативной 
группы возмущенных граждан, они уже не надея-
лись на успех протеста. Однако Минтранс и Росави-
ация в своем послании, адресованном представите-
лям инициативной группы, сообщили о решении 
изменить маршруты в Шереметьево с 9 сентября. 
В Росавиации пояснили, что схемы вылета с взлет-
но-посадочной полосы (ВПП) 06 и ВПП 24 будут из-
менены «в рамках ранее запланированной работы 
по корректировке схем маневрирования аэродро-
ма Шереметьево». В тексте говорится, что «основная 
схема вылета с курсом 244 градуса, вводимая в дей-
ствие, исключает левый разворот в сторону границ 

города Москвы, где расположены населенные пун-
кты Митино, Красногорск, Юрлово, Сабурово». Из 
письма также следует, что схема вылета с курсом 224 
градуса сохраняется, но полеты по ней будут выпол-
няться в непосредственной близости от указанных 
населенных пунктов в дневное время и «только в от-
дельных случаях по указанию органа обслуживания 
воздушного движения».

Житель Юрлово Олег Горошко заявил „Ъ“, что уже 
в четверг «жить стало намного легче»: «Сейчас в Го-
ликово и Юрлово значительно тише. Все остальные 
населенные пункты на юг до Красногорска взлета-
ющих самолетов не слышат. Хотя пару раз все-таки 
пролетели над нами». Он назвал перемены «победой 
здравого смысла».

В Шереметьево в четверг не ответили на просьбу 
„Ъ“ прокомментировать ситуацию, переадресовав 
в Госкорпорацию по организации воздушного дви-
жения в РФ (ОрВД). Там от официальных коммента-
риев отказались.

Как выяснил „Ъ“, Госкорпорация по ОрВД дей-
ствительно меняет схему вылетов и заходов на по-
садку, но эти изменения не связаны с протестами 
местных жителей. 9 сентября корректировки про-
изошли во всей Московской зоне единой системы 
ОрВД в рамках оптимизации принятой в декабре 
2020 года новой схемы воздушного движения с уче-
том предложений перевозчиков. Эта зона охватыва-
ет почти две трети европейской части страны, вклю-
чая более сотни аэродромов, а Московский центр 
организации воздушного движения координирует 
более 60% полетов по РФ. «Возможно, в отдельных аэ-

ропортах учитывали пожелания местных жителей 
и депутатов, но основная причина изменений — 
предложения пользователей воздушного простран-
ства, то есть авиакомпаний»,— заявил собеседник 
„Ъ“ в авиаотрасли. По его словам, новая схема будет 
постоянной, но может «корректироваться в будущем 
с учетом предложений эксплуатантов».

В Росавиации „Ъ“ подтвердили, что 9 сентября 
Московский центр автоматизированного управле-
ния воздушным движением (филиал Госкорпора-
ции по ОрВД) приступил ко второму этапу перехода 
на новую структуру воздушного пространства Мо-
сковской зоны. Корректировку провели на осно-
ве предложений, которые появились у эксплуатан-
тов в ходе первого этапа освоения новой структуры 
(введена 3 декабря 2020 года). «Маршруты полетов, 
схемы вылетов и заходов на посадку в аэропортах 
стали удобнее. Для перевозчиков это решение по-
высит экономическую эффективность. Также про-
делана работа по снижению авиашума»,— добави-
ли в Росавиации.

В аэропортах Московского авиаузла (МАУ) также 
оставили вопросы „Ъ“ без ответа. Источник в одном 
из аэропортов МАУ сообщил „Ъ“, что «вопрос на по-
вестке дня у регулятора». «Задача поставлена рассмо-
треть возможности для внесения корректировок»,— 
уточнил он. 

Напомним, на аналогичную проблему жалова-
лись жители и других районов Москвы и Подмоско-
вья — они страдают от гула самолетов, взлетающих 
во Внуково и Домодедово.

Мария Литвинова, Айгуль Абдуллина

Под крылом самолета теперь не шумят
с1
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Первые переговоры главы МИД РФ Сергея Лавро-
ва с его израильским коллегой Яиром Лапидом по-
казали: предположения о смене курса Москвы в от-
ношении Израиля после прихода к власти в этой 
стране нового правительства явно преувеличены. 
Ни одного слова не прозвучало в осуждение изра-
ильских ударов по Сирии. Напротив, российский 
министр подчеркнул: Москва не хотела бы, чтобы 
сирийская территория использовалась против Из-
раиля или кого бы то ни было еще. Еще одним же-
стом в сторону гостей стало высказанное Москвой 
понимание, что сейчас не время педалировать во-
прос о политическом урегулировании палести-
но-израильского конфликта.

Первый визит в Москву главы МИД Израиля Яира Ла-
пида был очень коротким, но это не помешало минист-
ру найти общий язык с принимающей стороной в лице 
Сергея Лаврова. Встреча началась с личных нот: глава 
МИД РФ поздравил своего коллегу с недавним вступле-
нием в должность, а тот выразил соболезнования в связи 
с гибелью главы МЧС Евгения Зиничева. Традиционно 
обе стороны сошлись на теме недопустимости пересмо-
тра истории и оправдания нацизма. «Холокост опреде-
лил моего отца, и через него он определил меня»,— ска-
зал господин Лапид несколько лет назад на церемонии 
поминовения жертв нацизма в Израиле. К истории сво-
его отца он вернулся и в Москве, рассказав, как Красная 
армия освободила 13-летнего мальчика из будапештско-
го гетто. Примечательно, что его предшественник Габи 
Ашкенази полгода назад в Москве также вспоминал об 
освобождении своего отца, родившегося в Болгарии, 
Красной армией. И это не пустые слова, сказанные из 
вежливости. Во многом на таких общих воспоминаниях 
и строятся современные российско-израильские отно-
шения. Все непростые страницы совместной истории, 
которых также было немало, стороны как-то постара-
лись перевернуть. «Мы вам должны. И мы народ с долгой 
памятью»,— сказал Яир Лапид, говоря о роли Красной 
армии в победе над фашизмом, а также вспоминая учас-
тие СССР в создании Государства Израиль.

Все эти слова не помешали израильскому минист-
ру обрушиться на пресс-конференции с обвинениями 
в адрес Ирана, который в Москве рассматривают как 
своего важного регионального партнера. «Последнее, 
что кто-то из нас хотел бы видеть,— это то, как ядерное 
оружие попадает не в те руки. Мир должен предотвра-
тить появление у Ирана ядерного потенциала. Если мир 
с этим не справится, Израиль резервирует за собой право 
действовать. Израиль не позволит Ирану стать ядерной 
державой»,— сказал Яир Лапид. Москва, как правило, вы-
ступает против воинственной риторики в адрес Тегера-
на, считая ее контрпродуктивной. Буквально накануне 
это подчеркнул замминистра иностранных дел РФ Сер-
гей Рябков. Но в этот раз Сергей Лавров никак не отреа-

гировал на реплику коллеги, видимо не желая выносить 
на публику различия в видении того, как надо коммуни-
цировать с Ираном. А в главном у Москвы возражений 
нет — ядерное оружие в руках Тегерана или еще кого-ли-
бо нового никому не нужно. Другой вопрос, что Россия 
считает виновным в разрыве сделки, которая ограничи-
вала ядерную программу Ирана, Вашингтон, а не Теге-
ран. Отметим, что в день встречи с Яиром Лапидом гла-
ва МИД РФ побеседовал по телефону со своим иранским 
коллегой Хосейном Амир-Абдоллахианом — звонок со-
стоялся по просьбе последнего. Так что равновесие меж-
ду своими партнерами Москве удалось соблюсти.

В то же время на пресс-конференции Сергей Лавров 
продемонстрировал понимание израильской точки зре-
ния, когда зашла речь об иранском присутствии в Сирии. 
Глава МИД РФ назвал интересы Израиля в Сирии «леги-
тимными» (в отличие от американских). Эти слова прозву-
чали в ответ на вопрос „Ъ“, обсуждались ли на переговорах 

израильские удары по сирийской территории и высказа-
ла ли российская сторона какие-либо претензии на этот 
счет. По словам российского министра, Москва всегда под-
черкивала, что для нее «безопасность Израиля — один из 
ключевых приоритетов». «Говоря об израильских ударах 
по сирийской территории, мы против того, чтобы Сирия 
превращалась в арену противостояния между третьими 
странами. И в этой связи мы не хотим, чтобы сирийская 
территория использовалась против Израиля или против 
кого бы то ни было еще»,— отметил Сергей Лавров. Эти 
слова можно расценивать как явный намек Ирану не пе-
реходить границ. Впрочем, это не значит, что Москва при 
необходимости не обозначит израильтянам их границы 
в Сирии, но пока российские дипломаты дают понять, что 
никаких перемен в отношениях с Израилем нет.

Напомним, что в последнее время российские во-
енные взяли за правило комментировать каждый удар 
Израиля, сообщая об уничтожении израильских ракет 
сирийской ПВО при помощи комплексов «Панцирь-С» 
и «Бук-М2», что было воспринято арабской прессой как 
изменение «правил игры Москвой» после ухода Бинья-
мина Нетаньяху с поста премьера Израиля. Между тем 
дипломатические источники „Ъ“ в Москве отметили, 

что в отношениях двух стран все по-прежнему хорошо. 
А источники „Ъ“ в Израиле недавно высоко оценивали 
усилия России по примирению на юге Сирии, вблизи 
израильских границ. Яир Лапид же дал понять, что в Из-
раиле всегда готовы обсуждать с Россией вопросы, ка-
сающиеся Сирии. Так что можно сказать, что и в этом 
вопросе стороны, несмотря на нюансы, находят общий 
язык и им важнее продемонстрировать общность взгля-
дов, чем заострять внимание на разногласиях.

Еще одним примером взаимопонимания стали вы-
сказывания на тему палестино-израильского конфлик-
та. Москва по-прежнему готова оказывать содействие 
в установлении контактов между сторонами — как на 
двустороннем уровне, так и в рамках «квартета ближне-
восточных посредников» (РФ, США, ЕС и ООН). Проведе-
ние встречи «квартета» на министерском уровне Сергей 
Лавров назвал полезным, но признал, что есть причины, 
из-за которых «политические аспекты ближневосточно-
го урегулирования» поставлены на паузу. Педалировать 
эту тему Москва явно не будет, понимая ее бесперспек-
тивность на данный момент. «Пока нечего обсуждать»,— 
сказал, в свою очередь, Яир Лапид, отвечая на вопрос, воз-
можна ли встреча «квартета» на полях Генассамблеи ООН.

Израилю действительно не до переговоров с Палести-
ной о политическом будущем, удержаться бы от новой 
войны. Накануне визита в Москву господина Лапида 
вновь вспыхнули столкновения между палестинцами 
и израильскими силами безопасности. Они были спро-
воцированы побегом палестинских заключенных из 
тюрьмы на севере Израиля. На палестинских террито-
риях объявили акции солидарности с заключенными. 
Впрочем, эта тема никак не была затронута на пресс-кон-
ференции в Москве. Все же главное было — сосредото-
читься на двусторонних отношениях.

«Я не хочу, чтобы создалось впечатление, что весь раз-
говор между мной и Лавровым был только об угрозах 
и войнах. Страны имеют глубокие и прочные связи, ко-
торые касаются экономики, культуры, туризма, энерге-
тики и науки. Мы хотим и можем развивать эти отноше-
ния. В мире, пораженном коронавирусом, мы должны 
найти новые способы ведения бизнеса и развития куль-
турных и коммерческих связей»,— сказал Яир Лапид. 
Позитивным сигналом выглядело присутствие в изра-
ильской делегации министра туризма Константина Раз-
возова. Пока приехать в Израиль из-за коронавирусных 
ограничений непросто — для этого нужно специальное 
разрешение. Как правило, оно дается по семейным или 
медицинским обстоятельствам. После въезда нужно от-
сидеть недельный карантин. Но обе стороны надеются 
на изменение ситуации к лучшему. Пока же Яир Лапид 
пригласил Сергея Лаврова посетить Израиль (для таких 
визитов тоже могут быть исключения), и российский 
министр с удовольствием согласился.

Марианна Беленькая

Министры оказались на дружеской волне
Настроение главам МИД России и Израиля не испортили ни иранский вопрос, ни сирийский, ни палестинский

В конце сентября в Женеве пройдет второй очный 
раунд консультаций между Россией и США по стра-
тегической стабильности. Запустить такой диалог 
президенты Владимир Путин и Джо Байден решили 
на саммите в июне. О том, что Москва ожидает  
от предстоящей встречи, глава российской деле- 
гации, заместитель министра иностранных дел 
Сергей Рябков рассказал специальному корре-
спонденту „Ъ“ Елене Черненко.

— После первой встречи в рамках возобновленного 
стратегического диалога в Женеве сообщалось, что 
между нею и следующим раундом обмен информа-
цией будет продолжаться в рабочем порядке. Как 
идет эта работа? Какие темы и аспекты в центре 
внимания?
— Речь идет о контактах в формате видео-конференц-свя-
зи на уровне экспертов, об обмене посланиями и сигна-
лами на уровне посольств. И в том, и в другом случае ра-
бота идет не только по организационной составляющей, 
но и по содержанию того, что предстоит делать. То есть 
не только по процессу, но и по его смыслу. 
— Есть ли уже понимание, сколько в рамках двусто-
роннего диалога будет рабочих групп и каких?
— Пока мы не договорились, какие группы будут созда-
ны и с каким мандатом. Это вопрос достаточно слож-
ный, хотя и не главный. Сложность его в том, что, как 
говорилось в известном мультфильме, «как корабль на-
зовешь, так он и поплывет». В данном случае от темати-
ческого охвата рабочих групп во многом будет зависеть 
и темп продвижения вперед, и шансы на достижение 
искомого результата. 

Американцы это тоже прекрасно понимают и уделя-
ют этому аспекту существенное внимание. Не думаю, 
что мы сможем что-то объявить в этом плане до проведе-
ния очной встречи в последних числах сентября, хотя, 
наверное, к этому надо стремиться. Но один вопрос тя-
нет за собой другие. 

По содержательной части, повторяю, базовая по-
зиция Российской Федерации полностью идентична 
тому, что передавалось американской стороне в октя-
бре прошлого года на излете прежней администрации 
и в конце января текущего года уже нынешней админи-
страции вскоре после инаугурации президента Байдена. 
Это отражение того, что наша позиция не конъюнктур-
на, а последовательна. Она зиждется на глубоком анали-
зе и четком осознании наших национальных интересов. 
Говорю это для того, чтобы подчеркнуть: мы не играем 
в политические игры вокруг стратегической стабильно-
сти. Нам очевидно фундаментальное значение этих во-
просов для обеспечения и нашей безопасности, и меж-
дународного мира. Рассчитываем, что с американской 
стороны будет столь же ответственный подход. 

Понимаем, что администрация США находится 
в процессе обзора, используя их термин, то есть пере-
смотра действующих доктринальных документов. Го-
товятся их обновленные версии. Это непосредственно 
влияет на позицию, которую США будут отрабатывать. 
Нам не хотелось бы, чтобы наш диалог, который уже за-
пущен, попадал в полную зависимость от неких вну-
тренних процессов в США. Наоборот, мы хотели бы над-
еяться по крайней мере, что ход и содержание нашего 
диалога будут оказывать прямое и существенное воз-
действие на то, как развиваются мыслительный про-
цесс и межведомственная работа в Вашингтоне по до-
ктринальным документам.

— Замгоссекретаря США по контролю над воору-
жениями и международной безопасности Бонни 
Дженкинс на днях заявила, что Вашингтон в диало-
ге с Москвой будет руководствоваться тремя прин-
ципами. Во-первых, США хотят охватить новые 
виды ядерных систем доставки межконтиненталь-
ной дальности. Во-вторых, они хотят охватить все 
ядерные боеголовки, включая нестратегическое 
ядерное оружие. В-третьих, надеются сохранить на-
ложенные на российские стратегические ядерные 
силы ограничения после истечения в 2026 году сро-
ка действия Договора о стратегических наступа-
тельных вооружениях (ДСНВ). Насколько эта запрос-
ная позиция приемлема для России?
— Надо смотреть на то, как эти сигналы будут вопло-
щаться в конкретных позициях в рамках диалога 
и в рамках переговоров, на которые, я надеюсь, мы смо-
жем выйти со временем. Это отвечало бы интересам на-
ших стран, мы в этом убеждены. Я говорю о разработке 
юридически обязывающего документа, возможно не од-
ного, а нескольких текстов. И юридически, и политиче-
ски обязывающих, если такая опция будет сочтена обеи-
ми сторонами более предпочтительной. 

Но то, что вы процитировали, пока выглядит доста-
точно фрагментарно. Из этих трех компонентов труд-
но вывести устраивающее обе стороны «уравнение 
безопасности», в пользу разработки которого мы, как из-
вестно, последовательно выступаем. У нас иные приори-
теты. Хотя не могу сказать, что в упомянутом вами трех-
члене нет ничего, что представляло бы для нас интерес. 

Мы хотели бы, конечно, конкретизации американской 
позиции. В частности, по ограничению средств доставки 
средней дальности. Российские предложения на этот счет 
выдвигались уже давно, они остаются на столе. Я думаю, 
что здесь база для определенной дискуссии имеется.

Что касается «всех боезарядов», мы считаем, что, при 
всей важности тематики боезарядов как таковой, все же 
приоритетное внимание должно уделяться средствам 
доставки, то есть носителям. Позиция по нестратегиче-
скому ядерному оружию в том виде, в котором ее про-
двигают американцы, неприемлема для нас. Начинать 
надо с другого. И вообще, перспективы разговора на эту 
тему более чем туманны. 

США никак не могут понять, что разница в геогра-
фии наших стран (но не только в ней) настолько фунда-
ментальна, что попытки проведения параллелей между 
ситуацией, в которой находятся сами США и в которой 
находимся мы в контексте нестратегического ядерно-
го оружия, это просто путь в никуда. Это абсолютно над-
уманная искусственная постановка вопроса. Так что мы 

к обсуждению этой темы не готовы. Нужно искать ка-
кие-то другие подходы. 

Многое другое можно сказать на эту тему. Видимо, луч-
ше делать это все же не путем обмена публичными сиг-
налами, а за столом диалога. Тем более что до его продол-
жения на уровне межведомственных делегаций остается 
не так много времени.
— Бонни Дженкинс оценила арсенал российского 
нестратегического ядерного оружия в 1–2 тыс. еди-
ниц. Я знаю, что российская сторона не раскрывает 
точные цифры. Но вы могли бы сказать, такая оцен-
ка, это «горячо» или «холодно»?
— Мы принимаем во внимание те цифры, которые пред-
ставители США озвучивают в отношении нашего арсена-
ла. Не всегда эти цифры одинаковы, надо сказать. Аме-
риканское восприятие нашего арсенала меняется. Это 
тоже довольно любопытный момент. Послушаем, что 
они скажут нам дальше. 
— Вы сказали, что соглашений с США может 
быть несколько и они могут иметь разный харак-
тер — юридически обязывающий или политиче-
ский. С точки зрения запросной позиции России 
какие соглашения нужно заключить и в каких кон-
кретно форматах?
— По большому счету это зависит от того, какую линию 
будут проводить США. Мы серьезно относимся к амери-
канским сигналам о том, что могут быть и, скорее все-
го, будут проблемы с ратификацией гипотетического но-
вого договора. А такая ратификация потребуется, коль 
скоро в этом гипотетическом договоре речь пойдет о во-
просах контроля над вооружениями и национальной 
безопасности США, ну и нашей, конечно, тоже. 

В идеале мы бы, естественно, хотели все наши догово-
ренности с США облечь в максимально обязывающую — 
то есть юридически обязывающую — форму. И я хотел бы 
с ходу, прямо на нынешней стадии, когда мы и близко не 
подошли к такого рода вопросам, подчеркнуть, что у лю-
бой администрации в Вашингтоне есть огромный поли-
тический, организационный и бюрократический ресурс 
для того, чтобы формировать нужное ей большинство 
в Сенате, а именно две трети, требуемые для ратифика-
ции соответствующих соглашений. Как правило, отсыл-
ки к проблемам с Сенатом свидетельствуют о том, что у са-
мой администрации нет достаточной политической воли. 
— То есть вы уверены, что если захотят, то продавят.
— По крайней мере могут приложить усилия, достаточ-
ные для того, чтобы продвинуться в этом направлении. 

Но по ряду вопросов я допускаю, что оптимальным 
может стать путь заключения исполнительных соглаше-
ний, не требующих ратификации либо выхода на опре-
деленные политические понимания. Мы ранее имели 
опыт заключения такого рода документов в самых раз-
ных областях, и они работали. 

Времена, конечно, изменились. Отношение Вашинг-
тона к двусторонним да и многосторонним договоренно-
стям стало очень легким, простым, без заморочек и ком-
плексов. «Хотим — будем оставаться, не хотим — выйдем». 
Это по большому счету относится и к юридически обязы-
вающим документам. Так что абсолютной гарантии здесь 
нет. Соответственно, мы постараемся вывести на макси-
мум то, что поддается приданию этим договоренностям 
именно юридически обязывающего характера. 

Если нет, будем действовать по «second best scenario», 
не идеальному, но все же приемлемому для нас сцена-
рию. И такой микс может сложиться. Я думаю, что гово-
рить об этом сейчас по меньшей мере странно, потому что 

именно в этом миксе мы и увидим взаимосвязь разных 
составных частей все того же уравнения безопасности, 
о котором мы столь часто говорим, касаясь данной темы.
— А если говорить о единственном действующем 
соглашении в этой сфере, ДСНВ, возобновились ли 
уже проверочные миссии в рамках договора?
— Пока нет. Но эту тему мы рассматриваем в контакте 
с американцами. Мы послали им определенные сигна-
лы. Они, видимо, вскоре конкретизируют свой подход. 
Вообще эта тема относится к кругу ведения Двусторон-
ней консультативной комиссии, и в ближайшее время, 
видимо, прояснится вопрос, когда состоится очередная 
сессия в этом формате. Это очень важно, потому что это 
материальное свидетельство и воплощение того, что 
ДСНВ жив, и его продление означает восстановление 
его функционирования в полном объеме в том виде, как 
он был заключен. 
— А возобновить инспекции мешает пандемия?
— Да, только и исключительно она. 
— Вопрос по другой тематике. В середине августа 
Пентагон объявил о планах размещения на террито-
рии Германии нового подразделения — межвидовой 
оперативной группы, которую планируется осна-
стить в том числе ранее запрещенными наземными 
ракетами средней дальности. Руководить частью бу-
дет воссоздаваемое 56-е командование полевой ар-
тиллерии, которое во времена холодной войны экс-
плуатировало беспокоившие советское руководство 
ядерные ракеты Pershing II, развернутые в ФРГ. Это 
свидетельство того, что США окончательно отказа-
лись от рассмотрения предложения России по мора-
торию на размещение в Европе РСМД? 
— Надеюсь, что нет. В американской системе процессы 
зачастую идут на параллельных треках, причем доволь-
но инерционно. После принятия тех или иных старто-
вых решений «американский супертанкер», прежде чем 
остановиться, может пройти еще значительное расстоя-
ние. Но мы будем прилагать усилия к тому, чтобы он все 
же остановился. 

Я бы не придавал какого-то особого значения тому, 
в рамках каких организационных, штатных и кадровых 
структур вооруженных сил США осуществляются те или 
иные мероприятия. Да, конечно, американцы — мастера 
посылать сигналы в большом и малом. И помимо практи-
ческой материальной деятельности они зачастую поли-
тизируют некоторые аспекты, чтобы там, на другой сто-
роне, в данном случае у нас, лишний раз задумались, что 
к чему. Но все же это не тот случай, где мы можем гово-
рить, что движение бесповоротно идет именно в этом на-
правлении. Мы продолжим следовать нашему подходу. 
— По мораторию?
— Да, разумеется. По проверяемым встречным мора-
ториям. Мы будем об этом говорить и с американца-
ми, и с их европейскими союзниками. Такой разговор 
идет. Он не прерывался. Сейчас с учетом нашего с амери-
канцами достаточно интенсивного обмена сигналами 
и продолжения диалога в межведомственном формате, 
думаю, тема обретет дополнительную актуальность. По-
смотрим, что получится. По крайней мере в этой сфере 
мы просто не можем не добиваться как минимум ясно-
сти, но, разумеется, в идеале запуска поисковых процес-
сов, которые могут все же, как я надеюсь, привести к на-
хождению точек соприкосновения.

полная версия 
kommersant.ru/13159

«Мы не играем в политические игры  
вокруг стратегической стабильности» 
Замглавы МИД РФ Сергей Рябков о предстоящих консультациях с США 

На переговорах в Москве главы МИД Израиля  
и России Яир Лапид и Сергей Лавров проде-
монстрировали, что дружеские отношения 
между двумя странами никуда не делись   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
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Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 16,488 млрд руб. В 2021 году (на 9 сентября) собрано 
989 234 364 руб., помощь получили 1006 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Артем Коваль, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 179 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 18 тыс. руб.

Артем родился недоношенным, слабым, пере
нес кровоизлияние в головной мозг. Месяц его вы
хаживали в больнице, выписали с диагнозом «по
ражение центральной нервной системы». Сын 
сильно отставал в развитии, в восемь месяцев по
ставили диагноз ДЦП. С помощью Русфонда нам 
удалось попасть в московский Институт медтехно
логий. В результате Артем окреп, держит спину, хо
дит с поддержкой, перестал подволакивать левую 
ногу, начал произносить слова и простые фразы. Ле
чение нужно продолжить, и я опять прошу помощи. 
Жанна Коваль, Астраханская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику требуется продолжить лечение — надо укре
пить мышцы, улучшить опору на ноги, выработать 
навык ходьбы, увеличить словарный запас».

Лера Ерина, 14 лет, синдром Крузона, 
деформация челюстей, требуется 
ортодонтическое лечение. 214 100 руб.
Внимание! Цена лечения 387 100 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 23 тыс. руб.

У дочки редкое генетическое заболевание, вы
звавшее деформацию черепа и костей лица. Лера 
перенесла около 30 сложных нейрохирургических 
операций. А теперь предстоит долгое ортодонти
ческое лечение — у дочки недоразвиты челюсти, 
зубы растут криво, нарушен прикус. Лицо асим
метричное, речь невнятная, жевать не может, ест 
только протертую пищу. Уже запланирована опе
рация на челюстях, которая сформирует правиль
ный прикус. Но к ней требуется серьезная подго
товка — помогите, пожалуйста! Татьяна Ерина, 
 Волгоградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется ортодонтическое лечение с помощью не
съемной техники для подготовки к ортогнатической 
операции».

Матвей Косинов, 7 лет, врожденная 
деформация левой ноги, требуется 
хирургическое лечение. 208 039 руб.
Внимание! Цена лечения 226 039 руб.  
Телезрители ГТРК «Брянск» соберут 18 тыс. руб.

Матвей родился с подвернутой левой стопой, 
врачи диагностировали косолапость. С первой не
дели жизни мы начали лечение: ножку гипсовали, 
рассек ли пяточное сухожилие, опять гипсовали 
и надели брейсы. Казалось, все наладилось. Но че
рез два года левая нога у сына стала тоньше и коро
че правой. Массаж, упражнения и физиопроцедуры 
не помогли. Мы обратились к ярославскому ортопе
ду Максиму Вавилову. Сыну провели сложное хи
рургическое лечение, нога выровнялась. Но уже че
рез пару месяцев стопа опять подвернулась. В июне 
мы вновь приехали к доктору Вавилову. Он обследо
вал сына и сказал, что поможет только хирургиче
ское лечение в несколько этапов. Но мы не можем 
его оплатить. Юлия Косинова, Брянская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Матвею тре буется 
этапное хирургическое лечение с использованием 
пластин и винтов, а также костная пластика левой 
стопы».

Кирилл Жданов, 11 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
224 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 21 тыс. руб.

Когда Кириллу было восемь лет, меня встревожи
ло, что он стал худеть. Начали обследовать, серьез
ных заболеваний не нашли, но врач услышала у сы
на шумы в сердце. Направила к кардиологу, сделали 
УЗИ, но решили, что лечения не требуется. А весной 
этого года у Кирилла обнаружили врожденный по
рок сердца — дефект межпредсердной перегород
ки. Чтобы избежать тяжелых осложнений, дефект 
надо закрыть в ближайшее время. Кириллу готовы 
про вести операцию щадяще, без вскрытия грудной 
клетки, но ее оплата для нас непосильна. Помогите 
нам! Татьяна Шплис, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Кирилла врожденный 
порок сердца — дефект межпредсердной перего
родки. Учитывая состояние мальчика и анатомию 
порока, рекомендовано эндоваскулярное закры
тие дефекта с помощью окклюдера. Это щадящая 
операция, после нее Кирилл быстро восстановит
ся и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Матвей Фирсов с мамой 
 Еленой и котом Зевсом жи-
вут в Ленинске-Кузнецком 
 Кемеровской области.  После 
страшной  автокатастрофы, 
в которую семья попала 
в 2015 году, ребенок чудом 
остался жив. Однако был по-
врежден спинной мозг: маль-
чик совершенно не чувство-
вал нижнюю часть тела, не мог 
сидеть. За шесть лет благода-
ря курсам реабилитации Мат-
вей научился стоять с опорой 
сзади, управлять инвалидной 
коляской. Следующий шаг — 
научиться ходить с опорой 
на трости. Но денег на лечение 
у мамы Матвея больше нет.

Очнувшись после аварии — 
в них влетела машина со встреч
ной полосы — Елена сразу же по
вернулась к сыну. Двухлетний 
Матвей сидел в детском сиденье 
с круглыми от страха глазами и ти
хо хлюпал носом. Без единой цара
пины или синяка. «Неужто пронес
ло?!» — не верила счастью мама.

На скорой пострадавших до
ставили в ближайшую больницу. 
Врачи на рентгеновских снимках 
переломов не увидели. Но Елена 
не находила себе места: сын жа
ловался на боль в спине, за целый 
день ни разу не попросился в туа
лет. Тогда она повезла его в дет
скую больницу в Кемерове. Там 
срочно сделали МРТ и КТ спинно
го мозга и позвоночника.

— Ничего хорошего,— сказал 
нейрохирург,— ушиб спинно
го мозга, кровоизлияние в верх
негрудной и поясничный отделы 
позвоночника, нарушение функ
ций органов малого таза, парапа
рез нижних конечностей. Маль
чик вряд ли когданибудь встанет 
с постели.

— Я радуюсь, что после такой 
мясорубки мы остались живы,— 
ответила мама,— сделаем все, 
чтобы поправиться.

Ног Матвей не чувствовал, мо
чеиспускание отсутствовало, ру
ки почти не шевелились. Все, что 
мог мальчик,— это повернуть 
голову.

Ребенку делали массаж и сле
дили за температурой — она под
нималась безо всякой причины 
до 40 и выше. Никакие лекарства 
не помогали — врачи объяснили, 
что нарушение терморегуляции 
возникло изза стресса. Мальчик 
панически боялся темноты, еды 
и одиночества.

— По ночам Матвей кричал,— 
вспоминает мама.— У нас круг
лые сутки горел свет, я все вре
мя держала его за руку. Бульон да
вала по чайной ложке, но еда все 

равно выходила наружу. Сын бо
ялся захлебнуться, упасть с кро
вати, опасался чужих людей.

Врачи больше ничем не могли 
помочь. Через месяц после ава
рии Матвея выписали домой.

Елена не опускала руки, езди
ла по платным медцентрам, сама 
занималась с сыном.

— Дело сдвинулось с мертвой 
точки, когда Матвей смог пере
вернуться на живот,— рассказы

вает она.— Представьте, несколь
ко месяцев ребенок смотрел 
в потолок, а тут взял и совершил 
кругосветное путешествие во
круг себя. Проснулся интерес 
к жизни, он поверил в свои силы.

Через полтора года Матвей 
уже мог ползать на четвереньках 
и сидеть на стуле. Он понемно
гу начал чувствовать наполняе
мость мочевого пузыря и кишеч
ника. Дома появились различные 
тренажеры для тренировки рук 
и ног: велотренажер «Мотомед», 
аппарат Гросса. На них Матвей 
занимался между курсами лече
ния. А в свободное время лепил 
из пластилина фигурки живот
ных. И даже начал учиться в пер

вом классе — учителя приходили 
к нему домой.

До аварии мальчик мечтал 
стать хоккеистом. Просил запи
сать его в секцию и обещал, что 
мама будет им гордиться. Но Еле
на и так гордится сыном. Вопер
вых, он может добраться на коляс
ке до холодильника и сделать 
бутерброд, вовторых, самостоя
тельно одеться, втретьих, по
мыться в бане.

И все это благодаря курсам реа
билитации. Самым насыщенным 
и полезным для Матвея оказал
ся прошлый год, когда он прошел 
три курса лечения в подмосков
ном реабилитационном центре 
«Три сестры». Его научили пере

саживаться с кровати в коляску 
и управлять ею, плавать и нырять 
на полтора метра. А в конце года 
зафиксировали колени тугими по
вязками — и мальчик мог несколь
ко минут постоять с опорой сзади.

Этим летом он сделал первые 
шаги, опираясь на ходунки.

— Вы бы видели его лицо! — 
улыбается Елена.— Здоровые лю
ди даже не задумываются, что воз
можность ходить — это свобода.

Врачи говорят, что надо обяза
тельно продолжить лечение, что
бы научить мальчика ходить с че
тырехопорными тростями. Но де
нег у мамы больше нет. Виновник 
аварии выплачивает по 100 руб
лей в месяц. Матвей подсчитал, 
что сумму, которую его обязал 
выплатить суд, он вернет через 
716 лет, 3 месяца и 2 дня.

На днях в семье Фирсовых 
случился настоящий праздник. 
Елена начала щекотать сына — 
и он вдруг засмеялся! Впервые 
за долгие годы. А еще поцарапал 
ногу и сказал, что ему больно.

— Значит, нервные ткани вос
станавливаются,— улыбается ма
ма.— Никогда не думала, что для 
большого счастья надо так мало!

Светлана Иванова,  
Кемеровская область

Свобода Матвея
Девятилетнего мальчика спасет реабилитация

Из свежей почты

Почта за неделю 3.09.21–9.09.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 56 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Сохранить связь
Умер священник Леонид Кишковский

Скорбное известие дошло 
до нас с опозданием. Служив-
ший в Америке православный 
священник  отец Леонид Киш-
ковский умер, как принято го-
ворить, после тяжелой и про-
должительной болезни в горо-
де Глен-Коув (Нью-Йорк) 3 ав-
густа 2021 года. Почти до са-
мых последних своих дней, 
уже сидя в инвалидном кресле 
или используя средства элек-
тронной связи, батюшка слу-
жил и проповедовал в своем 
небольшом храме Казанской 
иконы Божией  Матери в город-
ке Си-Клифф. Его приход был 
 своеобразным центром рус-
ской общины: русские эмиг-
ранты съезжались в храм 
со всего Северо-Запада. 
 Прихожане отца Леонида мно-
го лет регулярно жертвовали 
деньги, чтобы совместно 
с  Рус фондом лечить тяжело-
больных российских детей.

Твердость 
и снисходительность
Относительно широкая обще
ственность в России, православ
ная интеллигенция обратили 
внимание на отца Леонида Киш
ковского в 1994 году, во время 
конференции «Единство Цер
кви», проходившей в Москве. 
На конференции этой оголте
лой критике со стороны право
славных фундаменталистов под
верглись известные и любимые 
многими священникимиссио
неры Георгий Кочетков и Алек
сандр Борисов — их критикова
ли за то, что в их службах было 
слишком мало церковнославян
ского языка и слишком много 
современного русского, а пропо
веди слишком привязаны были 
к современным реалиям и отве
чали на вопросы, непосредствен
но волновавшие прихожан.

Отец Леонид сказал тогда, что 
жестко осуждать священников 
за то, что стараются разъяснить 
паст ве евангельское слово и сде
лать литургию понятной,— это 
«духовный большевизм».

При всем уважении к канони
ческому богослужению на цер
ковнославянском языке сам  отец 
Леонид у себя в СиКлиффе слу
жил и на английском, и на рус
ском. Среди его прихожан были 
и давнишние эмигранты, для ко
торых русский язык за многие 
годы стал труднее английского, 
а церковнославянский — непо

нятен вовсе. Были и эмигранты 
недавние, изъяснявшиеся пре
имущественно порусски. Слу
жить целесообразно было так, 
чтобы вразумение и утешение по
лучали все, чтобы чуду Евхари
стии сопричастны были все вне 
зависимости от знания церковно
славянского языка.

Единство Церкви отец Леонид 
видел не в том, чтобы все бездум
но следовали древнему канону, 
а в том, чтобы понимали друг дру
га и молились вместе. Такая чело
вечность Церкви отвечала чаяни
ям многих православных людей.

Церковная демократия
Кроме собственно священни
ческого служения отец Леонид 
принял еще и так называемые 
послушания — светским языком 
говоря, общественную работу. 
Он был видным деятелем Право
славной церкви в Америке (ПЦА) 
и важной частью своей жизни 
считал Всеамериканские право
славные соборы.

Эти соборы, регулярные встре
чи православных людей разно
го толка, замечательны тем, что 
в них участвуют не только епи
скопы и священники, но и при
хожане. Дискуссии по богослов
ским, каноническим и даже хо
зяйственным вопросам бывают 
жаркие, решения принимаются 
общим открытым голосованием, 
но именно в этой непростой цер
ковной демократии, в равнопра
вии приходов, в независимости 
мирян отец Леонид и видел залог 
истинной церковной соборности, 
достигаемой не принуждением, 
а с трудом добытым согласием.

Отец Леонид говорил, что 
идея таких демократических цер
ковных соборов принадлежа
ла еще приснопамятному патри
арху Тихону, авторитет которо
го в православном мире трудно 
переоценить.

Связи с родиной
Благотворительная деятельность 
отца Леонида тоже состояла 
не только в помощи тяжелоболь
ным детям в России, но и в сохра
нении связей с родиной для се
бя и своих прихожан. Русские 
люди, эмигрировавшие в Аме
рику и более или менее хорошо 
устроившие свою жизнь, с осо
бым трепетом относились к то
му, что могут, пусть и малой леп
той, помочь соотечественникам, 
которым досталась, возможно, 
более тяжелая доля.

В 2004 году, беседуя с прези
дентом Русфонда Львом Амбин
дером, отец Леонид сетовал на то, 
что кардиологические опера
ции для детей в Америке стоят 
со всем несусветных денег, но да
же и в России очень дороги — 
$7,5 тыс. по тем временам. Край
не щепетильный в денежных 
вопросах батюшка спрашивал, 
честно ли говорить жертвовате
лямприхожанам, что их усили
ями спасены русские дети, если 
денег прихожане собрали едва 
ли треть от требуемой суммы.

Но на самом деле то обстоятель
ство, что фонд отца Леонида «Рус
ский дар жизни» вкладывал треть 
денег в лечение каждого ребен
ка, нуждающегося в кардиологи
ческой операции, удивительным 
образом мотивировало читателей 
Русфонда. Если Русфонд в одиноч
ку публиковал статью, рассказы
вавшую о ребенке с пороком серд
ца и призывавшую жертвовать 
этому ребенку на операцию, сбо
ры редко превышали требуемую 
сумму вдвое. Если публикова
лась статья, где говорилось, что со
отечественники в Америке треть 
необходимой суммы уже собра
ли,— пожертвования вырастали 
вдесятеро, лечили десятерых.

Тот факт, что гдето за океаном 
люди думают о нас, сопережива
ют нам, заботятся о наших детях, 
вселял в жертвователей Русфон
да надежду, даже уверенность, 
что общими усилиями мы смо
жем справиться со всякой бедой, 
добиться необходимого лечения 
для каждого ребенка.

С уходом отца Леонида в луч
ший мир здесь, в нашем мире, 
взращенные батюшкой надежда 
и уверенность в силе человече
ской солидарности — остаются.

Валерий Панюшкин, 
главный редактор 
Русфонда 
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Невролог реабилитационного центра «Три сестры» 
Дарья Тишина (д. Райки, Московская  область): 
«Благодаря нескольким курсам реабилитации в нашем центре 
мальчик стал самостоятельным в быту, научился ходить в спе-
циальных аппаратах. Матвей очень замотивирован на восста-
новление и работу, так же как и его мама. Цель следующего 
курса реабилитации — пройти 15 метров в трехзамковых аппа-
ратах и с ходунками. Дальше мы начнем работать над умень-
шением площади опоры и поставим Матвея вместо ходунков 
на четырехопорные трости».

Стоимость восстановительного лечения 1 106 000 руб. 
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 156 742 руб. Компания, 

пожелавшая остаться неназванной,— 150 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Кузбасс» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 776 258 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Матвея Фирсова, 
пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше пожертвова-
ние будет с благодарностью принято. Деньги можно перечис-
лить в Русфонд или на банковский счет мамы Матвея — Елены 
Владимировны Фирсовой. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой элек-
тронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

До аварии Матвей меч-
тал стать хоккеистом, 
обещал, что мама  
будет им гордиться.  
Но  Елена и так  
гордится сыном   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 30008,19 (–173,02)
РТС 1726,37 (–0,16)
FTSE 100 7024,21 (–71,32)

DAX 30* 15623,15 (+12,87)
DJIA* 34903,47 (–127,60)
NASDAQ Composite* 15264,716 (–21,921)

*На 20:31.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.09.21
Австралийский доллар 53,9692
Английский фунт 100,9619
Белорусский рубль 13,7401
Датская крона* 11,6336

Доллар США 73,1290
Евро 86,4677
Индийская рупия** 99,3803
Казахский тенге** 17,1523

Канадский доллар 57,6182
Китайский юань* 11,3248
Норвежская крона* 84,0447
СДР 104,0867

Сингапурский доллар 54,4115
Новая турецкая лира 86,0837
Украинская гривна* 27,3496
Шведская крона* 84,8108

Швейцарский франк 79,5486
Японская иена** 66,5263
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Скорые ушли в доставку
Ford Transit потерял доступ к госзакупкам

«Соллерс Форд» заметно сни-
зил уровень локализации Ford 
Transit из-за изменения пара-
метров ее расчета. С середины 
августа машины перестали со-
ответствовать минимальным 
требованиям для участия 
в госзакупках — правительст-
во выбрало других поставщи-
ков на крупный тендер почти 
на 5,6 млрд руб. на поставку 
скорых и на 9,7 млрд руб. по 
школьным автобусам. Кроме 
того, автозавод начал терять 
часть компенсаций утиль-
сбора, что ударит по рента-
бельности. В «Соллерс Авто» 
называют текущий уровень 
локализации предваритель-
ным и пока делают ставку на 
отгрузки в сегменте e-com-
merce, а не госзаказ.

Автомобили Ford Transit поте-
ряли около 500 баллов за локали-
зацию за последний год. Как следу-
ет из заключения о подтверждении 
производства промпродукции в РФ 
от 12 августа, машины набирают 
около 1,2 тыс. баллов за локализа-
цию, а версии, на базе которых сде-
ланы автомобили скорой помо-
щи и школьные автобусы,— 1195 
баллов. Годом ранее в заключении 
было около 1,7 тыс. баллов. В «Сол-
лерс Авто» „Ъ“ сказали, что сниже-
ние количества баллов связано 
с изменениями в 719-м постановле-
нии о локализации «в части уточне-
ния расчета НИОКР и требований 
к ряду компонентов».

Основное различие — 400 бал-
лов — действительно в оценке за 
НИОКР. Такой объем баллов мож-
но получить, если отчислять на 

НИОКР ежегодно 1% выручки. 
Источники „Ъ“ отмечают, что под-
твердить выполнение требова-
ний именно по этой статье «слож-
но и долго». Один из них полагает, 
что заключение от 12 августа могло 
быть получено оперативно, напри-
мер под логистическую субсидию, 
по которой компенсируется часть 
затрат при экспорте продукции за 
рубеж (срок подачи заявок истек 31 
августа). Сейчас планка доступа на 
логистическую субсидию — 1 тыс. 
баллов. Он считает, что есть и вто-
рая заявка с баллами за НИОКР, ко-
торая еще на рассмотрении.

Даже если балльная оценка ло-
кализации в ближайшее время вы-

растет, Ford Transit частично поте-
ряют компенсации утильсбора. 
В этом году специнвестконтракт, 
который есть у «Соллерс Форд», га-
рантирует лишь компенсацию 25% 
от уплаченного в бюджет сбора, 
а для полной необходимо 1,5 тыс. 
баллов. Поэтому как минимум на 
автомобили, выпущенные с 12 ав-
густа до даты выдачи нового заклю-
чения, компенсации будут замено 
снижены. Это ударит по рентабель-
ности производства.

В «Соллерс Авто» говорят, что ра-
ботают над увеличением числа бал-
лов вместе с рядом поставщиков, 
«которые получают необходимые 
акты Торгово-промышленной пала-

ты для подтверждения локальности 
своей продукции». С учетом неуч-
тенных в новом заключении компо-
нентов и операций речь может идти 
еще примерно о 100 баллах (поми-
мо НИОКР). В компании не берутся 
оценивать объем возможных выпа-
дающих доходов. Но источники „Ъ“ 
говорят, что теоретически в элек-
тронном ПТС автомобиля можно 
написать любое число баллов, хотя 
обычно «никто не рискует завышать 
цифру на несколько сотен».

Кроме того, «Соллерс Форд» пока 
потерял доступ к госзакупкам — 
для этого машины должны набрать 
2,9 тыс. баллов. Правительство вы-
делило на закупки скорых в июле 

почти 5,6 млрд руб. 31 августа един-
ственными поставщиками 1,6 тыс. 
машин выбраны ГАЗ и УАЗ (также 
входит в «Соллерс Авто»). Также ком-
пании поставят 4,2 тыс. школьных 
автобусов на 9,7 млрд руб. В «Сол-
лерс Авто» заявили, что видят ог-
ромный спрос на Ford Transit со 
стороны онлайн-ритейлеров и кор-
поративных клиентов и «в связи 
с этим «Соллерс Форд» не ощущает 
на себе негативного влияния, свя-
занного с сокращением объемов 
госзакупок». «Но компания ведет 
работу над тем, чтобы автомобили 
Ford Transit соответствовали требо-
ваниям для допуска к госзакупкам, 
поскольку есть серьезный спрос со 
стороны государственных струк-
тур»,— добавляют там. 

В прошлом году именно автомо-
били скорой помощи на базе Ford 
Transit были наиболее востребо-
ванной опцией в рамках госзаку-
пок — поставлено 653 автомобиля 
класса С в 67 регионов. Также ком-
пания реализовала на базе Transit 
362 школьных автобуса. Но прода-
жи машин бренда действительно 
в 2021 году активно растут: только 
в августе, по данным АЕБ, они уве-
личились на 72%, до 1,9 тыс. машин, 
по итогам восьми месяцев — на 
66%, до 12 тыс. штук. Сергей Удалов 
из «Автостата» отмечает, что сегмент 
цельнометаллических фургонов 
сейчас растет наиболее активно, 
поскольку такие машины использу-
ются в e-commerce и при доставке. 
По его мнению, в нынешней ситуа-
ции, когда техника в дефиците, по-
теря госзаказа действительно мало-
ощутима для «Соллерс Форд».

Ольга Никитина
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На рынке телерекламы сложилась 
парадоксальная ситуация: хотя теле-
смотрение падает и телеканалы теря-
ют зрителей, стоимость ТВ-рекламы 
растет беспрецедентными темпами.

Показатель Total TVR (общий рей-
тинг всех телеканалов) среди людей 
старше четырех лет в российских го-
родах с населением от 100 тыс. жи-
телей в январе—июле 2019 года со-
ставлял 14,5%, в январе—июле 2020 
года — 14,6% (вырос на фоне локда-
уна), а в первые семь месяцев этого 
года снизился до 13,3%, по оценке Me-
diascope. По его же данным, в янва-
ре—августе 2021 года россияне про-
водили у телеэкранов на 22 минуты 
меньше, чем годом ранее. Не растет 
и покупательная способность зри-
телей: по оценке Росстата, во втором 
квартале реальные располагаемые до-
ходы населения оставались ниже ана-
логичного периода 2019 года на 0,8%.

И хотя при размещении каналы 
продают не количество роликов или 
минут, а свою аудиторию, реклама на 
ТВ только дорожает, и стремительно. 
На фоне падения телесмотрения со-
кращается и рекламный инвентарь, 
а разместить больше роликов невоз-
можно, поскольку каналы ограниче-
ны 12 минутами рекламы в час. До-
ступной к покупке рекламы меньше, 
это и провоцирует рост цен: в 2021 
году главный селлер телерекламы 
«Национальный рекламный альянс» 
уже четыре раза повышал стоимость 
размещения. В итоге цены выросли 
минимум на 10%. В следующем году 
телереклама, по его прогнозу, подо-
рожает еще на 15–20%.

В 2018 году справиться с нехват-
кой инвентаря из-за сокращения ау-
дитории на ТВ помогло государст-
венное регулирование: был принят 
закон о перераспределении реклам-
ного времени, что позволило каналам 
увеличить его с 9 до 12 минут в час. 
Восполнить нынешний дефицит 
и «выравнять ситуацию с ценами», по 
мнению участников рынка, тоже мо-
жет законодательная машина. Так, на-
пример, оттянуть часть бюджетов с ТВ 
способен закон о новом едином изме-
рителе аудитории интернет-ресурсов, 
который будет работать по аналогии 
с подсчетом зрителей на телевиде-
нии. Телеканалы жалуются, что у ре-
кламодателей в интернете есть толь-
ко данные, предоставляемые самими 
площадками, и сомневаются в их про-
зрачности. Впрочем, несколько моих 
собеседников на рекламном рынке 
сомневаются, что новый измеритель 
совершит революцию и интернет не 
сможет перетянуть часть спроса от те-
левидения и цены продолжат расти.

Более того, может оказаться так, 
что аудитория онлайн-сервисов не 
будет соответствовать заявленной 
сервисами после измерений и де-
фицит инвентаря на телевидении 
лишь усугубится. Смягчить ситуа-
цию в перспективе ближайших лет 
может продолжающийся отток зри-
телей из ТВ, который снизит спрос 
со стороны рекламодателей. Но этот 
процесс вряд ли будет быстрым. Да 
и рекламодатели, особенно круп-
ные, консервативны и предпочита-
ют не делать резких движений. Во-
прос в том, есть ли потолок роста цен 
на телерекламу и каков он.

Сложилась парадок-
сальная ситуация:  
хотя телесмотрение 
падает и телеканалы 
теряют зрителей,  
стоимость  
ТВ-рекламы растет

Деньги собрались на кладбище
Ритуальные агентства Москвы заработали на пандемии

Как выяснил „Ъ“, московские опера-
торы ритуальных услуг смогли по ито-
гам прошлого года увеличить выруч-
ку на четверть. В то же время в целом 
по России рост оборота похоронного 
рынка оказался скромнее — всего на 
6%. Причину такой разницы экспер-
ты объясняют высокой смертностью 
в столице в первый год пандемии: она 
заметно опережала общероссийские 
показатели.

У похоронных организаций Москвы по 
итогам 2020 года общая выручка увеличи-
лась на 25%, до 3,59 млрд руб., подсчитал „Ъ“ 
на основании отчетностей компаний, обна-
родованных «СПАРК-Интерфакс». В подсче-
тах не учитывалась выручка крупнейшего 
игрока сегмента — принадлежащего мэрии 
Москвы ГБУ «Ритуал», так как учреждение не 
публикует данные. В самом ГБУ их предоста-
вить отказались.

Рост выручки отраслевых компаний про-
исходил на фоне увеличения смертности 
в Москве. По данным Росстата, в 2020 году, 

на который пришелся пик пандемии, в горо-
де умерло 150 тыс. человек, что на те же 25% 
больше, чем в предыдущем году.

Один из заметных участников похорон-
ного рынка в Москве — ЗАО «Ритуал-сер-
вис» — в 2020 году выручил 1,26 млрд руб., 
что больше на 16% год к году. При этом чи-
стая прибыль компании увеличилась в 4,3 
раза, до 72 млн руб. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», учредителями «Ритуал-сервис» на 
паритетной основе выступает ГБУ «Ритуал» 
и Олег Шелягов. 

Еще одна компания семьи Шеляговых — 
«Ритуал.ру» — заработала 343 млн руб., уве-
личив выручку на 18%, а прибыль — до 
10 млн руб. В то же время в 2019 году бизнес 
компании был убыточным. В «Ритуал-серви-
се» и «Ритуал.ру» на запрос „Ъ“ не ответили.

На эти компании совокупно приходит-
ся 45% всего объема рынка, следует из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс». Остальные компа-
нии из топ-10 по объему выручки, включая 
«Мосгорритуал», «Канопус», «Стикс-С», делят 
в общей сложности 29% рынка. По итогам 

прошлого года они заработали совокупно 
1,04 млрд руб., что больше на 71% год к году.

Источники „Ъ“ на ритуальном рынке от-
мечают, что в Москве все услуги, которые не-
посредственно связаны с кладбищами, вклю-
чая копку могил, захоронение, кремацию 
и обслуживание могил, полностью выполня-
ют ГБУ «Ритуал» и связанные с ним организа-
ции. Остальные игроки оказывают незначи-
тельную часть услуг, как, например, продажа 
ритуальной атрибутики и перевозка усопше-
го и его родственников во время похорон.

В целом по России ритуальные компа-
нии оказались не так доходны, как в Мо-
скве. В 2020 году объем рынка вырос всего 
на 6%, до 71,4 млрд руб., при росте смерт-
ности на 18%, до 2,1 млн человек, следует 
из данных Росстата. Ранее участники рын-
ка связывали такую динамику с желанием 
россиян сэкономить на похоронных услу-
гах (см. „Ъ“ от 9 августа).

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что значительный 
рост выручки московских агентств произо-

шел из-за повышения стоимости ритуаль-
ных услуг в столице. Он отмечает, что офи-
циальные данные не отображают весь объем 
рынка похоронных услуг. По подсчетам экс-
перта, емкость рынка Москвы в 2020 году 
выросла более чем на 30% с учетом неофи-
циальных платежей за места на кладбищах 
и превысила 50 млрд руб., а по итогам 2021 
года эта сумма может достичь 60 млрд руб.

Член комиссии по профессиональной 
квалификации в сфере похоронного дела 
Национального совета при президенте РФ 
Антон Авдеев, напротив, сомневается, что 
похоронным организациям удалось уве-
личить прибыль: «Как правило, доходы ри-
туальных агентств растут, только если на-
копления граждан позволяют им тратить 
больше денег. В последние пару лет на фоне 
кризиса мы наблюдаем обратную тенден-
цию». К тому же, отмечает он, рост числа по-
хорон, финансируемых за счет государства, 
растет, а эта сумма едва ли покрывает расхо-
ды компании на организацию захоронения.

Дарья Андрианова

Забайкальскую генерацию заедает сбыт
СУЭК может купить ТГК-14 для своего угля

Как выяснил „Ъ“, 10 сентября должен 
закрыться очередной сбор заявок на 
покупку акций ТГК-14, где около 90% 
принадлежат ОАО РЖД и подконтроль-
ному монополии НПФ «Благосостоя-
ние». Хотя это самая маленькая и де-
шевая из всех ТГК, у владельцев уже не 
первый год не выходит продать ее из-за 
низкого качества актива. Основным 
претендентом источники „Ъ“ называют 
структуры СУЭК Андрея Мельниченко, 
консолидирующей угольные энергоак-
тивы и заинтересованной в гарантиро-
ванном сбыте своей продукции, кото-
рый обеспечивает энергетика. 

ОАО РЖД ведет переговоры о продаже 
своего пакета акций вместе с пакетом НПФ 
«Благосостояние» в генкомпании ТГК-14 
с СУЭК Андрея Мельниченко, утверждают 
источники „Ъ“ на энергорынке. По словам 
одного из них, другого претендента на ак-
тив, который ОАО РЖД пытается продать не 
первый год, пока нет и стороны близки к до-
стижению твердых договоренностей. Источ-
ник, близкий к монополии, говорит, что их 
пока нет, отсутствие сделки подтверждает 
и собеседник „Ъ“, близкий к НПФ. Другой 

топ-менеджер фонда уточняет, что перего-
воры велись с СУЭК в начале года, но ничем 
не закончились. «Мы будем только счастли-
вы, если продадим актив»,— говорит один 
из источников „Ъ“ в НПФ. 

Официально в ОАО РЖД и НПФ ход про-
дажи не комментируют. В СУЭК „Ъ“ не отве-
тили. По информации источника „Ъ“, сбор 
предложений от потенциальных участни-
ков завершается 10 сентября, будут ли среди 
них структуры СУЭК, пока неизвестно. 

• ТГК-14 — генкомпания, владеющая ТЭС 
в Бурятии и Забайкалье. На момент рефор-
мы РАО «ЕЭС России» это был самый малень-
кий из активов, выделенных под продажу. 
Установленная мощность ТЭЦ — 649,6 МВт. 
В первом полугодии выручка по МСФО со-
ставила 6,74 млрд руб., чистая прибыль — 
422,5 млн руб.
ОАО РЖД через «Энергопромсбыт», где 

у монополии контрольный пакет, а осталь-
ное — у УК НПФ «Благосостояние», владеет 
39,8% акций ТГК-14. Под контролем других 
УК фонда — еще 47,5%. «Энергопромсбыт» 
приобрел 49,2% акций ТГК-14 в июле 2008 
года, выкупив госпакет и допэмиссию за 
6,22 млрд руб. Но исходя из текущей капи-

тализации ТГК-14, рыночную стоимость по-
чти 90% компании, принадлежащих ОАО 
РЖД и НПФ «Благосостояние», можно оце-
нить лишь в 3,44 млрд руб.

В этот раз ОАО РЖД и НПФ «Благосостоя-
ние» хотят реализовать консолидирован-
ный пакет, говорил в марте профильный 
заместитель гендиректора ОАО РЖД Алек-
сандр Плутник, выражая надежду на выход 
из актива до конца года. Попытки ОАО РЖД 
продать неконтрольную долю не принесли 
результата. Стремление к выходу из ТГК-14, 
пояснял в 2016 и 2020 годах ведавший в то 
время непрофильными активами ОАО РЖД 
Андрей Старков, обусловлено тем, что поку-
палась компания во времена, когда не было 
дублирующих поставщиков электроэнергии 
для Восточного полигона. После реализации 
ряда инвестпрограмм энергетиков, в первую 
очередь ФСК, актив стал непрофильным. Так-
же, поясняли в ТГК-14, перед ОАО РЖД, владе-
ющим сетями, стоит проблема соответствия 
закону об электроэнергетике, запрещающе-
му совмещение генерации и передачи.

Станции ТГК-14 — угольные, в 2020 году 
компания, согласно ее отчету, потребила 
3,3 млн тонн угля на 4,3 млрд руб. Старший 

аналитик Центра энергетики МШУ «Сколко-
во» Юрий Мельников напоминает, что СУЭК 
последовательно консолидирует угольную 
генерацию: ранее были сделки с Enel в отно-
шении Рефтинской ГРЭС, с «Газпромом» — 
по Красноярской ГРЭС-2, с «РусГидро» — по 
Приморской ГРЭС, а четыре года назад ком-
пания приобрела несколько станций, вхо-
дивших в СИБЭКО (см. также стр. 11).

В объединении добычи угля и генерации 
есть синергия, которая, в частности, состо-
ит в гарантированном внутреннем спросе 
на уголь и даже его увеличении, говорит го-
сподин Мельников. Так, на Рефтинской ГРЭС 
СУЭК уже начала эксперименты по перево-
ду ее на кузбасские угли вместо проектных 
экибастузских из Казахстана. Этот путь уже 
пройден на станциях Новосибирска. Что ка-
сается высокой углеродоемкости электроэ-
нергии, то пока этот фактор не оказывает се-
рьезного негативного влияния, поскольку 
введение платы за выбросы СО2 в регионах 
присутствия СУЭК не обсуждается, а уголь 
часто — безальтернативное топливо.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина,  
Илья Усов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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За первую декаду сентября рос-
сийские эмитенты провели сра-
зу несколько крупных разме-
щений на рынке внешнего дол-
га. Три промышленные компа-
нии привлекли почти $1,3 млрд 
при высоком спросе и сниже-
нии ставок, а к выходу в ближай-
шее время готовятся два  банка. 
Наряду с сезонными фактора-
ми компании спешат зафикси-
ровать текущие низкие ставки, 
которые могут вырасти в слу-
чае сворачивания монетарных 
 стимулов в США.

После полуторамесячного пере-
рыва российские эмитенты вновь 
появились на рынке евробондов. 
В минувшую среду СУЭК размести-
ла пятилетние еврооблигации на 
$500 млн с доходностью 3,375% го-
довых. В четверг «Фосагро» и Veon 
разместили семилетние и пятилет-
ние еврооблигации на $500 млн 
и 20 млрд руб. под 2,6% и 8,125% соот-
ветственно. Во всех случаях первона-
чальные ориентиры по доходности 
были снижены на 0,4–0,65 процент-
ного пункта. В ближайших планах 
размещение еврооблигаций у МКБ 
и Тинькофф-банка. В сентябре тради-
ционно происходит рост активности 
эмитентов в связи с выходом полуго-
довых отчетностей по МСФО. К тому 
же в начале осени портфельные ин-
весторы выходят из летних отпу-
сков и активно участвуют в первич-
ных размещениях для пополнения 
своих портфелей, указывают участ-
ники рынка.

«Учитывая, что в течение всего 
года на рынках сохранялась вола-
тильность, а сейчас благоприятное 
окно для размещения, многие эми-
тенты решили им воспользоваться 

и выйти на международный рынок 
с новыми выпусками, не дожидаясь 
еще большего объема первичного 
предложения не только из России, но 
и с развивающихся рынков»,— отме-
чает первый вице-президент Газпро-
мбанка Денис Шулаков. По мнению 
главы «Арикапитала» Алексея Треть-
якова, российские эмитенты решили 
воспользоваться возможностью раз-
местить еврооблигации под низкие 

ставки. Тем более что на рынке рас-
тут опасения роста базовых ставок 
в долларах США, что неизбежно про-
изойдет в случае сворачивания мяг-
кой денежно-кредитной политики 
ФРС. В последние месяцы представи-
тели американского регулятора не-
однократно заявляли о том, что при 
дальнейшем восстановлении эко-
номики ФРС может пойти на сокра-
щение программы выкупа активов 
уже до конца этого года или в начале 
 следующего года.

Несмотря на ожидания роста ста-
вок, инвесторы охотно покупают рос-
сийские еврооблигации. «Большую 
инфляцию вряд ли удастся победить 
только словесными интервенция-
ми, поэтому возможный рост ставок 

в США вполне вероятен и волнует 
многих инвесторов. Но денег сейчас 
настолько много и они настолько де-
шевы, что инвесторы покупают акти-
вы, не учитывая возможные риски, 
которые могут реализоваться в буду-
щем»,— отмечает управляющий акти-
вами УК «Регион Эссет Менеджмент» 
Алексей Скабалланович.

В ближайшие месяцы участни-
ки рынка ожидают большого выхо-
да эмитентов на рынок. По данным 
Алексея Третьякова, в первом полуго-
дии 2022 года будут погашаться 13 вы-
пусков, и компании, не попадающие 
под санкции, такие как «Русал», Evraz, 
РЖД, «Норильский никель», «Полюс 
Золото», Global Ports и «Северсталь», 
вполне могут досрочно рефинанси-
роваться. «В сентябре и октябре состо-
ится значительное количество раз-
мещений российских эмитентов на 
внешних долговых рынках. Компа-
нии предложат еврооблигации, но-
минированные во всех основных ва-
лютах — долларе, евро, швейцарских 
франках, также планируется несколь-
ко еврорублевых размещений»,— 
рассказал руководитель управления 
рынков долгового капитала «ВТБ Ка-
питала» Андрей Соловьев. Судя по 
прежним размещениям, металлур-
гические компании предпочитают 
размещать долларовые евробонды. 
В швейцарских франках ранее разме-
щались в основном «Газпром» и РЖД, 
в евро — «Газпром», в рублях — «РусГи-
дро». «Российские эмитенты провели 
серьезную подготовительную рабо-
ту, в том числе в части учета требова-
ний ответственного финансирова-
ния (ЕSG), что, несомненно, оживляет 
интерес инвесторов к новым выпу-
скам»,— отмечает Денис Шулаков.

Виталий Гайдаев

Инвесторов завалили долгами
Российские компании вернулись к размещению 
еврооблигаций

МТС-банк пошел на редко применяемую схему уве-
личения собственного капитала — привлечение 
средств акционера в имущество. При этом если 
раньше банк получал в капитал по 3,5–5 млрд руб., 
то сейчас сумма значительно выше — 7,6 млрд руб. 
Банк может быть заинтересован в неорганиче-
ском росте, говорят собеседники „Ъ“. МТС-банк на-
зывался в числе претендентов на Азиатско-Тихо-
океанский банк, который ЦБ собирается продать 
на следующей неделе.

МТС-банк до 10 сентября получит имущественный 
вклад от акционера — Mobile TeleSystems B.V. (99,82% ак-
ций) — в форме денежных средств на сумму 7,6 млрд руб., 
сообщили в банке. «Преимущество формы докапитализа-
ции через имущественный вклад в том, что она позволяет 
проще и быстрее провести процедуру получения денеж-
ных средств за счет отсутствия корпоративных процедур, 
связанных с утверждением и регистрацией документов 
по увеличению уставного капитала, утверждения и реги-
страции решения и отчета о выпуске акций»,—  пояснили 
„Ъ“ в банке.

Вклад в имущество позволяет увеличить собственный 
капитал банка без увеличения уставного капитала. При 
этом номинальный размер долей акционеров не меняется. 
До этого в начале года банк проводил докапитализацию на 
4 млрд руб. через допэмиссию, которую завершил в июне 
(см. „Ъ“ от 23 марта). Начиная с 2019 года банк ежегодно по-
лучал в капитал по 3,5–5 млрд руб. В этот раз сумма более су-
щественная (17% от капитала) и делается второй раз за год.

В банке отметили, что докапитализация поможет под-
держать темпы роста розничного бизнеса: до конца те-
кущего года там намерены увеличить рост продаж роз-
ничных продуктов и услуг на 50%. Однако аналитики 
полагают, что острой потребности в капитале у банка нет: 
активы МТС-банка быстро растут, на этом фоне нормати-
вы по капиталу плавно снижаются, говорит Екатерина За-

донская из Fitch. «Острая потребность в докапитализации 
у банка на текущий момент отсутствует: все нормативы до-
статочности капитала выполняются с заметным запасом 
к регулятивным минимумам»,— соглашается руководи-
тель направления банковских рейтингов агентства НКР 
Михаил Доронкин.

По оценке госпожи Задонской, взнос увеличит норма-
тивы достаточности МТС-банка примерно на 200 базис-
ных пунктов, что с учетом имеющегося запаса капитала 
может позволить банку нарастить портфель розничных 
кредитов на 50%. По итогам первого полугодия 2021 года 
портфель увеличился на 59,9% и на 1 июля 2021 года со-
ставил 158,1 млрд руб., за указанный период доля продаж 
в цифровых каналах превысила половину от общего объ-
ема, указали в банке.

Однако тому, что был выбран именно такой вариант до-
капитализации вместо уже стандартного допвыпуска ак-
ций, могут быть и другие причины. Банк может готовиться 
к какой-то срочной покупке, например, кредитного пор-
тфеля, говорят собеседники „Ъ“. «Такие сделки, как пра-
вило, достаточно крупные и способны оказать в момен-
те заметное давление на капитал. Если банк уже имеет на 
примете какие-то портфели для покупки, то упрощенная 
процедура докапитализации позволит быстро выйти на 
сделку без давления на нормативы»,— отмечает господин 
Доронкин.

Ранее „Ъ“ писал об интересе группы МТС к Азиатско-Ти-
хоокеанскому банку (АТБ), аукцион которого состоится на 
следующей неделе (см. „Ъ“ от 28 июня). По словам другого 
собеседника „Ъ“, МТС-банк теоретически может быть заин-
тересован в покупке розничного портфеля Ситибанка, ко-
торый в настоящее время выставлен на продажу (см. „Ъ“ от 
13 июля). Если банк полностью выкупит его портфель при 
увеличении капитала на 7,6 млрд руб., то «его нормативы 
плюс-минус сохранятся на текущем уровне».

Ольга Шерункова

Имущество на вырост
Акционер сделает взнос в капитал МТС-банка для будущих покупок

ОАО РЖД разрешили не  платить 
дивиденды по обыкновенным 
акциям из прибыли за 2021 
и 2022 годы. Этого монополия 
 добивалась в конце 2020 года, от-
мечая в своем финплане, что ис-
полнение дивидендных требова-
ний Минфина обойдется ей в эти 
годы в 154 млрд руб., которые ей 
понадобятся на закрытие ожи-
даемой дыры в инвестпрограм-
ме. По мнению экспертов, дыру 
таким образом полностью не за-
крыть, но зато ОАО РЖД за счет 
этих средств сможет компенси-
ровать рост цен на материалы 
и закупить технику.

Правительство продлило диви-
дендную амнистию для ОАО РЖД. Со-
гласно опубликованному в четверг 
распоряжению правительства от 7 сен-
тября, монополия сможет не выплачи-
вать дивиденды по обыкновенным ак-
циям по итогам работы за 2021 и 2022 
годы. Дивиденды за 2020 год компа-
ния также выплатит только в разме-
ре 4 млрд руб. по привилегирован-
ным акциям, которые на конец июля 
составляли 6% ее уставного капитала. 
Рекомендацию о таком уровне выплат 
дал совет директоров компании в кон-
це июля. Единственный акционер мо-
нополии — государство.

ОАО РЖД не первый год просит 
себе право не платить дивиденды по 
обыкновенным акциям при условии, 
что направит прибыль на инвестпрог-

рамму. С учетом такого условия свер-
стана и долгосрочная программа раз-
вития холдинга до 2025 года. Однако 
на практике в первый раз монополии 
это удалось лишь в пандемическом 
2020 году, когда вопреки требовани-
ям Минфина ей не только разреши-
ли не распределять прибыль на диви-
денды по обыкновенным акциям, но 
и в дальнейшем поэтапно доводить 
уровень этих дивидендов до 50% от чи-
стой прибыли по МСФО лишь с уче-
том полного финансирования инвес-
тпрограммы (см. „Ъ“ от 2 октября 2020 
года). В инвестпрограмме же год за го-
дом обнаруживается дефицит, разме-
ры которого зачастую превосходят всю 
чистую прибыль по МСФО.

Об отмене выплаты «минфинов-
ских» дивидендов в 2022 и 2023 годах 
монополия просила в своем долгос-
рочном финплане в конце 2020 года. 
Речь шла об экономии 74 млрд руб. 
и 80,3 млрд руб. соответственно, что 
в числе других мер должно было спа-
сти ОАО РЖД от прогнозного дефи-
цита инвестпрограммы в 2021–2023 
годах в 890 млрд руб. Он, как ожида-
ла компания, возникнет, если будет 
решено исполнять все проекты ком-
плексного плана модернизации ин-
фраструктуры в полном объеме (см. 
„Ъ“ от 8 декабря 2020 года). С тех пор 
многое поменялось — в частности, 
на расходную часть бюджета ОАО 
РЖД начал оказывать серьезное дав-
ление рост цен на материалы, ком-

пенсировать который монополия 
просит посредством модернизации 
формулы индексации тарифа, пря-
мыми вливаниями в капитал или 
принятием тарифных предложений 
(см. „Ъ“ от 21 июня и 3 августа).

По оценке главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, исхо-
дя из прогноза чистой прибыли ОАО 
РЖД, речь может идти о сохранении 
в компании минимум 60 млрд руб. 
прибыли за два года. Это не позволя-
ет закрыть глобальные дыры в инве-
стпрограмме, но позволит как мини-
мум демпфировать повышение цен на 
металл, моторное топливо и т. п., а так-
же решить вопросы с закупкой путе-
вой техники, ведь сегодня хорошая 
конъюнктура с точки зрения перево-
зок сопровождается заметным ростом 
цен на материалы. Отказ в изъятии 
дивидендов, полагает эксперт, самая 
разумная форма господдержки, отра-
жающая прямую взаимосвязь между 
инвестпрограммой, являющейся, по 
сути, госзаказом, и возвратом ОАО 
РЖД средств государству. Тем не ме-
нее, считает господин Бурмистров, эту 
форму господдержки имело бы смысл 
в будущем увязать с показателями эф-
фективности не только по экономии 
издержек, но и по получению моно-
полией допдоходов, поскольку сейчас 
она критически недоиспользует воз-
можности расширения грузовой базы 
из-за невозможности провезти груз.

Наталья Скорлыгина

Дивиденды проследуют  
в инвестпрограмму
ОАО РЖД сможет не платить по обыкновенным акциям  
три года подряд

Негосударственный пенсионный фонд (НПФ) «Бу-
дущее» подал иск к своей бывшей управляющей 
компании. Взыскать с нее он хочет 28,5 млрд руб.— 
разницу между стоимостью переданными в дове-
рительное управление активами и полученными 
обратно средствами. Причина таких убытков — 
весьма спорное управление пенсионными средст-
вами при бывших собственниках НПФ. Впрочем, 
иск скорее репетиционный: взыскать средства 
вряд ли удастся, солидарны участники рынка.

НПФ «Будущее», который в настоящее время входит 
в группу «Регион»-«Россиум», подал иск к своей бывшей 
управляющей компании «Конкорд Управление актива-
ми», которая управляла средствами фонда до его перехо-
да к мажоритарному акционеру группы компаний «Ре-
гион» Сергею Сударикову. Сумма требований составляет 
28,5 млрд руб., следует из картотеки арбитражных дел. 
Третьими лицами в иске указаны Независимый специ-
ализированный депозитарий, «ВТБ специальный депо-
зитарий» и спецдепозитарий «Гарант». Предваритель-
ное судебное заседание по данному делу планируется 
 провести 20 октября.

УК «Конкорд Управление активами» (до 2018 года 
называлась EG Capital Partners) управляла средствами 
НПФ «Будущее» до 2019 года. В первом квартале 2018 
года под управлением компании находилось 228,3 млрд 
руб. пенсионных накоплений. В дальнейшем начался 
переход ряда фондов, в том числе НПФ «Будущее», из 
пенсионной группы Бориса Минца в ГК «Регион» госпо-
дина Сударикова. С момента завершения перехода пен-
сионными средствами «Будущего» управляет УК «Регион 
Траст», также входящая в группу компаний, а под управ-
лением «Конкорд Управление активами» не осталось 
пенсионных средств.

Впрочем, эта управляющая компания осталась управ-
лять тремя закрытыми ПИФами — «Конкорд Эстейт», 
«Конкорд Эстейт Первый», «Стратегия—Деловая недви-
жимость». В паи двух первых фондов инвестировали 

НПФ «Будущее» и также перешедший от господина Мин-
ца в группу «Регион»-«Россиум» НПФ «Телеком-союз». 
С конца первого квартала 2018 года по начало 2021 года 
стоимость чистых активов ЗПИФ «Конкорд Эстейт» сокра-
тилась на 21%, а «Конкорд Эстейт Первый» — на 94%.

В феврале этого года ЦБ аннулировал лицензию «Кон-
корд Управление активами». Согласно последнему рас-
крытию акционерной структуры, эта компания через 
кипрский офшор Dagat Services принадлежала Алексан-
дру Чернову. На ноябрь 2020 года собственные средства 
компании были отрицательные. Связаться с «Конкорд 
Управление активами» не удалось: указанные на сайте 
e-mail и телефон не работают.

УК «Конкорд Управление активами» проводила весь-
ма рискованную инвестиционную политику, в том числе 
инвестируя пенсионные средства НПФ «Будущее» в свя-
занные с бывшим собственником активы (см. „Ъ“ от 12 
апреля 2018 года). Из-за этого большая часть портфеля 
фонда подверглась отрицательной переоценке либо спи-
санию. «Данный иск подан в связи с убытком от управ-
ления активами, переданными в доверительное управ-
ление УК»,— заявили в НПФ «Будущее». Представитель 
фонда также добавил, что сумма иска — это «разница сто-
имости переданных активов в управление и выведенных 
из управления при закрытии договора доверительного 
управления». «Фонд подал данный иск в рамках реализу-
емых новым акционером комплекса мер по защите прав 
застрахованных лиц»,— отметил он.

Впрочем, вернуть значительные средства даже при 
удовлетворении иска вряд ли удастся, говорят два чело-
века с рынка УК. «Там уже, скорее всего, ничего нет»,— 
уверен один из собеседников „Ъ“. Такой же позиции при-
держивается управляющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. «Скорее это репутационный шаг, посколь-
ку что-нибудь взыскать с компании с отозванной лицен-
зией и отрицательным капиталом крайне сложно»,— 
 отмечает он.

Илья Усов

Доверительный иск
НПФ «Будущее» требует со своей бывшей УК 28,5 млрд рублей

1,3 миллиарда
в долларовом  
эквиваленте привлекли 
российские эмитенты 
на рынке евробондов  
в начале сентября  
2021 года

только в сентябре 
успейте подписаться на 2022 год  
со скидкой до 25%

Доставка осуществляется силами АО «Почта России».  
В Москве возможна курьерская доставка. 

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.
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Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.
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«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.

первые лица — с4
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ПОВТОРНОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ О ТОРГАХ НА ПРАВО ЗАКЛЮЧЕНИЯ ДОГОВОРА КУПЛИ-ПРОДАЖИ ОБЫКНОВЕННЫХ ИМЕННЫХ АКЦИЙ 
АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ЗАП-СИБТРАНСТЕЛЕКОМ» И ДОЛЕЙ ОБЩЕСТВА С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ  

«ТТК-СВЯЗЬ», ПРОВОДИМЫХ В ФОРМЕ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА С ПОДАЧЕЙ ПРЕДЛОЖЕНИЙ О ЦЕНЕ АКЦИЙ В ОТКРЫТОЙ ФОРМЕ

Настоящим акционерное общество ВТБ Капитал, зарегистрированное 
в соответствии с законодательством Российской Федерации, ОГРН 
1067746393780 (далее – «Организатор аукциона»), действующее на 
основании заключенного с акционерным обществом «Компания Тран-
сТелеКом», зарегистрированным в соответствии с законодательством 
Российской Федерации, ОГРН 1027739598248 (далее – «ТТК»), Догово-
ра на оказание услуг №КТТ202000138 от 30 июня 2020 года (с учетом 
дополнительных соглашений), дополнительно сообщает о проведении 
торгов на право заключения договора купли-продажи обыкновенных 
именных акций акционерного общества «Зап-СибТранстелеком», за-
регистрированного в соответствии с законодательством Российской 
Федерации, ОГРН 1025403190922 (далее – «Общество 1») в разме-
ре 75,2% уставного капитала и 100% долей общества с ограниченной 
ответственностью «ТТК-Связь», зарегистрированного в соответствии 
с законодательством Российской Федерации, ОГРН 1037739164451 
(далее – «Общество 2»), проводимых в форме открытого аукциона 
с подачей предложений о цене Акций (здесь и далее – как этот термин 
определен ниже) в открытой форме (далее – «Аукцион»).

ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Извещение о проведении Аукциона. Настоящее извещение о про-
ведении Аукциона (далее – «Извещение») публикуется в соответствии 
с пунктом 2 статьи 448 Гражданского кодекса Российской Федерации 
и составлено в соответствии с положениями статей 447 и 448 Граждан-
ского кодекса Российской Федерации.

Предмет Аукциона. Право на заключение договора купли-продажи 
752 (семисот пятидесяти двух) обыкновенных именных акций Общества 1, 
номинальной стоимостью 2 000 (две тысячи) рублей каждая, государ-
ственный регистрационный номер выпуска 1-01-21957-N, принадлежа-
щих ТТК и составляющих 75,2% уставного капитала Общества 1 (далее 
– «Продаваемые акции»), и 100% долей Общества 2, принадлежащих 
ТТК (далее – «Продаваемая доля») (далее Продаваемые акции и Прода-
ваемая доля совместно – «Акции») (далее такой договор купли-продажи 
Акций – «Договор купли-продажи акций»). Обременения Акций отсут-
ствуют. Условия подлежащего заключению по результатам Аукциона 
Договора купли-продажи акций предусматривают отчуждение Акций 
единым пакетом.

Общество 1. Полное наименование – акционерное общество «Зап-Сиб-
Транстелеком». Основной государственный регистрационный номер 
(ОГРН) – 1025403190922. Место нахождения и почтовый адрес: 630004, 
г. Новосибирск, просп. Комсомольский, д. 1, к. 4.

Общество 2. Полное наименование – общество с ограниченной ответ-
ственностью «ТТК-Связь», Основной государственный регистрацион-
ный номер (ОГРН) – 1037739164451. Место нахождения и почтовый 
адрес: 121357, г. Москва, ул. Верейская, д. 29, стр. 33, эт. 6, ком. 4.

Продавец Акций. Полное наименование – акционерное общество «Ком-
пания ТрансТелеКом». Основной государственный регистрационный 
номер (ОГРН) – 1027739598248. Место нахождения и почтовый адрес: 
Российская Федерация, 121357, г. Москва, ул. Верейская, д. 29, стр. 33, 
эт. 6, ком. 12.

Организатор аукциона. Полное наименование – акционерное обще-
ство ВТБ Капитал. Основной государственный регистрационный номер 
(ОГРН) 1067746393780. Место нахождения и почтовый адрес: Россий-
ская Федерация, 123112, г. Москва, Пресненская наб., д. 12, эт./каб. 
20;32/20.31А;32.30.

Интернет-сайт. Дополнительная информация и документы в отноше-
нии Аукциона размещены на https://www.vtbcapital.ru/about/information-
tenders/ («Интернет-сайт»).

Форма торгов. Открытый аукцион с подачей предложений о цене Акций 
в открытой форме.

Стартовая (минимальная) цена продажи Акций. 8 900 000 000 (восемь 
миллиардов девятьсот миллионов) рублей.

Аукционная документация. Детальные условия Аукциона изложены 
в документации о торгах на право заключения Договора купли-прода-
жи акций, проводимых в форме открытого аукциона с подачей пред-
ложений о цене Акций в открытой форме (далее – «Аукционная до-
кументация»). Доступ к Аукционной документации предоставляется 
юридическому лицу, намеренному принять участие в Аукционе (далее 
– «Претендент»), в сети Интернет посредством информационного ре-
сурса (далее – «Информационная комната») или посредством направ-
ления копии Аукционной документации по адресу электронной почты 
Претендента (в случае, если Претендент не обращается за получением 
доступа в Информационную комнату). Порядок предоставления досту-
па к Аукционной документации, а также доступа в Информационную 
комнату изложен на Интернет-сайте.

Требования к Претендентам. Аукцион проводится среди Претенден-
тов, признанных участниками Аукциона, отвечающих нижеприведенным 
требованиям, и, без ограничения для прочих положений Аукционной до-
кументации, внесших на Счет ТТК (здесь и далее как этот термин опре-
делен ниже) сумму Задатка (здесь и далее как этот термин определен 
ниже) и подавших Заявки (здесь и далее как этот термин определен 
ниже) с приложением требуемых в соответствии с настоящим Извеще-
нием и Аукционной документацией документов.
К участию в Аукционе допускается Претендент, если он отвечает сово-
купности следующих требований:
1.  Претендент является российским или иностранным юридическим 

лицом, не входящим в группу лиц ОАО «РЖД»;
2.  Претендент осуществляет приобретение Акций без привлечения 

средств группы лиц ОАО «РЖД», и исполнение каких-либо обяза-
тельств Претендента в связи с участием в Аукционе и (или) приоб-
ретением Акций не обеспечивается с помощью залогов, поручи-
тельств, гарантий и (или) иных способов обеспечения исполнения 
обязательств, предоставленных какими-либо лицами, входящими в 
группу лиц ОАО «РЖД»;

3.  Претендент имеет достаточный уровень финансирования для по-
крытия как минимум стартовой (начальной) и минимальной цены 
продажи Акций в форме денежных средств, размещенных на счетах 
Претендента, или наличия кредитного договора, договора займа, до-
говора поручительства, независимой гарантии или иного юридиче-
ски обязывающего документа, предусматривающего обязательство 
какого-либо лица по выплате денежных средств в пользу Претенден-
та или ТТК в указанном размере;

4.   Претендент или группа лиц Претендента не имеет убытков в соот-
ветствии с бухгалтерской (финансовой) отчетностью Претендента 
или консолидированной бухгалтерской (финансовой) отчетностью 
группы лиц Претендента (в зависимости от того, что применимо) за 
последний завершенный отчетный финансовый год;

5.  Претендент не имеет просроченной задолженности перед бюджета-
ми бюджетной системы Российской Федерации и государственными 
внебюджетными фондами;

6.  Претендент и лица, Контролирующие Претендента, не находятся 
в процессе ликвидации и в отношении них не инициирована проце-
дура банкротства или, если Претендентом или лицом, Контролиру-
ющим Претендента, является иностранное юридическое лицо, иная 
процедура аналогичная ликвидации и банкротству, предусмотренная 
Применимым законодательством;

7.  Претендент предоставил задаток в размере 10% минимальной цены 
продажи Акций;

8.  Претендент обладает полной правоспособностью и дееспособно-
стью в соответствии с Применимым законодательством и имеет 
право на участие в Аукционе, а также на заключение, подписание, 
оформление, предоставление и исполнение всех сделок и доку-
ментов в связи с Аукционом и куплей-продажей Акций, включая 
Документы по сделке (включая Договор купли-продажи), а также 
совершение любых иных фактических и юридических действий, 
связанных с любым из вышеуказанного, в каждом случае на усло-
виях, изложенных в Аукционной документации, не ограниченное 
применимым законодательством, каким-либо договорным или 
иным обязательством.

Для целей настоящего Извещения, «Применимое законодательство» 
означает все международные договоры, законодательство и иные нор-
мативно-правовые акты, включая законы, указы, решения, инструкции, 
законодательные акты, правила, положения и иные акты, имеющие силу 
закона или иного нормативного правового акта в любой юрисдикции, 
в каждом случае применяющиеся к соответствующему вопросу или 
лицу, судебный приказ или решение суда, которые затрагивают соот-
ветствующий вопрос или соответствующее лицо;
«Контроль» означает, применительно к какому-либо юридическому 
лицу, владение прямо или косвенно более чем 50% от общего количе-
ства размещенных голосующих акций (долей) этого юридического лица, 
а термины Контролирующий, Контролируемый и находящийся под 
общим Контролем толкуются соответствующим образом.

Формы документов, размещенных на Интернет-сайте Организатора 
аукциона. На Интернет-сайте размещены следующие формы докумен-
тов, необходимых Претендентам для получения доступа в Информаци-
онную комнату и к Аукционной документации:
•  форма описи документов, необходимых для получения доступа в Ин-

формационную комнату;
•  форма сведений о Претенденте;
•  форма соглашения о конфиденциальности;
•  форма доверенности в отношении заключения, подписания, оформ-

ления, предоставления, исполнения и совершения иных фактических 
и юридических действий в отношении документов, подаваемых Претен-
дентом для получения доступа к Аукционной документации и доступа 
в Информационную комнату;

•  правила доступа в Информационную комнату;
•  порядок предоставления доступа к Аукционной документации и досту-

па в Информационную комнату;
•  форма договора о задатке.

Документы, которые необходимо предоставить Организатору аук-
циона для целей участия в Аукционе. Для участия в Аукционе Претен-
дент должен предоставить:
•  заявку на участие в Аукционе («Заявка»), составленную по форме 

и в соответствии с требованиями, приведенными в Аукционной доку-
ментации (в двух экземплярах);

•  опись прилагаемых к Заявке документов, составленную по форме, при-
веденной в Аукционной документации (в двух экземплярах);

•  все прилагаемые к Заявке документы, перечисленные в вышеуказан-
ной описи, в том числе, без ограничения, копию ходатайства о полу-
чении согласия ФАС России и (или) иных государственных органов 
в случаях и в порядке, предусмотренных в Аукционной документации;

•  в случае направления Организатором аукциона Претенденту требо-
вания о предоставлении подтверждающих документов в соответствии 
с положениями Аукционной документации, все запрошенные Организа-
тором аукциона в соответствии с таким требованием документы.

Период, время и место приема Заявок. Заявка, а также иные документы, 
которые должны быть приложены к Заявке в соответствии с Аукционной 
документацией, принимаются Организатором аукциона в период c 12 июля 
2021 года по 11 октября 2021 года (включительно) («Дата окончания при-
ема заявок») по адресу: 123112, г. Москва, Пресненская наб., д. 12, эт. 29, 
Департамент инвестиционно-банковской деятельности на глобальных рын-
ках, переговорная «Ломоносов», в рабочие дни с 10.00 до 18.00 (в пятницу 
и предпраздничные дни с 10.00 до 17.00) по московскому времени.

Задаток. Для участия в Аукционе Претендент обязан внести на Счет ТТК 
задаток в размере 890 000 000 (восемьсот девяносто миллионов) рублей 
(что составляет 10% (десять процентов) стартовой (минимальной) цены 
продажи Акций) («Задаток»).

Реквизиты для внесения Задатка:
Получатель: Акционерное общество «Компания ТрансТелеКом», 
ИНН 7709219099, КПП 775050001, р/с 40702810092000002376, в АО 
«ГПБ» г. Москва, к/с 30101810200000000823, БИК 044525823 (далее – 
«Счет ТТК»)
Задаток должен поступить на Счет ТТК в следующие сроки: 
•  в случае, если Претендент обращается за получением доступа в Ин-

формационную комнату:
 •  часть Задатка в размере 10 000 000 (десять миллионов) рублей 

должна поступить в полном объеме на Счет ТТК в срок не позднее 
2 (двух) Рабочих дней с даты предоставления Претендентом пол-
ного комплекта документов, необходимого для получения доступа 
в Информационную комнату; и

 •  часть Задатка в размере 880 000 000 (восемьсот восемьдесят мил-
лионов) рублей должна поступить в полном объеме на Счет ТТК 
в срок не позднее Даты окончания приема заявок; или

•  в случае, если Претендент не обращается за получением доступа в Ин-
формационную комнату сумма Задатка в полном объеме должна посту-
пить на Счет ТТК не позднее Даты окончания приема заявок.

Форма договора о Задатке будет размещена на Интернет-сайте.

Порядок внесения суммы Задатка. Задаток считается внесенным 
с момента зачисления суммы Задатка на Счет ТТК.
В платежном поручении на уплату Задатка в строке «Назначение плате-
жа» должно быть указано «Уплата задатка для участия в открытом аук-
ционе на право заключения договора купли-продажи акций Акционерно-
го общества «Зап-СибТранстелеком» и долей Общества с ограниченной 
ответственностью «ТТК-Связь», а также наименование Претендента, за 
которого вносится Задаток.
В случае, если сумма Задатка не поступит в полном объеме на Счет ТТК 
до Даты окончания приема заявок, Задаток не будет считаться внесен-
ным в срок, и Претендент не будет допущен к участию в Аукционе.
Претендент вправе предоставить ТТК следующие документы в под-
тверждение внесения суммы Задатка на Счет ТТК:
•  оригинал (для электронного платежного документа – копия) платежно-

го поручения на перечисление суммы Задатка с указанием назначения 
платежа выше, с отметкой банка о принятии данного платежного пору-
чения к исполнению; или 

•  оригинал заверенной банком Претендента выписки по банковскому 
счету Претендента, подтверждающей списание суммы Задатка с бан-
ковского счета Претендента. 

ОФОРМЛЕНИЕ УЧАСТИЯ В АУКЦИОНЕ
 

Дата принятия Аукционной комиссией решения о допуске или об 
отказе в допуске Претендентов к участию в Аукционе. Аукционная 
комиссия рассматривает Заявки и прилагаемые к ним документы и при-
нимает решение о допуске или об отказе в допуске Претендентов к уча-
стию в Аукционе 21 октября 2021 года. 

ПОРЯДОК ПРОВЕДЕНИЯ АУКЦИОНА

Дата, время и место проведения Аукциона. 25 октября 2021 года, 
в 15.00 по московскому времени, по адресу: г. Москва, ул. Мясницкая, 
д. 35, 8 этаж, конференц-зал. Регистрация Участников проходит по ме-
сту проведения Аукциона в Дату проведения аукциона: начало в 13.30 
по московскому времени, окончание в 14.30 по московскому времени.

Процедура проведения Аукциона. От каждого участника на Аукционе 
могут присутствовать не более двух лиц, включая самого участника (если 
участник действует от своего имени самостоятельно) и его представителей.
Процедура проведения Аукциона состоит из следующих основных этапов:
•  Аукцион проводит назначаемый Организатором аукциона аукционист.
•  Аукцион начинается с оглашения аукционистом основных правил Аук-

циона, наименования, основных характеристик и стартовой (мини-
мальной) цены продажи Акций, шага Аукциона, а также объявления 
об открытии Аукциона. Шаг аукциона может быть изменен в течение 
Аукциона по решению Аукционной комиссии.

•  После оглашения аукционистом стартовой (минимальной) цены прода-
жи Акций всем участникам предлагается заявить эту цену путем подня-
тия карточки участника с аукционным номером (далее – «Карточка»).

•  После заявления любым из участников стартовой (минимальной) цены 
продажи Акций или объявления о продолжении Аукциона, аукционист 
предлагает участникам заявлять свои предложения о цене продажи, 
превышающей стартовую (минимальную) цену продажи Акций на шаг 
Аукциона. Заявление участниками увеличения цены продажи Акций 
допускается только на сумму, равную шагу Аукциона.

•  Аукционист называет номер Карточки участника, который первым зая-
вил стартовую (минимальную) или последующую цену продажи Акций, 
указывает на этого участника и объявляет заявленную цену как цену 
продажи Акций. При отсутствии предложений, превышающих заяв-
ленную цену, со стороны других участников, аукционист повторяет эту 
цену три раза. Если после троекратного повторения цены ни один из 
участников не заявит бóльшую цену продажи Акций путем поднятия 
Карточки, аукционист ударяет молотком, и Аукцион завершается.

Полное описание процедуры проведения Аукциона, которое считается 
включенным в настоящее Извещение посредством ссылки, установлено 
в Аукционной документации. 

ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ АУКЦИОНА

Определение победителя Аукциона; условия и заключение (подпи-
сание) протокола и Договора купли-продажи акций. Победителем 
Аукциона признается участник, который, с учетом требований Аукцион-
ной документации, предложил в ходе Аукциона наиболее высокую цену 
за Акции и номер Карточки которого и заявленная им цена продажи 
Акций были названы аукционистом последними (при условии, что такая 
цена не превышает предельной цены Акций, указанной в корпоративных 
согласиях, представленных участником в составе Заявки (в случае если 
такие корпоративные согласия были представлены), либо в доверенно-
стях (иных документах, подтверждающих полномочия представителей), 
представленных представителями участников в соответствии с Аукцион-
ной документацией (если участники действуют через представителей)) 
(далее – «Победитель»). 
Победитель подписывает в день проведения Аукциона протокол об ито-
гах Аукциона, который является смешанным договором (по смыслу пун-
кта 3 статьи 421 ГК РФ), который содержит элементы:
•  применительно к Продаваемым акциям, предварительного догово-

ра на заключение Договора купли-продажи акций (по смыслу статьи 
429 ГК РФ); и

•  применительно к Продаваемой доле, договора, устанавливающего обя-
зательство совершить сделку, направленную на отчуждение Продава-
емой доли по смыслу пункта 11 статьи 21 Закона об ООО.

Договор купли-продажи акций заключается на условиях, предусмотрен-
ных в настоящем Извещении, а также иных условиях, приведенных в 
Аукционной документации (включая проект Договора купли-продажи ак-
ций), которые считаются включенными в настоящее Извещение посред-
ством ссылки. Претенденты имеют право ознакомиться с Аукционной 
документацией (включая проект Договора купли-продажи акций) путем 
получения доступа к Аукционной документации в порядке, опубликован-
ном на Интернет-сайте.

Определение Второго победителя. Участник, заявивший вторым по-
сле Победителя ту же цену продажи Акций, что и Победитель или, в 
случае отсутствия такого участника, участник, предложение по цене про-
дажи Акций которого было заявлено, с учетом требований Аукционной 
документации, непосредственно до предложения по цене продажи Ак-
ций, заявленного Победителем признается Вторым победителем Аукци-
она (при условии, что цена, заявленная таким участником, не превышает 
предельной цены Акций, предусмотренной в корпоративных согласиях, 
представленных участником в составе Заявки (в случае если такие кор-
поративные согласия были представлены), либо в доверенностях (иных 
документах, подтверждающих полномочия представителей), представ-
ленных представителями участников в соответствии с Аукционной до-
кументацией (если участники действуют через представителей)) (далее 
– «Второй победитель»). 
Второй победитель подписывает в день проведения Аукциона протокол 
об итогах Аукциона и вправе заключить с ТТК Договор купли-продажи 
акций в случае признания его Победителем в сроки и в порядке, уста-
новленные Аукционной документацией.
Во избежание сомнений, если ни один участник не заявит вторым ту же 
цену продажи Акций, что и Победитель, и отсутствует участник, предло-
жение по цене продажи Акций которого было заявлено непосредственно 
до предложения по цене продажи Акций, заявленного Победителем, то 
ни один из участников не признается Вторым победителем, Договор куп-
ли-продажи акций со Вторым победителем не заключается.

Информация об итогах Аукциона. Информация об итогах Аукциона 
публикуется на Интернет-сайте.

ДОПОЛНИТЕЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Дополнительная информация. Дополнительную информацию о про-
ведении Аукциона можно получить у представителей Организатора 
аукциона: 
+ 7 (495) 960-9999, доб. 264267 или по e-mail: Maksat.Kulmanov@vtbcapital.
com (контактное лицо: Кульманов Максат Байрамович),
+7 (495) 589-2124, доб. 264124 или по e-mail: Georgy.Nadyrov@vtbcapital.
com (контактное лицо: Надыров Георгий Шанович).

Получение доступа в здания офисов Организатора аукциона. Для 
получения доступа в здания офисов Организатора аукциона, рас-
положенных по адресам: Российская Федерация, 123112, г. Москва, 
Пресненская наб., д. 12 и Российская Федерация, 101000, г. Москва, 
ул. Мясницкая, д. 35, Претенденты/Участники должны предварительно 
оформить пропуска, обратившись к следующим лицам с таким запросом 
по телефону или электронной почте: Кульманову Максату Байрамовичу,  
+7 (495) 960-9999, доб. 264267, e-mail: Maksat.Kulmanov@vtbcapital.
com или Надырову Георгию Шановичу, +7 (495) 589-2124, доб. 264124,  
e-mail: Georgy.Nadyrov@vtbcapital.com.

Внесение изменений в Извещение. Организатор аукциона, при условии 
получения им письменного указания ТТК, вправе внести изменения в на-
стоящее Извещение (за исключением изменения предмета Аукциона) не 
позднее последнего рабочего дня перед Датой окончания приема заявок.
В любое время не позднее последнего рабочего дня перед датой прове-
дения Аукциона Организатор аукциона, при условии получения им пись-
менного указания ТТК, вправе перенести на более поздний срок дату 
принятия решения о допуске или об отказе в допуске Претендентов к уча-
стию в Аукционе, дату проведения Аукциона, место проведения Аукциона, 
дату оформления протокола об итогах Аукциона, объявления Победителя 
и Второго победителя и заключения Договора купли-продажи акций.
При внесении изменений в Извещение текст таких изменений публику-
ется в тех же средствах массовой информации и Интернет-сайте, в ко-
торых было опубликовано Извещение.
Любые изменения, внесенные в Извещение в установленном порядке, 
являются неотъемлемой частью Извещения и являются обязательными 
для всех Претендентов.
Организатор аукциона и ТТК не несут ответственность за какие-либо 
убытки, риски и потери со стороны Претендента в случае, если Пре-
тендент не ознакомился с Извещением или изменениями, внесенными 
в Извещение.

Отказ от проведения Аукциона. Организатор аукциона, при условии 
получения им письменного указания ТТК, оставляет за собой право отка-
заться от проведения Аукциона в любое время без выплаты компенсации 
или возмещения убытков Претендентам или каким-либо третьим лицам 
со стороны Организатора аукциона или ТТК.

Освобождение от ответственности. Сведения, указанные в настоя-
щем Извещении или каким-либо образом предоставленные Претен-
дентам Организатором аукциона, ТТК, Обществом или любыми их кон-
сультантами, предоставляются Претендентам или их уполномоченным 
представителям с единственной целью предоставления им возможно-
сти подать Заявку и принять участие в Аукционе. Несмотря на то, что 
Организатор аукциона приложил разумные усилия для предоставления 
Претендентам достоверной информации, ни ТТК, ни Организатор аук-
циона не дают каких-либо заверений или гарантий в отношении полноты 
и точности настоящего Извещения и не несут ответственность в случае 
неточности или неполноты сведений, предоставленных Претендентам 
или их уполномоченным представителям.

Толкование. Если в настоящем Извещении не указано иное, термины, 
используемые в настоящем Извещении с заглавной буквы, имеют зна-
чения, определенные для них в Аукционной документации. В случае про-
тиворечий между условиями настоящего Извещения и Аукционной до-
кументации, преимущество имеют условия Аукционной документации.

На правах рекламы
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Длившаяся полтора года тяж‑
ба между Московской админи‑
стративной дорожной инспек‑
цией (МАДИ) и сервисом такси 
Gett из‑за передачи заказов не‑
легальным перевозчикам за‑
вершилась в пользу последне‑
го. Точку в споре поставил Вер‑
ховный суд (ВС), посчитавший, 
что законодательство не тре‑
бует от агрегаторов проверять 
 лицензии партнеров. В Москве 
проблема с нелегальными так‑
систами стоит не так остро, 
но в ряде регионов их число 
 может достигать 90%. 

Верховный суд отказался рассма-
тривать жалобу МАДИ на решение 
нижестоящих инстанций, не под-
державших инспекцию в споре 
с Gett, следует из текста решения. Су-
дья согласился с доводами всех пре-
дыдущих инстанций.

МАДИ подала иск в мае 2020 года, 
пытаясь через суд запретить Gett пе-
редавать заказы лицам без разреше-
ний на перевозку пассажиров и бага-
жа в Москве и Подмосковье. Однако 
нижестоящие суды постановили, 
что по действующему законодатель-
ству агрегатор не обязан проверять 
лицензии своих партнеров на услу-
ги перевозок на такси. В Gett воз-
держались от оценки решения ВС. 
В пресс-службе МАДИ на запрос „Ъ“ 
не ответили.

По словам управляющего парт-
нера Hogan Lovells CIS Натальи Гуля-
евой, истец может подать в течение 
месяца жалобу заместителю пред-
седателя Верховного суда, но «пер-
спективы обжалования крайне низ-
ки». «Для этого необходимы вновь 
открывшиеся обстоятельства»,— го-
ворит адвокат юрфирмы «Интеллек-
туальный капитал» Ирина Каплун.

Gett — не единственный сер-
вис, с которым судилась МАДИ. Вес-

ной 2020 года инспекция подала 
аналогичные иски к «Ситимобилу» 
и «Яндекс.Такси». Но эти агрегаторы 
заключили с МАДИ мировое согла-
шение, по которому агрегаторы обя-
зались не передавать заказы водите-
лям, не имеющим разрешения. Gett 

отказался присоединяться к конку-
рентам. «Мировое соглашение долж-
но отражать взаимную волю обеих 
сторон, учитывать их интересы, а так-
же требования законодательства. 
Нам не удалось в ходе переговоров 
достичь согласия по всем пунктам со-
глашения»,— пояснили „Ъ“ в юриди-
ческом департаменте Gett. Там доба-
вили, что не отказываются от борьбы 
с нелегалами, но для этого использу-
ют другие инструменты — например, 
проверяют водителей по доступным 
реестрам и взаимодействуют с контр-
олирующими органами.

В Москве на Gett приходится ме-
нее 2% заказов такси, свидетельству-
ют последние данные дептранса. Ли-
дерство удерживает «Яндекс.Такси» 
с долей 84–86%, следом идет «Сити-
мобил» с 12–14%.

Власти Москвы пытаются бороть-
ся с нелегалами в такси, взаимодей-
ствуя в том числе с агрегаторами. 
В конце 2020 года вице-мэр Максим 
Ликсутов отчитывался, что доля ле-
гальных перевозок в городе дости-
гла 98%. На борьбу с нелегалами, 
в частности, нацелена и запущен-
ная в августе комплексная инфор-
мационная система «Аналитика ра-
боты такси» (КИС АРТ). Собеседники 
„Ъ“ на рынке ранее жаловались, что 
система «сырая». Но в департаменте 
транспорта столицы уверяют, что си-
стема работает бесперебойно и к ней 
подключились почти все водители. 
«Комментировать работу системы 
КИС АРТ преждевременно»,— зая-
вил „Ъ“ гендиректор Gett в России 
Анатолий Сморгонский.

Председатель комитета по во-
просам пассажирских перевозок 
Московской торгово-промышлен-
ной палаты Богдан Коношенко 
не видит смысла в юридическом 
противостоянии Gett со столичны-
ми властями. «Сам агрегатор уже 
не передает заказы нелегальным 
перевозчикам. При всем желании 
сформировать пул таких нелега-
лов уже не представляется возмож-
ным»,— рассуждает эксперт.

Хотя в Москве проблема стоит 
не так остро, но в регионах от 30% 
до 90% автомобилей, выполняю-
щих заказы агрегаторов, не имеют 
соответствующих разрешений, ут-
верждает глава центра компетен-
ций Международного Евразийского 
форума такси Станислав Швагерус. 
По его словам, в рамках рабочей 
группы «Общероссийского народ-
ного фронта» уже подготовлены по-
правки к КоАП, которые введут на-
казание для агрегаторов за передачу 
заказа автомобилю без разрешения 
на работу такси.

Дмитрий Шестоперов

Агрегаторам такси  
пересчитали обязанности
Верховный суд поддержал Gett в споре с властями Москвы

«ИКС Холдинг» предложил 
 правительству изменить фор‑
мат поддержки российских 
производителей  электронной 
компонентной базы (ЭКБ), 
 перейдя от прямых субсидий 
разработчикам к  программам 
льготного лизинга для по‑
требителей. Такие схемы уже 
успешно работают в ряде дру‑
гих отраслей. Но ряд участни‑
ков рынка опасаются, что от‑
каз от нынешних мер услож‑
нит положение небольших ди‑
зайн‑центров, которые выжи‑
вают за счет субсидий. В прави‑
тельстве готовы ввести льгот‑
ный лизинг, сохранив и старые 
формы  поддержки.

По данным „Ъ“, в конце авгу-
ста «ИКС Холдинг» (объединяет 30 
IT-компаний, в том числе разработ-
чиков микроэлектроники; на 100% 
принадлежит «ЮэСэМ Холдин-
гу» Алишера Усманова) направил 
в Минпромторг предложения по ме-
рам поддержки российских произ-
водителей микроэлектроники. Речь 
идет в том числе о введении вместо 
прямого субсидирования разра-
ботки продуктов поддержки спро-
са за счет расширения программ 
льготного лизинга для конечных 
потребителей. Разработчиков так-
же предлагается поддержать через 
льготные кредиты.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, 
что вопрос расширения программы 
льготного лизинга на вычислитель-
ную технику прорабатывается. В ап-
парате курирующего радиоэлектро-
нику вице-премьера Юрия Борисова 

отметили, что поддерживают любые 
эффективные инструменты, помо-
гающие развивать отрасль и стиму-
лировать производство, «главное, 
чтобы предлагаемые меры не заме-
няли уже существующие, а дополня-
ли их». В «ИКС Холдинге» отказались 
от комментариев.

По словам источника „Ъ“ в пра-
вительстве, «ИКС Холдинг» предло-
жил плавный переход к поддержке 
не только производителя, но и ко-
нечного потребителя оборудования. 
«Субсидии производителям процес-
соров никто не собирается отменять, 
в этом случае дизайн-центры просто 
не выживут. Идея ввести програм-
мы льготного лизинга для конечных 
потребителей, например серверов 
и СХД, нашла поддержку в прави-
тельстве. На это будут направлены 
средства»,— сказал он.

Общий объем выпуска россий-
ской радиоэлектроники по итогам 
2020 года Минпромторг оценил 
в 1,5 трлн руб. Сейчас действует не-
сколько программ поддержки — 
через запрет заказа иностранных 
товаров в рамках госзакупок, фи-
нансирование разработчиков ЭКБ 
и субсидии конечным потреби-
телям на закупку российских из-
делий. Лизинговых программ 
в перечне нет. В целом в РФ уже при-
меняются программы льготного ли-
зинга для коммерческого автотран-
спорта, сельхозтехники, речных 
и морских судов и самолетов рос-
сийского производства. Как прави-
ло, программы предусматривают 
оплачиваемую из бюджета скидку 
на авансовый платеж.

Предложенные «ИКС Холдин-
гом» меры необходимы, так как те-
кущий комплекс поддержки больше 
направлен на разработчиков ком-
понентов, которые на российском 
рынке уже появились, но их массо-
вое использование запустить пока 
не получилось, отмечает директор 
по развитию бизнеса «Байкал Элек-
троникс» Виталий Богданов. Стиму-
лирование производителей через 
субсидирование спроса всегда луч-
ше, чем напрямую, считает заме-
ститель гендиректора по развитию 
дизайн-центра ЗАО «НТЦ „Модуль“» 
Алексей Мохнаткин. Но это, подчер-
кивает он, не должно отменять уже 
существующие меры поддержки.

Заместитель директора АО МЦСТ 
(разработчик процессоров «Эльбрус») 
Константин Трушкин также настаи-
вает на сохранении текущей систе-
мы: «Отдельные дополнительные 
меры — льготный лизинг, льготные 
кредиты — безусловно, полезны. 
Но как дополнение, а не вместо. Ини-
циативы холдинга — часть их борь-
бы против конкурирующих россий-
ских дизайн-центров и технологий».

С учетом стоимости разработок, 
которые могут измеряться сотня-
ми миллионов рублей за изделие, 
субсидирование является важным 
инструментом, и его замена на ли-
зинг не решит проблему, согласен 
заместитель гендиректора по раз-
витию бизнеса АО «Микрон» Денис 
Вараксин. При этом он поддержи-
вает идею льготного кредитования 
на развитие производства.

Татьяна Исакова,  
Никита Королев

Электроника попросилась в лизинг
Разработчики продукции предложили  
сменить вид господдержки

Количество нелегальных 
«бомбил», которые 

исторически пытались 
работать в Москве, 

уменьшилось
— Максим Ликсутов,

вице-мэр Москвы

Ц И Т А Т А

Эти технологии внедряют разра-
ботчики браузеров Firefox (компа-
ния Mozilla) и Google Chrome, чтобы 
создавать защищенные интернет-со-
единения. Google начала поэтапно 
включать поддержку DoH для поль-
зователей своего браузера Chrome 
на мобильной платформе Android 
в сентябре 2020 года. Тогда же Мин-
цифры разработало законопроект, 
позволяющий блокировать протоко-
лы шифрования, которые скрывают 
имя сайта (см. „Ъ“ от 22 сентября 2020 
года). Но инициатива не продвину-
лась дальше обсуждения.

В министерстве „Ъ“ сообщили, что 
в феврале 2020 года было принято по-
становление правитель ства №127 
«Об утверждении Правил централи-
зованного управления сетью связи 
общего пользования», которое регу-
лирует предмет законопроекта и на-
деляет соответст вующими полномо-
чиями Роскомнадзор. 

Постановление принято в рамках 
закона «о суверенном рунете» (всту-

пил в силу в ноябре 2019 года), по ко-
торому в случае угрозы отключения 
национального сегмента от глобаль-
ного интернета Россия может ввес-
ти централизованное управление 
сетью. В рамках этого же закона с 1 
января 2021 года начало действовать 
требование о том, чтобы владельцы 
ASN (специальных номеров автоном-
ных сетей в интернете крупных ком-
паний) подключались к НСДИ, отме-
чает преподаватель Moscow Digital 
School Олег Блинов. Именно на уров-
не НСДИ решается задача блокировки 
запросов к запрещенным ресурсам, 
объясняет он. Ранее Роскомнадзор 
уже начал штрафовать компании 
за отказ подключиться к системе (см. 
„Ъ“ от 31 августа).

Правовые основания тестовых 
блокировок Роскомнадзора зарубеж-
ных DNS-серверов непрозрачны, счи-
тает Олег Блинов: «Служба последний 
год все больше действует в режиме на-
правления личных обращений круп-
ным игрокам в формате „рекоменда-
ций“, что осложняет общественный 
контроль над такими действиями».

Роскомнадзор пресекает ис-
пользование приложениями за-
щищенных DNS-серверов по шиф-
рованному соединению, которые 
помогают обходить блокировки, объ-
ясняет независимый эксперт, автор 
Telegram-канала «Эшер II» Филипп 
Кулин. Такие технологии, по его сло-
вам, использовал в 2018 году Tele-
gram, чтобы избежать блокировки. 
Если будут заблокированы перечи-
сленные DNS-серверы и протоколы, 
перестанет работать браузер Firefox, 
считает эксперт.

В случае блокировки DNS-сер-
веров Google и Cloudflare провайде-
ры оперативно поменяют их на дру-
гие DNS-серверы, считает директор 
АНО «Информационная культура» 
Иван Бегтин. Но сейчас это самые бы-
стрые DNS-серверы с высокой сте-
пенью защищенности, добавляет 
он: «Их блокировка может привести 
не только к снижению приватности, 
но и безопасности интернет-соедине-
ний, чем непременно воспользуются 
мошенники».

Анастасия Гаврилюк

Рунет не для протокола

Его поздравляет руководитель центра «Эрмитаж-Урал», 
директор Екатеринбургского музея изобразительных 
искусств Никита Корытин:
— Уважаемый Игорь Алексеевич! Решительность — свой-
ство воли человека, заключающееся в умении быстро при-
нимать смелые и сложные решения и незамедлительно 
их реализовывать. Именно это — главная черта Вашей 
личности, уже позволившая создать могучую промышлен-
ную империю, взрастить огромную семью детей и внуков, 
оставить за собой широкий след благотворительности, 
конкретных дел, искренней и прямой помощи людям. 
Даже Ваши личные увлечения оставляют материальный 

и общественно значимый след, исполненный на самом 
высоком уровне требований: единоборства — построен 
спортивный дворец, стрелковое оружие — организован 
музей, практическая стрельба — создан спортивный клуб. 
Ваша компания поддерживает сотни проектов и иници-
атив на благотворительных началах. Пожалуй, главный 
знак присутствия в Екатеринбурге Вас как горожанина — 
первый объект архитектурного бюро Нормана Фостера 
в России — штаб-квартира РМК. Желаю Вам главного — со-
хранять высокие требования к своим достижениям и всег-
да продолжать оставаться человеком действия.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
председателю совета директоров АО «Русская медная компания»   
Игорю Алтушкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Повышенный спрос на дефицитные  площадки 
под застройку жилья в Москве вынуждает де‑
велоперов бороться за такие активы. С рынка 
 стали уходить даже те участки, которые раньше 
были не востребованы у застройщиков. Так, Level 
Group экс‑сенатора Вадима Мошковича выкупила 
на юго‑западе столицы землю, где можно постро‑
ить 40 тыс. кв. м жилья и выручить до 12 млрд руб.

Level Group Вадима Мошковича получила принадле-
жавшую ООО «Прометей» площадку под застройку на Про-
фсоюзной улице на юго-западе Москвы, сообщил источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. «Прометей» владеет 
1,3 га на этой улице, обнаружил „Ъ“ в Едином госреестре 
недвижимости. Из данных ЕГРЮЛ следует, что 18 августа 
этого года ООО «Левел Скай», структура Level Group, нало-
жило обременения на доли учредителей «Прометея» Ильи 
Гаджиева и Берда Кодзоева. 

Источник „Ъ“, также проявлявший интерес к покуп-
ке этой площадки, утверждает, что ее фактические собст-
венники — родственники депутата Госдумы, члена пар-
ламентского комитета по транспорту и строительству 
Мурада Гаджиева. „Ъ“ не удалось с ним связаться. В Level 
Group и Берд Кодзоев от комментариев отказались.

У Level Group в портфеле 11 проектов в Москве. По дан-
ным информсистемы «Наш.Дом.РФ», объем текущего 
строительства компании составляет 150 тыс. кв. м. Неко-
торые объекты застройщик возводит совместно с други-
ми игроками. Так, комплекс «Павелецкая сити» рядом с од-
ноименным вокзалом девелопер строит совместно с MR 
Group Романа Тимохина и Виктора Лабуздко. А проект 
в Ильменском проезде на севере Москвы компания наме-
рена реализовать вместе с тверским застройщиком «На-
следие» (см. „Ъ“ от 26 июля).

Партнер «Метриума» Мария Литинецкая знает, что 
четыре года назад участок на Профсоюзной улице вы-
ставлялся на продажу, но тогда не был востребован у за-
стройщиков. На тот момент начальная цена площадки 
составляла 250 млн руб., вспоминает эксперт. Сейчас 
цена выросла почти в пять раз — до 1–1,2 млрд руб., оце-
нивает директор группы по инвестициям JLL Николай 
Горюнов. 

На участке можно построить жилой комплекс на 35–
40 тыс. кв. м за 4–5 млрд руб., подсчитал партнер Col-
liers Владимир Сергунин. При этом, добавляет он, по-
тенциальная выручка от продажи квартир достигнет 
10–12 млрд руб. Господин Горюнов считает, что сумма 
может быть и ниже — 7,5 млрд руб.

Жилищное строительство остается быстрорастущим 
сегментом на рынке недвижимости Москвы из-за вы-
соких цен на фоне сохраняющегося спроса на кварти-
ры в новостройках, отмечает директор департамента 
консалтинга и аналитики Knight Frank Ольга Широко-
ва. Поэтому спрос на площадки в столице преоблада-
ет над предложением, и ожидать снижения стоимости 
на участки не стоит, если даже ажиотажный объем по-
купок квартир в новостройках, подстегнутый льготной 
ипотекой, вернется к обычным показателям, считает 
партнер Cushman & Wakefield Алан Балоев.

По данным Knight Frank, только в первом полуго-
дии 2021 года в целом по стране застройщики потрати-
ли на приобретение площадок под застройку совокуп-
но 54,8 млрд руб.— это 50% всего объема инвестиций 
в коммерческую недвижимость. В JLL прогнозируют, что 
по итогам 2021 года на долю Москвы придется 70–75% 
всех сделок девелоперов по покупке участков. 

Дарья Андрианова

«Прометей» раскованный
Неликвидная земля на юго-западе Москвы  
подорожала и продалась

Видеосервис Okko заключил свою первую  сделку 
first look deal, дающую приоритетное право от‑
бора 12 сериальных проектов в год, с компанией 
«Лампа» продюсера Рубена Дишдишяна. Продю‑
серы полагают, что это партнерство важно в пер‑
вую очередь для платформы, у которой сейчас 
 самая высокая нехватка производственных мощ‑
ностей относительно ближайших конкурентов. 
Но при этом сама «Лампа» создана меньше года 
назад и еще ничем на рынке не известна.

Представитель видеосервиса Okko (входит в экосис-
тему Сбербанка) рассказал „Ъ“, что компания заключи-
ла сделку first look deal на производство контента с про-
дюсерской компанией «Лампа». Формат first look deal 
предполагает, что Okko будет иметь приоритет на вы-
бор сериальных проектов «Лампы». Видеосервис смо-
жет выбирать не менее 12 проектов в год в течение трех 
лет. Первым проектом «Лампы» для Okko станет двенад-
цатисерийный драматический детектив «Кунгур» о ры-
бацком поселке. Съемки начнутся в сентябре и продлят-
ся до января 2022 года.

«Лампу» в декабре 2020 года в равных долях учреди-
ли продюсер Рубен Дишдишян и бизнесмен Александр 
Липский. По данным Kartoteka.ru, господин Липский 
возглавлял компанию «Енисей», которая занималась до-
бычей нефти в Коми. Господин Дишдишян — владелец 
студии «Марс Медиа Энтертейнмент», которая с 2020 
года входит в число лидеров отечественного кинопроиз-
водства; среди ее проектов — фильмы «Обратная связь», 
«Аритмия» (совместно с СТВ), сериалы для онлайн-плат-
форм «Шторм» и «Чики» и др. Рубен Дишдишян не отве-
тил на запрос. О готовых продуктах самой «Лампы» ни-
чего не известно.

В последние два года формат first look deal получил 
широкое распространение среди продюсеров и он-
лайн-платформ. Несколько сделок уже заключил виде-
осервис ivi — со сценаристом Андреем Золотаревым, 
кинокомпанией Hype Film, продюсером Владимиром 
Масловым и др. «Кинопоиск HD» заключил first look deal 

с компанией «Медиаслово», «Национальная Медиа Груп-
па» (НМГ) — со сценаристом и шоураннером Ильей Ку-
ликовым. Кроме того, НМГ создала СП с «Марс Медиа Эн-
тертейнмент» — «Марс Медиа Вижн» для производства 
в интересах ресурсов НМГ.

На Okko раньше уже выходили оригинальные про-
екты, такие как «Нагиев на карантине», «Чикатило» 
и «Выжившие», среди ее производственных партне-
ров — «Тим Филмз», студия Dikidigital и К.Б.А. Сарика 
Андреасяна. Но потребность платформы в оригиналь-
ных сериалах высока относительно крупнейших конку-
рентов, утверждают собеседники „Ъ“ среди продюсеров. 
По данным Telecom Daily за первое полугодие 2021 года, 
доля Okko на рынке упала до 12,4% против 15% по итогам 
2020 года, платформа стала третьей после ivi и «Кинопо-
иска». За последние годы в Okko сменилось несколько 
руководящих команд, а сама компания стала частью эко-
системы Сбербанка в результате поглощения Rambler 
Group в 2019–2020 годах; в январе генеральным продю-
сером Okko стал Джаник Файзиев.

Для Okko сделка с «Лампой» — первое партнерство 
формата first look deal. Но обязательство представить 
не менее 12 проектов очень амбициозно, полагает ру-
ководитель крупной студии, работающей с каналами 
и платформами: «Невозможно сделать столько крутых 
проектов за год, на рынке нет готового сценарного ма-
териала».

«Телеканалы уже проходили всю систему firsl look 
deal и всех этих договоров — они у нас не работают»,— 
рассказывал на Russian Creative Week генеральный про-
дюсер НТВ Тимур Вайнштейн. Невозможно в рамках 
сделки заставить людей всегда приносить хиты, пояс-
нил господин Вайнштейн, приведя в пример своих быв-
ших партнеров Sony Pictures Television (SPT, купила 
у него и партнеров продюсерскую компанию): когда SPT 
пришла в Россию, она считала, что при производстве де-
сяти проектов в год из них два должны быть успешны, 
два могут быть провальными и шесть — «нормальных».

Анна Афанасьева

В Okko посветит «Лампа»
Видеосервис заключил партнерство  
с новой продюсерской компанией

с1



Коммерсантъ   l   Пятница 10 сентября 2021 №163   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

тенденции / угольная отрасль
Карбонарии всех стран, развивайтесь
Как отрасль переживает высокие цены на уголь  
и риски снижения его потребления

Сергей Гришунин,
управляющий директор  
рейтинговой службы Национального 
рейтингового агентства

Климатическая повестка в этом году 
заполнила все возможные информа-
ционные каналы. Так, Анатолий Чу-
байс заявил об ошибочности страте-
гии развития угольной отрасли Рос-
сии до 2035 года, объяснив это пла-
нами Китая по сворачиванию стро-
ительства новых угольных электро-
станций. Подобные алармистские 
заявления опираются на историче-
ские прецеденты: Великобритания, 
когда-то сама являвшаяся центром 
угольной добычи, а впоследствии 
ставшая крупным импортером рос-
сийского угля (22,8 млн тонн в 2005 
году), в итоге практически отказа-
лась от этого вида топлива (1,6 млн 
тонн в 2021 году). 

Мировые гранды угольной отра-
сли также демонстрируют растерян-
ность. BHP пытается избавляться от 
угольных активов, даже несмотря на 
текущую высокую рентабельность от-
расли. Glencore усиленно дорабаты-
вает свои месторождения, отказыва-
ясь вкладываться в их развитие. Ина-
че ведут себя китайские и индийские 
компании: пользуясь замешательст-
вом европейских конкурентов, они 
задешево скупают дорогостоящие 
прежде месторождения качественно-
го угля. Возникает вопрос, а действи-
тельно ли стратегия развития уголь-
ной отрасли России с ориентацией ее 
на Азиатско-Тихоокеанский регион, 
и прежде всего Китай, ошибочна?

В прошлом году добыча угля в Ки-
тае достигла 3,84 млрд тонн, но потре-
бление было еще больше — на уров-

не 4,14 млрд тонн. Действительно, 
есть планы по ограничению потре-
бления — к 2025 году оно не должно 
превышать 4,2 млрд тонн. Таким обра-
зом, Китай намеревается сдерживать 
использование угля в собственной 
энергетике, но снижать его потребле-
ние пока не планирует. Более того, 
в стране серьезно озаботились сниже-
нием выбросов вредных газов (в том 
числе и CO2). В связи с этим старые 
электростанции выводятся из эксплу-
атации и заменяются новыми, с кот-
лами, работающими на сверхкрити-
ческих режимах. Они обеспечивают 
сжигание угля при очень высоких 
температурах, что приводит к низко-
му уровню образования вредных ве-
ществ (оксидов серы и азота).

На фоне технической модерни-
зации электроэнергетической отра-
сли происходит постепенный отказ 
от низкосортных углей, закупаемых 
в Индонезии. Они заменяются каче-
ственными марками, которые постав-
ляются в том числе из России. Стрем-
ление Китая к более экологичной 
угольной электроэнергетике может 
способствовать росту спроса на рос-
сийский уголь марок А, Т и СС, а также 
концентраты марок Д и Г. Уже в прош-
лом году из 199 млн тонн экспор-
та российского угля две трети ушло 
в Азию. Существует надежда, что ази-
атские страны будут прагматично 
подходить к климатической повест-
ке — не отказываться в принципе от 
ископаемого топлива, а улавливать 
CO2 и компенсировать выбросы раз-
витием углеродных ферм, поглощаю-
щих углекислый газ за счет интенсив-
ного роста растений.

Очевидно, что для низкосортных 
углей — бурых и каменных углей ма-
рок Д, ДГ и Г — наступают плохие вре-
мена. Период высоких цен на уголь 
на мировых рынках неизбежно за-
кончится, и продавать такую продук-
цию на внешние рынки станет нерен-
табельно. Для такой продукции, кото-
рая занимает до 30% российской до-
бычи, необходимо уже сегодня пла-
нировать развитие углехимических 
мощностей. При этом речь должна 
идти не только о традиционных вари-
антах — производстве синтетических 
топлив, антраценов, толуолов и про-
чей углехимии, но и инновационных 
продуктах — углеродных волокнах, 
графенах и других высокотехноло-
гичных углеродных материалах.

обсудить 
kommersant.ru/13160

Китайские и индийские 
компании,  пользуясь  
замешательством  
европейских конкурен-
тов,  задешево скупают 
дорогостоящие преж де 
месторождения 
 качественного угля

Российские производители энерге-
тического угля в этом году вернулись 
к прибыли благодаря высоким экс-
портным ценам. Однако угроза декар-
бонизации и решения властей многих 
стран вытеснить уголь из энергобалан-
са создают риски для спроса. В этой си-
туации компаниям предстоит решить, 
следует ли им инвестировать в разви-
тие добычи или, наоборот, продать ак-
тивы на пике. В России дополнитель-
ную сложность создают планы прави-
тельства повысить налоговую нагруз-
ку на экспортеров, если те не наращи-
вают инвестиции. „Ъ“ разбирался, ка-
кие стратегии выбирают производите-
ли угля в России и мире.

Российские производители энергетиче-
ского угля, как и их коллеги по всему миру, 
стоят перед сложной дилеммой. Им предсто-
ит решить, что делать со своими активами, 
которые прямо сейчас приносят хорошую 
прибыль, но в будущем, по многочислен-
ным мрачным прогнозам, резко потеряют 
в стоимости из-за политики декарбониза-
ции и глобального энергоперехода.

С одной стороны, в этом году для отра-
сли сложилась отличная конъюнктура. По 
данным агентства «Металл эксперт», миро-
вые цены на энергетический уголь только 
за лето выросли более чем на 60%. Так, в ев-
ропейском направлении экспортная цена 
на российский уголь 6000 ккал/кг увеличи-
лась с $74 в мае до $137 на базисе FOB порты 
Балтии, в азиатском — с $96 до $146 на бази-
се FOB порты Дальнего Востока. На внутрен-
нем рынке страны уголь марки «Д», который 
является основным для энергетики, подоро-
жал с 2,1 тыс. до 3,15 тыс. руб. за тонну.

На этом фоне экспорт угля в первом полу-
годии вырос на 9,8%, до 107,3 млн тонн, в том 
числе в Европу — на 2,4%, до 22,5 млн тонн, 
в Китай — на 49%, до 24,15 млн тонн. Как со-
общили „Ъ“ в Минэнерго со ссылкой на дан-
ные ЦДУ ТЭК, за первые семь месяцев добы-
ча энергетических углей выросла на 10%, до 
191,8 млн тонн.

Высокие цены и рост производства обес-
печили российским компаниям выход 
в прибыль, позволив компенсировать убыт-
ки прошлых лет. По данным ЦДУ ТЭК, за 
первое полугодие прибыль угольных пред-
приятий России до налогообложения соста-
вила 155,8 млрд руб. (4,1 млрд руб. за ана-
логичный период 2020 года). Общий убы-
ток тех, кому не удалось достичь прибыли, 
уменьшился с 56,1 млрд руб. в первом полу-
годии 2020 года до 7,4 млрд руб. в январе—
июне 2021 года (их убыток в целом за 2020 
год составил 42,3 млрд руб., в 2019 году — 
116,9 млрд руб.).

Есть ли жизнь после 2030 года
В то же время на отрасль все сильнее давят 
заявления политиков разных стран об отка-
зе от угля в энергетике, а также соответству-
ющие прогнозы международных институ-
тов. По оценкам Международного энергети-
ческого агентства (МЭА), потребление угля 
в 2020 году сократилось на 7% вследствие 
снижения потребления электроэнергии.

При этом спрос на возобновляемые источ-
ники энергии (ВИЭ) вырос на 0,9%, несмотря 
на пандемию, отмечает АКРА. МЭА в своем 
последнем прогнозе до 2030 года предрека-
ет снижение спроса на уголь в мире на 11%, 
до 5 млрд тонн в год, даже в консервативном 
сценарии «текущая политика». А в более ам-
бициозном с точки зрения сокращения вы-
бросов СО2 сценарии спрос на уголь падает 
сразу на 43% всего за десять лет (см. график).

Многие крупные фонды и банки в рам-
ках проводимой ESG- политики прописы-
вают в своих инвестиционных декларациях 
запрет на инвестирование средств в проек-
ты, связанные с добычей и использованием 
твердых углеводородов. На этом фоне спец-
представитель президента Анатолий Чубайс 
3 сентября на ВЭФ усомнился в реалистич-
ности стратегии развития угольной отрасли 
РФ, предполагающей рост добычи и экспор-
та, подчеркнув, что Китай собирается сокра-
щать потребление угля с 2025 года.

Угольные компании с такими прогноза-
ми не согласны. В крупнейшем в России про-
изводителе СУЭКе считают, что в среднесроч-
ной перспективе спрос на энергетический 
уголь драматически не снизится. Спрос на 
электроэнергию в развивающихся странах 
растет, и в течение ближайших десятилетий 
современные и высокоэкологичные мощ-
ности угольной генерации будут играть важ-
ную роль в энергобалансе многих регионов 
мира, полагают в компании.

В СУЭКе напоминают, что в Китае около 
60% всей электроэнергии производится из 
угля, эти мощности являются основой энер-
гетики страны и в обозримой перспекти-
ве никуда не денутся. «Более того, КНР уже 
запланировала ввод более 100 ГВт новой 
угольной генерации, и только за первое по-
лугодие 2021 года было одобрено строитель-
ство 24 новых угольных электростанций. 
В Юго-Восточной и Южной Азии на фоне ро-
ста экономик этих стран мы прогнозируем 
увеличение спроса со среднегодовым тем-
пом как минимум в 5%. Мы уверены, что 
в мире пока сохранится стабильный спрос 
на высококачественный и высококалорий-
ный российский уголь с низким содержани-
ем серы и азота»,— считают в компании.

Борис Красноженов из Альфа-банка со-
гласен, что как минимум в текущем десяти-
летии спрос на уголь в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе сохранится и, возможно, даже 
будет расти. «Мы говорим о Китае, Индии, Вь-
етнаме, Малайзии и ряде других стран. Уголь 

в энергобалансе Китая составляет около 60%, 
и заменить его другими источниками энер-
гии в настоящее время достаточно сложно. 
Страны Азии увеличивают установленную 
мощность в основном за счет угольных элек-
тростанций. В то же время предложение угля 
сокращается, так как Индонезия увеличива-
ет внутреннее потребление, а поставки из 
США и ЮАР сталкиваются с определенными 
ограничениями»,— поясняет он.

Добывать тяжело, бросить жалко
В условиях, когда цены на рынке высоки, су-
ществует негативное отношение инвесто-
ров к углю и риски сокращения спроса, пе-
ред угольными компаниями встает вопрос 
целесообразности дальнейших масштаб-
ных инвестиций в добывающие активы, ко-
торые при негативном сценарии могут стать 
пассивами.

Так, британо-австралийская горнодобы-
вающая компания BHP отрицательно оцени-
ла свои активы по добыче энергетического 
угля и уже начала распродавать их.

Второй подход, к которому прибегает 
большинство компаний, заключается в ми-
нимизации инвестиций и концентрации 
на производстве более качественных ма-
рок энергетического угля, которые с мень-
шей вероятностью пострадают от сокраще-
ния спроса. По такому пути пошла, напри-
мер, крупная китайская компания Yancoal.

Третий сценарий предполагает попытку 
увеличить добычу или продлить срок служ-
бы рудника за счет сравнительно неболь-
ших инвестиций. Такой подход использу-
ют более мелкие австралийские произво-
дители угля, в том числе TerraCom, которая 
недавно продлила срок эксплуатации сво-
ей угольной шахты Blair Athol мощностью 
2 млн тонн на десять лет.

Директор группы корпоративных рей-
тингов АКРА Илья Макаров полагает, что 
каждый инвестор «должен решать сам, исхо-
дя из специфики добывающего актива» (се-
бестоимости добычи, качества угля, сроков 
окупаемости и пр.). При высоких показате-
лях доходности от проекта и коротких сро-
ках окупаемости вложения в увеличение до-
бычи будут иметь смысл, отмечает эксперт. 
Так, трейдер Glencore сейчас приобретает 
доли в активах в расчете, что прибыль, по-
лученная в период высоких цен, перекроет 
расходы на закрытие шахт в будущем. Glen-
core выкупил доли своих партнеров BHP 
и Anglo American в колумбийской шахте Cer-
rejon, но заявил о намерении снижать там 
добычу с 2030 года.

По мнению директора группы корпора-
тивных рейтингов агентства НКР Александ-
ра Шуракова, если владельцы угольных ком-
паний будут их продавать из-за опасений, 
что скоро «такие активы превратятся в тык-
ву», то покупатели, обладая аналогичной ин-
формацией, потребуют существенного дис-
конта. В то же время активность М&А в уголь-
ной отрасли может возрасти, в случае если 
возникнут значительные перекосы в стои-
мости фондирования, уточняет эксперт. 

Например, если значительная часть ин-
ституциональных инвесторов примет ин-
вестполитики, запрещающие вложения 
в активы, результатом деятельности кото-
рых является повышенная эмиссия парни-
ковых газов. «Тогда стоимость заемного ка-
питала для угольщиков может существенно 
вырасти, и мы можем увидеть рост сделок 
М&А, в которых покупателями будут высту-
пать инвесторы, менее щепетильные к во-
просам экологии и изменения климата. Но 
мы не ожидаем, что на горизонте пяти лет 
такие изменения инвестиционных поли-
тик приведут к возникновению значитель-
ного диспаритета в стоимости фондирова-
ния»,— поясняет он.

Борис Красноженов полагает, что можно 
ожидать консолидации активов крупными 
игроками, которые обладают собственным 
вагонным парком и портовыми мощностя-
ми: «Действующие месторождения с каче-
ственным углем вполне могут найти поку-
пателя».

Российский уголь на распутье
Российские компании в целом разделяют 
разнообразие стратегий зарубежных конку-
рентов. Причем даже внутри одного узкого 
сегмента рынка подходы могут отличаться.

Так, Evraz, которому принадлежит «Рас-
падская» — один из крупнейших произво-
дителей коксующихся углей в РФ,— наме-
рен выделить угольные активы в самостоя-
тельный бизнес до конца 2021 года. Сделка 
может пройти через распределение акций 
угольной компании, находящихся в прямом 
владении Evraz (около 90,9%), всем акционе-
рам пропорционально их долям. Evraz ре-
шил выделить уголь, несмотря на то что кок-
сующиеся сорта, как ожидается, в меньшей 
степени пострадают от предстоящего сокра-
щения спроса, так как их сложнее заменить. 
В «ВТБ Капитале» считают, что после разделе-
ния угольных активов профиль Evraz в ча-
сти ESG улучшится, что позволит расширить 
базу инвесторов. 

Обратный пример — «А-Проперти» Аль-
берта Авдоляна, которая в последние годы 
активно использует заемный капитал для 
консолидации месторождений, в основном 
коксующегося угля. Так, только на покупку 
Эльгинского месторождения «А-Проперти» 
потратила 142 млрд руб. Компания также 
планирует крупные инвестиции в рост до-
бычи и увеличение экспорта в Азию.

За первое полугодие «Эльгауголь» отчи-
тался о росте добычи на 300% в годовом вы-
ражении, до 7,5 млн тонн. По итогам 2021 
года добыча, как ожидает компания, достиг-
нет 18 млн тонн, а к 2023 году вырастет до 
33 млн тонн. Сейчас обсуждается строитель-
ство железной дороги от месторождения 
и порта в акватории Охотского моря стоимо-
стью 100 млрд руб.

В энергетическом сегменте наблюдаются 
столь же разные стратегии. Так, En+ объяви-
ла о намерении сократить выбросы углеро-
да к 2030 году минимум на 35% по отноше-
нию к 2018-му, а к 2050 году довести до нуля. 
Компания уже завершила перевод угольных 
активов на отдельный баланс, что в ее поло-
жении объяснимо: гидроэнергетические ак-
тивы составляют 15,1 ГВт из 19,6 ГВт установ-
ленной мощности En+. В то же время боль-
шинство крупных угольных компаний с ак-
тивами в Кузбассе, например, «Кузбассразре-
зуголь», не сообщали, собираются ли они ка-
ким-то образом реагировать на угрозу декар-
бонизации.

СУЭК в последние годы реализует опреде-
ленную защитную стратегию, активно ску-
пая угольные электростанции в РФ. Сдел-
ки СУЭКа направлены на сохранение дол-
госрочного спроса на свою продукцию — 
энергетический уголь, говорит Владимир 
Скляр из «ВТБ Капитала». Так, фактически 
за год в энергетический портфель компа-
нии — к уже существующим активам «Куз-
бассэнерго» и ТГК-13 — были добавлены Реф-
тинская ГРЭС «Энел Россия», Красноярская 
ГРЭС-2 «Газпром энергохолдинга», Примор-
ская ГРЭС «РусГидро». По данным „Ъ“, СУЭК 
также интересуется ТГК-14, принадлежащей 
фонду «Благосостояние» и ОАО РЖД, и акти-
вами «Юнипро».

По словам аналитика, СУЭК принима-
ет активное участие в оплачиваемой опто-
вым энергорынком программе модерниза-
ции ТЭС, оставляя их при этом на основном 
топливе — угле. «Модернизированные стан-
ции фактически получают карт-бланш на ра-

боту на протяжении будущих 15 лет — это 
условие отбора программы КОММод. Основ-
ным риском такой стратегии является воз-
можность появления национальной цены 
на выбросы СО2 в России — в этом случае 
именно угольные станции понесут основ-
ной финансовый урон, который они вряд 
ли смогут полностью перенести в цену на 
электричество, учитывая более низкие сред-
ние уровни выбросов у электроэнергетиче-
ского сектора РФ в целом»,— говорит Влади-
мир Скляр.

Тратить не хочется, а придется
Проблема российских угольщиков в том, что 
они, в отличие от большинства зарубежных 
конкурентов, не могут сейчас просто вос-
пользоваться высокими ценами и затем по-
смотреть, куда двинется рынок. Правитель-
ство хочет видеть у экспортных отраслей 
рост инвестиций, в противном случае угро-
жает повысить для них налоги. Министр фи-
нансов Антон Силуанов 8 сентября обвинил 
российских металлургов в том, что они не 
реинвестируют растущие дивиденды в но-
вые производства, заявив, что в такой ситу-
ации справедливо перераспределение экс-
портных доходов через налоги.

Со следующего года власти уже объяви-
ли о росте налога на добычу полезных иско-
паемых для черной и цветной металлургии. 
По словам источников „Ъ“ в правительстве, 
было решено, что пока повышение не кос-
нется угля, но в течение 2022 года власти бу-
дут наблюдать за действиями угольных ком-
паний и в зависимости от них примут реше-
ние о росте НДПИ для угля в будущем.

По данным ЦДУ ТЭК, за первое полуго-
дие 2021 года инвестиции угольных ком-
паний России в основной капитал состави-
ли 72,9 млрд руб., что лишь на 6,9 млрд руб. 
больше, чем за аналогичный период прош-
лого года. В Минэнерго сообщили, что инве-
стиции в основной капитал в угольной от-
расли приходятся на обновление производ-
ственных мощностей, покупку подвижно-
го состава, строительство технологических 
дорог, строительство складов, лицензирова-
ние новых месторождений. 

В СУЭКе заявили „Ъ“, что планируют со-
хранять инвестиционную программу в этом 
году на уровне $1 млрд. Средства вкладыва-
ются в первую очередь в повышение эффек-
тивности производства, соблюдение высо-
ких стандартов экологической и промыш-
ленной безопасности. Что касается добы-
чи, то компания намерена вкладывать в глу-
бокую переработку угля и увеличение доли 
обогащенной продукции, «которая поль-
зуется значительно более высоким и ста-
бильным спросом на зарубежных рынках». 
«При этом мы рассчитываем на синергети-
ческий эффект, который будет достигнут за 
счет проектов расширения мощностей на-
шего терминала „Дальтрансуголь“, что вме-
сте с увеличением доли инновационных ва-
гонов позволит обеспечивать рост поставок 
в Азию»,— рассказали в компании.

Рост нагрузки на угольщиков возможен 
не только в форме увеличения НДПИ, но 
и в принуждении к социальным инвести-
циям — в том числе под предлогом энерго-
перехода. Минэкономики уже предложило 
обязать угольные компании Кузбасса вкла-
дывать 50% прибыли от роста экспорта угля 
в восточном направлении в неугольные про-
екты в регионе. Пока что мягкая инициатива 
правительства рассчитана на привлечение 
14 млрд руб. и создание до 6 тыс. рабочих 
мест. По мнению министерства, такие меры 
позволят не только диверсифицировать эко-
номику Кузбасса, но и «снизить риски в усло-
виях мирового энергоперехода и сокраще-
ния доли угля в мировом энергобалансе».

Евгений Зайнуллин
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В среду закрылось сентябрьское 
окно, отведенное Международ-
ной федерацией футбола (FIFA) 
под матчи сборных в рамках ква-
лификации к чемпионату мира 
2022 года в Катаре. Перед заклю-
чительным отрезком отборочной 
кампании в европейской зоне — 
матчами в октябре и ноябре — 
интрига, связанная с борьбой 
за первое место, то есть прямую 
путевку на первенство, фактиче-
ски исчезла более чем в полови-
не из десяти групп европейской 
зоны. Впрочем, есть и такие, где 
ее градус очень высок. В список 
входит и российская группа H.

Группа A
В этой группе практически все ясно. 
Сборная Португалии в пяти матчах 
не одержала победу один раз — когда 
сыграла на выезде вничью с сербами, 
своими единственными конкурента-
ми в борьбе за первое место, которых 
опережает на два очка. Эти две коман-
ды могли бы идти и вровень, если бы 
сербской команде хватило концент-
рации в гостевом матче с ирландца-
ми, последнем в рамках сентябрьско-
го окна. Но она не удержала победу, 
пропустив дурацкий гол. Дистанция 
в два балла, впрочем, вроде бы не-
большая, но надо учитывать, что от-
ветный матч лидеров, который впол-
не может приобрести статус решаю-
щего, пройдет на поле португальцев. 
Так что, скорее всего, сербской ко-
манде надо смириться с тем, что ей 
достанется только второе место, а сле-
довательно, право участвовать в сты-
ковых матчах.

Группа B
Тут все немного сложнее. Запутал си-
туацию матч в рамках сентябрьского 
окна, в котором шведы одолели фа-
воритов испанцев со счетом 2:1. По-
сле него казалось, что это сборная 
Швеции — железный претендент 
на первое место. Испанцам помогли 
греки, которые нанесли шведской 

команде поражение. Теперь она от-
стает от испанской сборной на че-
тыре очка, но аж при двух матчах в 
запасе. В заключительном туре две 
сильнейшие сборные группы игра-
ют друг с другом в Испании. Но пе-
ред ним испанцев ждет, возможно, 
непростой вояж в Грецию.

Группа C
Победитель европейского первенст-
ва сборная Италии довела свою бес-
проигрышную серию уже до 37 мат-
чей, но не сказать, что в отборе она 
абсолютно безупречна. Были уже две 
ничьи — с болгарами и швейцарца-
ми, которые по потерянным очкам, 
сыграв на два матча меньше, идут 
вровень с итальянцами. Но второй 
матч этих команд состоится в Ита-
лии. А разница мячей у чемпионов 
Европы (именно она является прио-
ритетным дополнительным показа-
телем) гораздо лучше, чем у конку-
рентов,— «плюс 11» против «плюс 3».

Группа D
Яркость — это не про игру обладате-
лей титула чемпионов мира францу-

зов в очередном цикле. В половине из 
шести матчей они разошлись с сопер-
никами миром, победы одерживали 
без особого блеска. Но остальные ко-
манды тоже исправно очки теряют. 
Так что позиции французов железобе-
тонные — семь очков отрыва от бли-
жайших преследователей, украин-
цев, у которых в таблице сплошные 
ничьи, и финнов. За второе место бит-
ва, видимо, будет жестокая.

Группа E
У сборной Бельгии все прекрасно: 
пять выигрышей при одной ничьей, 
запас прочности — колоссальный. 
А за стыковые матчи будут наверня-
ка рубиться чехи и валлийцы. У них 
поровну очков при матче в запасе у 
сборной Уэльса. Но в октябрьской 
встрече, которая похожа на решаю-
щую, они будут играть с чешской ко-
мандой на чужом поле.

Группа F
Сборная Дании оседлала волну и 
после фантастически трудного, но 
фантастически успешного чемпи-
оната Европы, обернувшегося для 

датчан, несмотря на потерю глав-
ной звезды — Кристиана Эриксена, 
на неудачный старт, выходом в по-
луфинал, показывает замечатель-
ные результаты и замечательную 
игру и в отборе к первенству миро-
вому. Датчане вообще, видимо, луч-
шая пока команда европейской зо-
ны: шесть побед в шести матчах, 22 
гола забито и ни одного не пропу-
щено! Сюрприз тут — посредствен-
ное выступление недурно смотрев-
шихся на европейском чемпионате 
австрийцев, которые идут лишь чет-
вертыми, отставая, помимо датчан, 
от шотландцев и израильтян.

Группа G
В этой группе интрига как раз острей-
шая. У сборных Нидерландов и Нор-
вегии одинаковое количество на-
бранных очков. Турецкая команда 
испортила свое положение неожи-
данно крупным — 1:6 — поражени-
ем от голландцев, но отставание в два 
очка представляется все-таки не фа-
тальным. Многое, разумеется, будет 
зависеть от очных матчей между эти-
ми тремя командами. Их в календаре 

осталось всего два: в октябре сборная 
Турции принимает норвежцев, а в но-
ябре голландцы, имеющие дополни-
тельную фору в виде шикарной раз-
ницы мячей,— норвежскую команду.

Группа H
Сборная России в трех сентябрь-
ских матчах под руководством но-
вого главного тренера Валерия Кар-
пина выполнила стоявшую перед 
ней задачу-минимум. Ничья с фаво-
ритами группы хорватами, победы 
над киприотами и мальтийцами — 
этого было вполне достаточно, что-
бы не отпустить хорватскую коман-
ду вперед. Российская все еще идет 
бок о бок с ней. Преимущество хор-
ватов чисто символическое: если бы 
россияне в сентябре во встречах с 
аутсайдерами забили на гол больше, 
формально впереди были бы они. 
Но все же шансы на финиш на верх-
ней строчке у двух лидеров не кажут-
ся идентичными. У сборной России, 
конечно, тяжелее график в концов-
ке. Уже в следующем туре ей предсто-
ит принять еще не распрощавшихся 
с надеждами на второе место слова-

ками (они в четырех баллах от воз-
главляющего классификацию тан-
дема), а вслед за этим она отправит-
ся в гости к крепким словенцам. Хор-
ваты в октябре сначала сыграют со 
слабыми мальтийцами на выезде, а 
потом со словаками дома. В ноябре 
в предпоследнем туре лидеры разо-
мнутся на отстающих — кипрской и 
мальтийской командах, чтобы в туре 
последнем сойтись в главной схват-
ке отбора. И в ней на домашнем ста-
дионе сыграют хорваты, которым, 
чтобы получить прямую путевку на 
чемпионат мира, может оказаться 
достаточно и ничьей.

Группа I
Тем, кто неравнодушен к английской 
сборной, за ее судьбу можно уже не 
волноваться. Она уверенно лидиру-
ет в группе и может позволить себе 
даже какую-то необязательную осеч-
ку. Другое дело — война за второе ме-
сто. В ней будут участвовать сразу три 
сборные: албанская на очко опережа-
ет польскую и на два — венгерскую. 
Но неплохая сумма баллов, набран-
ная албанцами,— это во многом след-
ствие их умения разбираться с «кар-
ликами», андоррцами и санмарин-
цами. Сейчас халява для них почти 
закончилась. В трех будущих турах 
сборная Албании будет противосто-
ять венграм, полякам и англичанам.

Группа J
В этой группе долго удивляли армя-
не, которые, взяв верх над котиро-
вавшимися выше исландцами и ру-
мынами, даже обозначали сопротив-
ление сборной Германии. Но в сен-
тябре сказке пришел конец. Армян-
ская команда попала под немецкий 
каток, проиграв — 0:6, а затем поте-
ряла два очка в матче с лихтенштей-
нцами. Правда, вторую — вслед за 
немцами — позицию она пока удер-
живает, находясь в одном очке от ру-
мын и в двух — от сборной Северной 
Македонии.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ

Рассчитались на двадцать второй
Большинство грандов после сентябрьских матчей практически обеспечили себе путевки в Катар

спорт

23-й салон Art Paris открылся вчера 
в новом выставочном зале Grand Palais 
Ephemere на Марсовом поле. Он про-
длится четыре дня, до 12 сентября, 
и объединит 140 галерей из двух десят-
ков стран. Его организаторы надеются, 
что ярмарки современного искусства 
наконец-то идут на поправку. Расска-
зывает корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

rt Paris не самая большая ярмар-
ка современного искусства во Франции. Но, 
пожалуй, самая храбрая. Год тому назад, ког-
да все салоны, выставки и ярмарки мира 
сбежали в интернет, директор Art Paris Ги-
йом Пьенс отважился провести реальный 
художественный салон — единственный в 
ту опасную осень. В результате он опередил 
самых именитых соперников — и лондон-
ский Frieze, и маастрихтский TEFAF, и брюс-
сельскую BRAFA, и великий Art Basel, и стар-
шего парижского конкурента — FIAC. В этом 
апреле салон открыться не смог, но перее-
хал на сентябрь и чувствует себя совершен-
но здоровым.

Гийом Пьенс старается не забывать о на-
звании Art Paris: «Смысл салона в том, что он 
сводит вместе региональные и интернаци-
ональные галереи. До санитарного кризиса 
у нас было по 50% французских и иностран-
ных участников». Нарочито скромная па-
рижская ориентация салона позволяла над-
еяться: даже если большие международные 
шоу окажутся под угрозой, французские га-
лереи смогут выставиться в столице. В ре-
зультате в Grand Palais Ephemere появились 
новые галереи (почти 40% новичков), а среди 
участников оказались многие главные игро-
ки рынка, в том числе Emmanuel Perrotin 
Almine Rech, Thaddaeus Ropac, Massimo de 
Carlo, Lelong & Co, kamel mennour.

Интереса салону добавило то, что он стал 
первой крупной художественной выставкой 
в только что появившемся на Марсовом по-
ле временном Grand Palais Ephemere. В те-
чение ближайших нескольких лет в это зда-
ние, построенное архитектором Жан-Мише-
лем Вильмоттом, переселятся многие арти-
стические, а потом и спортивные события — 
пока старый Grand Palais ремонтируют. По-
нятно, что в новом дворце и площади по-
меньше (как сетует Гийом Пьенс, потеряно 
25%), и объем скромнее, но уже сейчас понят-
но, что пространство вполне удобно для ор-
ганизации выставок.

Здесь сегодня нет, как бывало в старом 
Grand Palais, центральной площади, окру-
женной «главными» галереями. Но иерар-
хия сохраняется и в размерах стендов — 
мейджоры отхватили полуторные и двой-

ные порции площадей, и в расположе-
нии их у главного входа в широком тран-
септе. Новички — галереи, родившиеся 
шесть и менее лет назад,— объединены в 
группу Promesses и находятся в самом кон-
це главного нефа у выхода в парк. В сло-
ве promesses все-таки множество смыслов 
— тут и «обещания» и «обязательства», и 
«избранники» и «прожектеры» с их belles 
promesses, но зато «обещатели» получили 
изрядную скидку. 45% стоимости стендов 
взяли на себя организаторы.

Одной из тем салона стало возрождение 
фигуративной живописи. Опытный кура-
тор Эрве Микаэлофф, работающий сейчас 
с художественными коллекциями LVMH, 
предложил программу «Портрет и фигу-
ратив. Взгляд на французскую сцену». В га-
лерее Le Feuvre & Roze представлена пер-
сональная выставка молодого и очень та-
лантливого француза Франсуа Малингрея 
с серией живописных портретов и баре-
льефов-обманок. Художник, уже просла-
вившийся новыми диорамами в париж-
ском Музее охоты и природы и гигантской 
скульптурой на выставке в швейцарском 
музее Villa dei Cedri, рассказывает о сво-
ем видении «Красной комнаты» швейцар-
ского классика Феликса Валлоттона. Так и 
называется его экспозиция на Art Paris. И 
конечно, на «французской сцене» действу-
ют не только коренные французы: галерея 
Thaddaeus Ropac ответила серией автопор-
третов китайца Ян Пейминга.

Среди достойных внимания работ — жи-
вопись живущей во Франции иранки Мар-
джан Сатрапи, автора «Персеполиса», у па-
рижской Francoise Livinec; собранный из 
зеркал и люминесцентных ламп «Икосаэ-
дрон» британца Энтони Джеймса у Opera 
Gallery; «Тоблерон Тесс» классика поп-арта 
Мела Рамоса — обнаженная на шоколадке, 
символ сладости наготы, у галереи Patrice 
Trigano; наконец, полароиды Энди Уорхола 
в Galerie Italienne.

Есть на салоне и вполне музейные экспо-
зиции — вроде керамики Пикассо, которую 
показывает парижская галерея Helene Bailly 
Gallery. Среди заметных вещей — работа 
1957 года из мастерских Валлориса, «ацтек-
ская ваза с двумя лицами», сосуд, созданный 
и расписанный художником в мифическом 
«духе доколумбовой Америки», который оце-
нивают в €300–400 тыс. В парижской галерее 
Jean-Francois Cazeau предлагают «Маску Гор-
гоны» Джакометти — €650–850 тыс.

Нынешний Art Paris, может быть, имеет 
недостатки, но мы готовы их простить зара-
нее. Хотя бы за то, что это вновь первая худо-
жественная ярмарка года, состоявшаяся в ре-
альности. Эстафета уже 20 сентября перей-
дет к Art Basel, а в конце октября на Марсо-
вом поле обоснуется FIAC.

САЛОН СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Галереи вышли в поле
В Париже открылся Art Paris

После объявления о воссое-
динении группы ABBA и выхо-
де нового альбома в прессе 
появились сообщения о ре-
кордах, которые один за дру-
гим ставит шведский кол-
лектив, молчавший 40 лет. 
О новом феномене рассказы-
вает Борис Барабанов.

еделю назад, 2 сен-
тября, в ходе специального эфи-
ра в YouTube музыканты швед-
ской группы ABBA, распавшей-
ся в 1983 году, сообщили о том, 
что 5 ноября выйдет в свет пер-
вый за 40 лет альбом оригиналь-
ного материала. Он получил на-
звание «Voyage», и две песни из 
него, «I Still Have Faith in You» и 
«Don’t Shut Me Down», прямо во 
время эфира появились на циф-
ровых площадках. Также было 
объявлено, что в мае 2022 года 
в театре, специально построен-
ном для этого в Олимпийском 
парке Лондона, начнется прокат 
шоу «ABBA Voyage», для которо-
го были созданы цифровые ава-
тары участников ABBA — Бен-
ни Андерссона, Бьорна Ульвеуса, 
Агнеты Фельтског и Анни-Фрид 
Лингстад.

Продажи билетов на лондон-
ские шоу стартовали 7 сентября. 
Рядом со счастливыми твитами 
типа «Подарил маме на день ро-
ждения билет на ABBA!» в интер-
нете реплики вроде «£80 за голо-
граммы? Да они воры!» «Не голо-
граммы!» — настойчиво отмеча-
ют в своих интервью музыкан-
ты. Они очень хотят, чтобы но-
вое шоу расценивалось как пе-
редний край технологий, а го-
лограмма — это нечто из дале-
кого XX века.

Фактически люди платят не 
за концерт, а за коллективное 
ностальгическое переживание 
в зале на 3 тыс. зрителей. «Не 
голограммы», они же «аббата-
ры», как и новые песни ABBA,— 
лишь приложение к эмоциям, 
которые ABBA научились про-
давать не хуже Queen, достаточ-
но вспомнить успех мюзикла 
«Mamma Mia!», одноименного 
фильма, его сиквела и сборни-

ка «ABBA Gold» (1992), который 
продержался в британском чар-
те более тысячи недель.

И все же люди увидят на пло-
щадке ABBA Arena еще и десяток 
живых музыкантов, которые бу-
дут аккомпанировать цифровым 
персонажам. В их числе — Джей-
мс Райтон из нью-рейв-группы 
Klaxons. Также в группе — Вик-
тория Хескет, известная миру 
как Little Boots. Она будет играть 
на клавишных и петь на бэк-во-
кале. В своем посте, изо всех сил 
пытаясь избежать спойлеров, 
Джеймс Райтон пишет, что ан-
самбль шоу «ABBA Voyage» — это 
лучший состав, в котором он ког-
да-либо играл.

Если аватары ABBA создава-
лись при помощи технологии 
motion capture (захвата движе-
ния) и специальные датчики во 
время цифровых сессий фик-
сировали движения и мимику 
четверых участников группы, 
то для шоу с участием артистов, 
ушедших в мир иной, эта техно-
логия не годится. Вероятнее все-

го, нужно будет обрабатывать 
тонны изображений, чтобы сде-
лать подобное зрелище с уча-
стием Элвиса Пресли или Кур-
та Кобейна. Впрочем, создатели 
«ABBA Voyage» не скрывают, что 
у их технологии много общего с 
уже имевшим место «оживлени-
ем» Тупака Шакура. Так что эпо-
ха цифровых камбэков не то что 
не за горами — она уже настала.

Да и действующие кумиры 
тоже не гнушаются виртуализа-
ции. Например, молодежные ге-
рои Twenty One Pilots первое шоу 
первого после локдауна турне со-
бираются показать в игре Roblox. 
Почти годом раньше там же в при-
сутствии 33 млн геймеров высту-
пил лауреат Grammy Lil Nas X.

Реализация билетов в ABBA 
Arena только началась, а вот аль-
бом «Voyage» в Великобритании 
в первые три дня после анон-
са его релиза был заказан более 
80 тыс. раз. Это лучший показа-
тель рекорд-мейджора Universal 
на острове. В Германии в предза-
казе реализовано 50 тыс. копий 
— это в восемь раз больше, чем 
средний показатель здешней ин-
дустрии. «I Still Have Faith in You» 
и «Don’t Shut Me Down» сегодня 
вечером наверняка закрепятся в 

британском топ-10, где они боро-
лись со свежими синглами Дрей-
ка и Эда Ширана и в середине не-
дели были на шестом и восьмом 
местах соответственно.

Но главная сенсация, которую 
произвели ABBA, относится к са-
мому эффективному медиуму се-
годняшней реальности — TikTok. 
Группа запустила свой аккаунт в 
соцсети 30 августа, и по состоя-
нию на 9 сентября у него было 
1,8 млн подписчиков, а у роликов 
в сумме 13,6 млн лайков. Прошла 
всего неделя. И речь идет о груп-
пе, которая 40 лет не выпускала 
новую музыку.

Стоит, кстати, отметить, что ав-
торы музыки ABBA Бенни Андерс-
сон и Бьорн Ульвеус играют в эту 
игру по-честному. Они объявля-
ют челленджи для подписчиков 
и сами принимают участие в со-
здании роликов с молодыми му-
зыкантами — поют с ними хиты 
ABBA и обсуждают сценические 
костюмы.

В одном из недавних интер-
вью Бенни Андерссон сказал, что 
одно из главных достоинств пре-
бывания в ABBA — возможность 
не думать о деньгах и продол-
жать писать музыку. Им это, по-
хоже, на самом деле интересно.

НОСТАЛЬГИЯ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Для тех, кому за ABBA
Шведская легенда бьет рекорды

Воссоединившаяся 
группа ABBA выпускает 
первый за 40 лет  
альбом оригинального 
материала

Н

Отборочный турнир чемпионата мира 2022 года
Группа A
 И В Н П М О
1. Португалия 5 4 1 0 11:4 13

2. Сербия 5 3 2 0 12:7 11

3. Люксембург 4 2 0 2 5:8 6

4. Ирландия 5 0 2 3 5:8 2

5. Азербайджан 5 0 1 4 3:9 1

Группа B
 И В Н П М О
1. Испания 6 4 1 1 13:5 13

2. Швеция  4 3 0 1 7:3 9

3. Греция 4 1 3 0 5:4 6

4. Косово 5 1 1 3 3:9 4

5. Грузия 5 0 1 4 2:9 1

Группа C
 И В Н П М О
1. Италия 6 4 2 0 12:1 14

2. Швейцария 4 2 2 0 4:1 8

3. Северная Ирландия 4 1 2 1 4:3 5

4. Болгария 5 1 2 2 3:6 5

5. Литва 5 0 0 5 1:13 0

Группа D
 И В Н П М О
1. Франция 6 3 3 0 8:3 12

2. Украина 5 0 5 0 6:6 5

3. Финляндия 4 1 2 1 4:5 5

4. Босния и Герцеговина 4 0 3 1 5:6 3

5. Казахстан 5 0 3 2 5:8 3

Группа E
 И В Н П М О
1. Бельгия 6 5 1 0 21:4 16

2. Чехия 5 2 1 2 8:7 7

3. Уэльс 4 2 1 1 5:5 7

4. Белоруссия 5 1 0 4 6:15 3

5. Эстония 4 0 1 3 6:15 1

Группа F
 И В Н П М О
1. Дания 6 6 0 0 22:0 18

2. Шотландия 6 3 2 1 9:5 11

3. Израиль 6 3 1 2 14:11 10

4. Австрия 6 2 1 3 9:13 7

5. Фарерские острова 6 1 1 4 4:14 4

6. Молдавия 6 0 1 5 3:18 1

Группа G
 И В Н П М О
1. Нидерланды 6 4 1 1 22:6 13

2. Норвегия 6 4 1 1 12:5 13

3. Турция 6 3 2 1 16:13 11

4. Черногория 6 2 2 2 8:9 8

5. Латвия 6 1 2 3 7:10 5

6. Гибралтар 6 0 0 6 3:25 0

Группа H
 И В Н П М О
1. Хорватия 6 4 1 1 8:1 13

2. Россия 6 4 1 1 10:4 13

3. Словакия 6 2 3 1 7:5 9

4. Словения 6 2 1 3 4:7 7

5. Мальта 6 1 1 4 6:11 4

6. Кипр 6 1 1 4 1:8 4

Группа I
 И В Н П М О
1. Англия 6 5 1 0 18:2 16

2. Албания 6 4 0 2 10:6 12

3. Польша 6 3 2 1 19:8 11

4. Венгрия 6 3 1 2 12:10 10

5. Андорра 6 1 0 5 4:14 3

6. Сан-Марино 6 0 0 6 1:24 0

Группа J
 И В Н П М О
1. Германия 6 5 0 1 17:2 15

2. Армения 6 3 2 1 7:9 11

3. Румыния 6 3 1 2 9:6 10

4. Северная 6 2 3 1 11:6 9 
Македония

5. Исландия 6 1 1 4 6:14 4

6. Лихтенштейн 6 0 1 5 2:15 1
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